
ПРОЕКТ Явку с повинной 
предлагается оформлять 
в присутствии адвоката

Признаться 
по-хорошему

Владислав Куликов

Новый законопроект предлагает ввести строгие правила 
для явки с повинной: принять ее можно только в присут-
ствии адвоката либо под видеозапись.

Проект соответствующих поправок в УПК внесла в 
Госдуму группа депутатов. Предполагается, что новации 
защитят граждан от давления, так как нередко явки с по-
винной являются липовыми, а на самом деле на гражда-
нина хорошо нажали оперативники.

По словам авторов инициативы, на практике часто 
бывает, что правоохранители даже сами составляют про-
токол явки, пишут все, что хотят услышать от человека, 
ему остается только поставить подпись. 

По сути, если перефразировать аргументы поясни-
тельной записки, возможность получения заявления о 
явке с повинной без участия защитника часто является 
соблазном для правоохранителей: за человека никто не 
вступится, даже если он невиновен.

Советник Федеральной палаты адвокатов 
Евгений Рубинштейн согласен с тем, что изме-
нения давно назрели.

ПРОЕКТ Рецептурные 
лекарства запретят 
продавать онлайн 

Антибиотики 
вернут в аптеку 

Ольга Игнатова

Законопроект о дистанционной торговле лекарствами 
может быть принят уже в нынешнюю весеннюю сессию 
Государственной Думы. 

Об этом сообщил председатель Комитета Государст-
венной Думы по экономической политике, промышлен-
ности, инновационному развитию и предприниматель-
ству Сергей Жигарев.

По его словам, сегодня практически любая компания 
при наличии лицензии на фармацевтическую деятель-
ность может продавать лекарства онлайн. Но процесс 
этот до сих пор ничем не регламентирован. 

Поэтому покупатели заказывают лекарства в интер-
нете на свой страх и риск. «Кто даст гарантию, что потре-
бителю будет предоставлен необходимый именно ему 
препарат и в той дозировке, в которой он необходим? Кто 
гарантирует качество таких медпрепаратов? Кто сейчас 
проверяет и знает, как и где они хранились, какие усло-
вия доставки лекарств соблюдались?» — отмечает парла-
ментарий. 

И поясняет, что в законопроекте идет речь в 
первую очередь о запрете дистанционной тор-
говли рецептурными лекарствами.

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне 
накопили рекордное 
количество денег

Научились 
экономить

Екатерина Ясакова

Количество «свободных денег» у россиян по итогам 2018 
года оказалось рекордно высоким за все время наблюде-
ний, начиная с 2008 года, свидетельствуют данные ис-
следования холдинга «Ромир».

Индекс свободных денег — это разница между дохода-
ми и тратами на товары и услуги. Среднегодовое значе-
ние индекса «свободных денег»-2018 остановилось на 
отметке в 24,2 тысячи рублей в месяц. Для сравнения, в 
2017 году он достиг всего 18,5 тысячи рублей.

 «Наилучшую динамику за год индекс показал в горо-
дах с населением от 100 до 500 тысяч человек, где он вы-
рос сразу на четверть, — говорится в исследовании. — А в 
кошельках жителей миллионников по сравнению с де-
кабрем 2017 года в последнем месяце минувшего года 
«свободных денег» стало больше на 3 процента». Но это 
тоже хороший результат.  Эксперты причину явления ви-
дят в том, что произошел рост доходов на фоне сохране-
ния привычки экономить.  «В 2018-м выросла средняя 
зарплата, минимальный размер оплаты труда. И в целом 
компании стали больше выходить из тени, чаще и боль-
ше платить «в белую». Поэтому официальная статистика 
показала рост средней заработной платы», — рассказали 
«Российской газете» аналитики «Ромир».

Тем временем расходы россиян снизились, особенно 
на товары повседневного спроса. Люди с 2014 года стали 
жестче экономить, сети в свою очередь боро-
лись за клиента, снижали цены, как могли. Ре-
зультатом и стал рост накоплений. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США осуществляют в Венесуэле 
классический путч

Обычный переворот. 
Как это делается

Юлия Кривошапко

С
трахование жилья от чрез-
вычайных ситуаций будет 
стоить гражданам около 

150 рублей в месяц. В полис 
включат не только риски повре-
ждения или разрушения кварти-
ры или дома стихией, но и самые 
распространенные бытовые ка-
таклизмы.

Пункт о страховке появится в 
квитанциях ЖКХ, но она не будет 
обязательной. Граждане смогут 
сами решать: оплачивать ее или 
нет.

О деталях новой системы 
страхования жилья на пресс-кон-
ференции в «Российской газете» 
рассказали заместитель директо-
ра департамента финансовой по-
литики Министерства финансов 
РФ Вера Балакирева, директор 
департамента развития имуще-
ственного страхования физлиц 

Всероссийского союза страхов-
щиков Андрей Знаменский и гла-
ва Российской национальной пе-
р е ст р ахо в оч н о й  к о м п а н и и 
(РНПК) Николай Галушин.

Новый закон о страховании 
жилья от чрезвычайных ситуа-
ций вступит в силу летом 2019 
года. Он предполагает, что стра-
ховые программы разработают 
и утвердят регионы, но для бо-
лее полного возмещения ущерба 
гражданам будут задействованы 
сразу три источника: федераль-
ный и региональный бюджеты, а 
также средства страховых ком-
паний. Объем ответственности 
последних пока заложен на 
уровне 300—500 тысяч рублей. 
«Эти суммы будут актуальны на 
первом этапе. В дальнейшем мы 
планируем их увеличить», — 
уточнила Вера Балакирева.

По ее словам, роль страховщи-
ков в выплатах по закону страхо-

вания жилья от ЧС должна повы-
шаться. Особенно учитывая рост 
числа чрезвычайных ситуаций, 
катастроф и случаев гибели лю-
дей, который наблюдается в по-
следнее время.

Ущерб пострадавшим в рам-
ках нового закона будет возме-
щаться исходя из среднерыноч-
ной стоимости квадратного ме-
тра жилья, действующей в кон-
кретном субъекте — ее утвержда-
ет Минстрой России. Если регио-
нальные власти смогут предоста-
вить новое жилье взамен разру-
шенного стихией и человека та-
кой вариант устроит, выплату по 
страховке перечислят в бюджет 
региона.

Что касается тех, кто жилье 
не застраховал, они тоже без 
поддержки не останутся, но смо-
гут рассчитывать толь-
ко на помощь государ-
ства.

Евгений Шестаков 

П
ервое, что приходит в 
голову, когда читаешь 
о происходящем в Ве-
несуэле — историче-
ские параллели. Со-
рок пять лет назад в 
Чили, возглавляемой 
социалистом Сальва-
дором Альенде, прои-

зошел вооруженный захват влас-
ти. Ему предшествовала серия за-
бастовок под антиправительст-
венными лозунгами — оппозиция 
была недовольна переводом эко-
номики на плановые рельсы. Ито-
гом того, инспирированного Ва-
шингтоном противостояния стал 

штурм президентского дворца 
путчистами во главе с Пиночетом, 
гибель Альенде и долгие годы тер-
рора в отношении сторонников ле-
вых партий. Происходящее сегод-
ня в Венесуэле — модернизирован-
ная калька с чилийских событий 

сорокапятилетней давности, но с 
теми же кукловодами и под теми 
же лозунгами. Только вместо бра-
вого чилийского генерала на аван-
сцене не менее бравый ультрара-
дикальный 35-летний политик 
Хуан Гуайдо, получивший образо-

вание в Вашингтонском универси-
тете. Он — представитель партии 
«Народная воля», чей лидер офи-
циально живет в изгнании на тер-
ритории Соединенных Штатов.

Переворот в Венесуэле гото-
вился давно и тщательно: на это 
указывает срежиссированность 
действий всех участников. Его 
закулисные сценаристы лишь 
ждали подходящего момента. Та-
кой момент наступил, когда их 
политическая креатура — Гуайдо, 
согласно своей очереди (спикеры 
Национальной ассамблеи Вене-
суэлы меняются раз в год. — Ред.), 
возглавил парламент. А 
через две недели он объ-
явил себя президентом. 

КОШЕЛЕК Плата за добровольное страхование жилья составит около 150 рублей в месяц
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Одной из «жертв» оппозиционных протестов стал сожженный в Каракасе грузовик.

Австралийский доллар 46,8215
Азербайджанский манат 38,9046
Армянский драм** 13,6114
Белорусский рубль 30,6727
Болгарский лев 38,3196
Бразильский реал 17,5243

Венгерский форинт** 23,5552
Вон Республики Корея*** 58,4235
Гонконгский доллар* 84,1128
Датская крона 10,0377
Доллар США 66,0016
Евро 75,0306

Индийская рупия** 92,6143
Казахстанский тенге** 17,4802
Канадский доллар 49,3913
Киргизский сом** 94,5582
Китайский юань* 97,1397
Молдавский лей* 38,6381

Новый туркменский манат 18,8846
Норвежская крона* 76,8264
Польский злотый 17,4566
Румынский лей 15,7379
СДР   91,8894
Сингапурский доллар 48,4985

Таджикский сомони* 69,9140
Турецкая лира 12,4875
Узбекский сум**** 78,7783
Украинская гривна* 23,7285
Фунт стерлингов   86,0991
Чешская крона* 29,1514

Шведская крона* 73,0139
Швейцарский франк 66,2534
Южноафриканский рэнд* 47,7646
Японская иена** 60,1847

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.01.19

Минэкономразвития решило, 
что новый порядок приема 
экзаменов на водительские 
права к хорошему результату 
не приведет
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школьников

Олег Кожемяко о проблемах 
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ношениях с центром, 
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и пользе чтения книг
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75 лет снятия блокады 
Ленинграда. Как вся 
страна помогала его
жителям пережить 
900 трагических дней
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Наводнение на Дальнем Востоке в 2013 году. Оно было самым мощным за последние 115 лет.

А К Ц Е Н Т

Переворот в Венесуэле готовился давно 
и тщательно: на это указывает 
срежиссированность действий 
всех участников
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КРЕМЛЬ

По сообщению пресс-службы 

Кремля, в телефонном разговоре с 

президентом Венесуэлы Никола-

сом Мадуро российский лидер Вла-

димир Путин выразил поддержку 

законным властям Венесуэлы в 

условиях спровоцированного из-

вне обострения внутриполитиче-

ского кризиса. Глава РФ подчер-

кнул, что деструктивное внешнее 

вмешательство грубо попирает 

основополагающие нормы между-

народного права. Он высказался в 

пользу поиска решений в рамках 

конституционного поля, путем мир-

ного диалога. Беседа состоялась по 

инициативе российской стороны.
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Антибиотики 
вернут в аптеку

По действующему зако-
нодательству, продажа 
медикаментов напря-

мую через интернет запрещена. 
Но законодательство не запреща-
ет заказывать лекарства на сайте 
фармацевтической организации. 
При этом забирать заказ покупа-
телю приходится самому. 

По оценкам экспертов, годо-
вая выручка от продажи лекарств 
через интернет составляет от 25 
до 75 миллиардов рублей. Пра-
ктически все серьезные россий-
ские аптечные сети запускают 
онлайн-системы бронирования 
лекарств.

Средний чек покупки — 400 
рублей. «Сейчас речь идет о том, 
чтобы законодательно закрепить 
продажу безрецептурных ле-
карств. И это правильный тренд, 
потому что прогресс не остано-
вить — люди все больше и больше 
привыкают к интернет-торгов-
ле», — отмечает генеральный ди-
ректор DSM Group Сергей Шу-
ляк.

И добавляет, что однозначно в 
интернете не должны продавать-
ся рецептурные лекарства, кото-
рые, как правило, сложные. Ведь 
в аптеках же они без рецепта не 
отпускаются. 

Заместитель гендиректора 
фармацевтической компании 
Stada CIS Иван Глушков считает, 
что онлайн-продажу лекарств 
давно следовало бы узаконить, 
но при этом нужно четко опреде-
лить меры контроля за торговы-
ми площадками. Ведь самый 
главный вопрос — безопасность 
препаратов для пациентов. Если, 
например, курьер не успеет до-
ставить лекарство вовремя, где 

гарантия, что он вернет обратно 
на склад, на котором есть специ-
альные холодильники, а не оста-
вит до следующего утра в маши-
не? Пока на этот вопрос ответа 
нет. Можно лишь надеяться на 
честность служб доставки.

На сегодняшнем этапе обсу-
ждения предполагается, что до-
ставлять лекарства будут не 
только фармацевты и провизо-
ры, но и медработники со спецо-
бразованием, отмечает руково-
дитель кластера электронной 
коммерции Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
Иван Кургузов. Но, по его словам, 
такое решение тоже имеет ряд 
недостатков. Людям, которые по-
лучали несколько лет специаль-
ное образование, будет странно 
видеть себя в этой роли, без ка-
рьерного роста и с невысокой 
зарплатой. Для того же, чтобы до-
ход одного курьера был высоким, 
надо либо брать много денег за 
разовую доставку (а у лекарств 
средний чек может оказаться 
низким), либо иметь много до-
ставок в сутки (что появится 
очень не скоро).

В ассоциации призвали депу-
татов принять закон как можно 
скорее. «Это сделает дистанци-
онную продажу лекарственных 
препаратов более доступной для 
граждан, живущих в самых даль-
них уголках России, решит про-
блему доступности лекарств для 
ма ломобильных граждан и 
просто в бытовых ситуациях, 
когда человеку нужен безрецеп-
турный препарат, а он не может 
выйти из дома, например, из-за 
недомогания или высокой темпе-
ратуры», — добавил Кургузов. 

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров совершает турне 
по Северной Африке

Погода визита
Юрий Когалов, Алжир

А
лжир, Рабат, Тунис — это не 
игра в города, а маршрут 
североафриканского тур-

не министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова. Визит начался с 
Алжира не случайно.

Именно с этой страной Мо-
скву связывают давние друже-
ские отношения — СССР поддер-
живал республику еще во време-
на ее войны за независимость 
1954—1962 годов, в 2001 году 
были подписаны декларации о 
стратегическом партнерстве 
между Россией и Алжиром. Това-
рооборот наших стран превыша-
ет сегодня 4,5 миллиарда долла-
ров в год, правда, во многом та-
кие высокие показатели связаны 
с поставками вооружений: Ал-
жир является главным покупате-
лем российского оружия в Север-
ной Африке. Развивается сотруд-

ничество в газовой сфере (обе 
страны относятся к крупнейшим 
поставщикам в мире. — Прим.
ред.). С учетом столь взаимовы-
годных отношений Россия пра-
ктически всегда может рассчи-
тывать на голос Алжира при голо-
совании в СБ ООН, тем более что 
наши позиции в вопросах безопа-
сности, борьбы с терроризмом, 
по ситуациям в Сирии, Ливии во 
многом сходны. 

Все эти вопросы затрагива-
лись и на переговорах Лаврова с 
его алжирским коллегой Абдель-
кадером Месахелем. Кроме того, 
как отметил глава МИД РФ, сторо-
ны «обменялись мнениями по 
ключевым проблемам, обсудили 
двусторонние отношения, со-
трудничество в сфере экономики, 
культуры, ВТС, подчеркнули важ-
ность координации действий в 
сфере энергетики». Особое вни-
мание было уделено ситуации в 

Серверной Африке и на Ближнем 
Востоке, в частности урегулиро-
ванию кризиса в Сирии на основе 
резолюции Совбеза ООН, завер-
шению операции против террори-
стов и бандформирований, созда-
нию условий для возвращения бе-
женцев. Лавров также оценил уси-
лия Алжира в разрешении кризи-
сов в Ливии, Мали. 

Нынешний визит в Алжир стал 
для Лаврова уже шестым. Перего-
воры продолжались в два раза 
дольше запланированного вре-
мени, и проходили в теплой ат-
мосфере, а вот погода резко кон-
трастировала с ней. Еще на под-
лете самолет попал в зону турбу-
лентности, его встретил ливень и 
сильный ветер. Несмотря на это, 
глава МИД России возложил ве-
нок к Монументу героям войны 
за независимость Алжира. Па-
мятник представляет собой три 
железобетонных пальмовых ли-
ста, сходящихся прямо над Веч-
ным огнем. Впрочем, в день визи-
та Лаврова он не горел - сильные 
порывы ветра затушили его, а 
также сорвали несколько флагов 
Алжира с флагштоков, установ-
ленных вокруг памятника.

Теперь министру предстоит 
побывать в Марокко и Тунисе. 
Взаимоотношения Москвы с эти-
ми странами завязаны в основ-
ном на экономическом сотруд-
ничестве. Первая поставляет в 
Россию свою сельскохозяйст-
венную продукцию, вторая ак-
тивно развивает туризм — в 2018 
году количество отдыхающих из 
России превысило 500 тысяч че-
ловек. 

СВЯЗЬ Сети 5G 
заработают
к 2024 году

НА ВЫСОКОЙ 
ЧАСТОТЕ
Татьяна Шадрина

Вице-премьер Максим Акимов 
30 января обсудит с участника-
ми рынка перспективы развития 
5G в России.

К 2024 году должны зарабо-
тать пилотные сети 5G в ряде го-
родов-миллионников. Но до того 
предстоит решить проблему де-
фицита радиочастот. Операто-
рам придется пойти на совмест-
ное использование сетей 5G, то 
есть создать общую инфраструк-
туру и работать в одном частот-
ном диапазоне, пояснил менед-
жер по телекомпроектам класте-
ра космических технологий и те-
лекоммуникаций Фонда «Скол-
ково» Максим Жаренов.

Такой же точки зрения при-
держиваются в минкомсвязи. 
«Емкость сетей в высоком диа-
пазоне позволяет значительно 
перекрыть существующие по-
требности абонентов. Возмож-
ность 5G кардинально отлича-
ются от сетей 4G в высоком диа-
пазоне радиочастот 20 гигагерц 
и выше. Радиус действия сети во-
круг базовой станции относи-
тельно небольшой — 50—80 ме-
тров», — уточнил Жаренов.

Развитие этих сетей перспек-
тивнее высоких диапазонов ча-
стот, но плотность базовых стан-
ций будет очень высокой и эко-
номически оправдана там, где 
большая плотность абонентов.

Пока массового производства 
оборудования для сетей 5G нет, 
поэтому есть хорошие шансы по 
организации производства тако-
го оборудования в России. Само 
производство выгоднее разме-
щать локально, но с точки зре-
ния важности разработок такого 
оборудования речь должна идти 
о кооперации на международ-
ном уровне, в которой Россия 
сможет занять достойное место.

В большинстве развитых 
стран уже занимаются законода-

тельным обеспечением разви-
тия сетей 5G, отметил партнер, 
руководитель практики по ока-
занию услуг компаниям в обла-
сти связи, ИТ и медиа PwC в Рос-
сии Юрий Пуха. Ключевым пун-
ктом программ по развитию 5G 
является распределение частот-
ного ресурса. Практически во 
всех странах выделяются три 
блока диапазонов. Низкий блок 
диапазонов (<1Ггц) — для мас-
штабного покрытия, в том числе 
для интернета вещей. Средний 
блок диапазонов (2,4—2,7Ггц) — 
для мобильного широкополо-
сного доступа для девайсов. Вы-
сокие диапазоны частот — для 
обеспечения локального кла-
стерного покрытия сетей 5G 
(территории торговых, промыш-
ленных зон и т.д.). Отсутствие ча-
стот одного из этих диапазонов 
будет ограничивать внедрение 
соответствующих сервисов, пре-
дупреждает Юрий Пуха.

Международный союз элек-
тросвязи (ITU) ведет разработку 
стандартов для 5G. Ряд стандар-
тов будет принят в сентябре 
2019 года. Пилотные проекты, 
которые сейчас организуют в 
разных странах, запускаются 
без утвержденных стандартов, 
поэтому рано говорить о про-
мышленной эксплуатации. Когда 
стандарты утвердят, в оборудо-
вание, протоколы, программное 
обеспечение для 5G будут вно-
ситься изменения. И России уже 
сейчас нужно задуматься о лока-
лизации оборудования для сетей 
5G, отмечает Жаренов: «Иначе 
все придется покупать у Европы 
или Китая. Надо готовиться к 
производству, но говорить о том, 
что его нужно запускать немед-
ленно, преждевременно».

Ключевое достоинство техно-
логии связи пятого поколения в 
том, что она позволяет обраба-
тывать большее количество дан-
ных и улучшать их точность. Это 
особенно актуально в транспор-
тной отрасли, где технология по-
зволит передавать данные даже 
при скоростях 500 км/ч на бес-
пилотниках (например, роботах, 
автомобилях, дронах), отметил 
руководитель направления «Ин-
формационная инфраструкту-
ра» Проектного офиса по реали-
зации национальной программы 
«Цифровая экономика РФ» Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Тимур Баберкин. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о создании цифровых 
избирательных участков

Голосовой сервис

Кира Латухина

О
рганизаторы нару-
шений на выборах, 
которые привели к 
их отмене, должны 
быть наказаны. Об 
этом глава Центриз-
биркома заявила на 
встрече с президен-
том в Кремле. Также 

речь шла о том, как сделать, что-
бы голосовать было легко и до-
ступно — к выборам 2021 года по 
всей стране появятся цифровые 
участки. И еще Элла Памфилова 
предложила привлечь избирко-
мы к переписи — Владимир Путин 
не возражал.

«В прошлом году была боль-
шая избирательная кампания, и 
коллеги наши активно тоже рабо-
тали, профессионально, с этим 
объемом справились, справи-
лись качественно», — оценил Вла-
димир Путин. В этом году выбо-
ры разного уровня пройдут по-
чти в половине регионов. «Что 
нужно сделать дополнительно, 
чтобы вам помочь так же качест-
венно провести эту работу и в 
этом году?» — спросил глава госу-
дарства.

«Мы продолжаем интенсивно 
работать на развитие избиратель-

ной системы», — заявила Памфи-
лова и поблагодарила за включе-
ние в программу «Цифровая Рос-
сия». Когда в 2018 году был при-
думан «феномен «Мобильного из-
бирателя», вспомнила она, «люди 
в это поверили». В итоге новой оп-
цией воспользовались уже более 
7 млн человек. «Обеспечение кон-
ституционного права принять 
участие в выборах», — проком-
ментировал Путин.

«Да. То есть мы сняли многие 
барьеры, и мы тогда выходили со 
слоганом «Голосовать легко», — 
заметила глава ЦИК. — Естествен-
но, что у избирателя выбор мо-
жет быть не простой, особенно 
если выборы конкурентные, се-
рьезные, то есть выбирать – это 
непросто, если ты думающий, 
надо уметь. А вот голосовать 
должно быть легко, доступно, 
просто, прозрачно, в том числе 
на дистанционном расстоянии». 
«Вот мы сейчас в этом направле-
нии работаем», — сказала она.

И сделано немало. По инициа-
тиве Владимира Путина с 2012 
года появились видеокамеры на 
участках, а затем — и в избирко-
мах. «Сейчас мы вообще вместе с 
«Ростелекомом» будем выходить 
на полное видеооснащение и ви-
деонаблюдение», — сообщила 
Памфилова. «Планируем, что 
уже к этим выборам будут созда-
ны новые цифровые условия – го-
лосование избирателей не толь-
ко на федеральных, но уже и на 
региональных выборах», — сказа-
ла она. 

«Мы планируем уже в 2019 
году на предстоящих выборах на 
базе Москвы отработать пилот-
ный проект», — объявила глава 
ЦИК. Избиратели, которые будут 
находиться в день голосования в 
столице, а не в своем регионе, 
смогут на цифровых участках 
проголосовать за губернатора 
или заксобрание.

«А дальше мы к 2021 году, к 
большой избирательной кампа-

нии хотим по всей России, во всех 
регионах открыть около пяти ты-
сяч вот таких цифровых участ-
ков, которые вообще снимают 
барьеры, чтобы наши избирате-
ли могли, находясь в другом реги-
оне, уже проголосовать не только 
на федеральных выборах, но и ре-
гиональных», — пояснила Памфи-
лова. Такие цифровые сервисы 
выведут гражданский контроль 
за избирательным процессом на 
новый уровень.

Глава ЦИК обратилась к пре-
зиденту за поддержкой. «Есть 
проблема, связанная с ролью 
правоохранительных органов в 
обеспечении процесса чистоты 
выборов — предупреждения, про-
филактики нарушений. Мы со 
своей стороны вроде бы сделали 
все, что можно, законодатели 
ужесточили наказание за нару-
шения и фальсификацию, мы тех-
нически применяем все методы, 
которые позволяют в принципе 
их исключить, мы все это делаем. 
Мы сменили во всех проблемных 
регионах, где у нас были претен-
зии, руководителей избиратель-
ных комиссий, обновили кадро-
вый потенциал», — сказала она. 
Число нарушений и жалоб неу-
клонно снижается. «Но этого не-
достаточно, должна быть неот-

вратимость наказания», — убе-
ждена Памфилова.

«Выборы отменили. Кто ви-
новат? Мы предполагаем, мы 
знаем, но мы не можем заме-
нить следствие, — продолжила 
глава ЦИК. — Я считаю, что 
принципиально важно довести 
это до ума». «Я направила все 
материалы в прокуратуру и в 
Следственный комитет, — сказа-
ла она. — У нас единичные слу-
чаи остались, но надо их за-
крыть, надо выявить организа-
торов этих неправомерных дей-
ствий и наказать». 

Еще одна проблема, связан-
ная с правоохранительными ор-
ганами, — отсутствие общего бан-
ка данных по судимости. Памфи-
лова предложила наделить таки-
ми полномочиями МВД или со-
здать межведомственный центр. 
«Хорошо. Давайте поработаем по 
первому, по второму вопросу», — 
не возражал Путин.

Также глава ЦИК предложила 
задействовать потенциал избир-
комов в переписи 2020 года. «Да-
вайте, я согласен», — поддержал 
президент. 

Глава государства, беседуя с Эллой 
Памфиловой, выяснял, что дополни-
тельно требуется ЦИК для проведе-
ния очередных выборов.

После переговоров Лавров вновь пригласил главу МИД Алжира в Россию.

А К Ц Е Н Т

Голосовать должно быть легко, в том 
числе на дистанционном расстоянии

России необходи-
мо участвовать в 
разработке стан-
дартов 5G и заду-
маться о локализа-
ции производства 
аппаратуры 
для сетей связи
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ТОРГОВЛЯ Онлайн-оплата 
пошлины за покупки 
в интернете возможна 
со следующей недели 

В два клика

Надежда Толстоухова

Автоматическая уплата таможенных пошлин на сайтах 
зарубежных интернет-магазинов стартует с 28 января, 
заявил первый заместитель руководителя Федеральной 
таможенной службы (ФТС) Руслан Давыдов. 

«Наши с «Почтой России» информационные системы 
готовы, мы создали интерфейсы взаимодействия, почта 
договорилась с некоторыми торговыми площадками, 
чтобы в момент покупки товара человеку предлагалось 
заплатить пошлину, если его стоимость выше порога бес-
пошлинного ввоза», — сообщил Давыдов.

С 1 января 2019 года порог беспошлинного ввоза то-
варов в Россию снизился с 1000 до 500 евро. Пока в та-
можне не заметили роста объемов собираемых пошлин, 
но это неудивительно: очень немногие люди заказывают 
в интернете за один прием настолько дорогие товары, их 
доля не превышает нескольких процентов от общего чи-
сла покупателей. «У меня складывается ощущение, что 
люди, планировавшие крупные покупки за границей, 
сделали их до Нового года», — говорит Давыдов.

В пресс-службе «Почты России» «Российской газете» 
пока не ответили на вопрос о числе уже подключивших-
ся к системе удаленной оплаты пошлин маркет-плейсов. 
«Первые результаты «пилота» станут понятны ближе к 
концу первого квартала 2019 года», — сообщили там.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В столице стало меньше 
ДТП и преступлений

Найти 
и обезвредить

Сергей Жуков

С 2010 года количество преступлений в Москве сократи-
лось на четверть. В разы меньше стало убийств, грабе-
жей, угонов машин и квартирных краж. Снизилось и чи-
сло погибших в ДТП. Об этом вчера заявил мэр города 
Сергей Собянин, выступая на расширенном заседании 
коллегии столичного МВД.

Перед началом коллегии мэр передал полицейским от 
города новую спецтехнику: шестнадцать мобильных ла-
бораторий на колесах. Все машины «нашпигованы» сов-
ременным оборудованием: квадрокоптерами, специаль-
ными фотоаппаратами и лазерными комплексами. Все 
это, говорят в МВД, поможет быстрее разобраться в при-
чинах дорожных аварий. Дело в том, что сложные ДТП с 
погибшими и пострадавшими могут отнимать до шести 
часов. Много времени уходит на разбор полетов, сбор до-
казательств, бумаж-
ную волокиту. Все 
это время несколько 
полос магистрали, а 
то и вся улица, оста-
ются перекрытыми. 
Отсюда и дорожные 
заторы. Чтобы избе-
жать их, город и по-
лиция чуть больше 
года назад подписа-
ли регламент. Он 
устанавливает сро-
ки, за которые экс-
тренные службы 
должны прибыть на место ДТП. Так, «скорая помощь», 
патрули ГИБДД и МЧС сейчас прибывают в среднем за 
8—10 минут, а следственно-оперативная группа — в пре-
делах 42 минут, а не за полтора часа, как раньше. По сло-
вам Собянина, с 2010 года количество серьезных аварий 
на дорогах города сократилось в разы. При этом число 
погибших в ДТП снизилось на 40%, а раненых — на 23%.

Минувший год Собянин назвал непростым и насы-
щенным на крупные события. Самым ярким мероприя-
тием и в то же время серьезным испытанием для москов-
ских полицейских, по мнению мэра, стал чемпионат 
мира по футболу. «Перед турниром мы ожидали огром-
ного числа гостей, туристов, болельщиков. Но реаль-
ность превзошла все наши ожидания: приезжих оказа-
лось больше, чем мы предполагали, — заметил Собянин. — 
Например, фан-зона на Воробьевых горах изначально 
была рассчитана на 20 тысяч человек, а приходило туда 
более ста тысяч. Можете себе представить, какой был на-
кал и какие проблемы возникали с точки зрения органи-
зации безопасности». После отдельных матчей, добавил 
градоначальник, на улицы выходили более миллиона че-
ловек. «Тем не менее город работал в нормальном режи-
ме, а полиция вела себя дружелюбно», — подчеркнул он.

Как рассказал начальник ГУ МВД России по Москве 
Олег Баранов, работой столичных полицейских удовлет-
ворены более 70% москвичей, а примерно столько же 
считают российскую столицу безопасным городом для 
жизни. Раскрывать преступления помогают городские 
видеокамеры. С их помощью раскрыто 3,5 тысячи пре-
ступлений. В этом году они станут умнее, поскольку их 
подключат к системе распознавания лиц, добавил Собя-
нин. Первые «умные» комплексы появились в столичном 
метрополитене, а позже, к чемпионату мира по футболу, 
дошли до «Лужников» и фан-зон, где за играми турнира 
следили тысячи болельщиков. Камеры тогда вычислили в 
толпе несколько десятков футбольных хулиганов. 

Дроны помогут полицейским быстрее оценить причины аварий.
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В этом году город-
ские видеокамеры 
станут «умнее»: их 
будут подключать 
к системе распоз-
навания лиц



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 января 2019
пятница №16 (7774)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНИЦИАТИВА ЦБ сможет блокировать сайты финансовых 
мошенников

Больше не обманут
Татьяна Замахина

В 
России, по информации 
Центробанка, действуют 
более 1,5 млн мошенниче-

ских сайтов в финансовой сфере. 
Ущерб для граждан и организа-
ций от их действий превысил 50 
млрд рублей. Госдума ставит за-
слон незаконной деятельности в 
интернете — в первом чтении 
принят законопроект, который 
позволит ЦБ оперативно доби-
ваться блокировки сайтов фи-
нансовых пирамид и других мо-
шеннических организаций.

Документ был инициирован 
группой депутатов Госдумы и 
членов Совета Федерации во гла-
ве с председателями обеих палат 
парламента Вячеславом Володи-
ным и Валентиной Матвиенко.

«Инициатива подготовлена 
нами во исполнение поручений 
президента Российской Федера-
ции», — заявил журналистам Вя-
чеслав Володин. Дельцы, от кото-
рых надо защитить граждан, дей-
ствуют под видом различных 
псевдокредитных организаций, 
предлагающих быстрые вклады 

под огромные проценты, поя-
снил глава нижней палаты. Они 
выманивают у людей деньги, а 
потом также стремительно исче-
зают.

— По сути, они ничем не отли-
чаются от печально известных 
финансовых пирамид 90-х, 
просто их деятельность переме-
стилась в интернет, — сравнил Вя-
чеслав Володин. — Люди потом 
вынуждены судиться годами, од-
нако вернуть средства чаще все-
го не представляется возмож-
ным.

В связи с этим у органов влас-
ти должен быть эффективный ме-
ханизм оперативно пресекать де-
ятельность таких интернет-ре-
сурсов, резюмировал парламен-
тарий. Сайты мошенников попа-

дут в специальный реестр. Реше-
ние о внесудебной блокировке 
будет принимать председатель 
Центробанка, а исполнять — Ро-
скомнадзор, пояснил глава дум-
ского Комитета по финрынку 
Анатолий Аксаков. 

Таким образом, можно будет 
оперативно «перекрыть кисло-
род» сайтам «черных» кредито-

ров (их в рунете около 7 тысяч), 
финансовых пирамид и так назы-
ваемых фишинговых сайтов или 
сайтов-двойников. 

В данных случаях мошенники 
копируют у порядочного банка 
сайт и вводят в заблуждение гра-
ждан и организации, уводя у них 
деньги.

Судебный порядок блокиров-
ки понадобится для хакерских 
сайтов, где содержатся програм-
мы, позволяющие получить до-
ступ к платежным системам, 
устройствам клиентов и т.п. Бо-
лее подробное разбирательство 
необходимо, так как потребует-
ся предоставить доказательства. 
В суд будет обращаться также и 
ЦБ. 

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

НОСТАЛЬГИЯ 
ПО НЕВОЗВРАТНОМУ 
Никогда еще за последние десять лет число россиян, со-
жалеющих о распаде СССР, не было столь высоким — 66 
процентов. Таковы результаты исследования, проведенно-
го «Левада-центром». За 13 лет опросов возросла до мак-
симума — 60 процентов — и доля тех, кто считает, что Совет-
ский Союз можно было сохранить. Чаще других о распаде 
СССР сожалеют люди в возрасте старше 55 лет, но подоб-
ные настроения свойственны и молодежи. Свою носталь-
гию по СССР граждане объясняют по-разному. Чуть более 
половины огорчены тем, что в 1991 году была разрушена 
единая экономическая система, 36 процентов сетуют, что 
люди потеряли чувство принадлежности к великой держа-
ве, треть обеспокоена ростом взаимного недоверия и оже-
сточенности.

«О распаде СССР 
обычно жалеют по 
двум причинам. Во-
первых, потому, что 
это была мощная им-
перия, которая дава-
ла чувство влияния 
на историю, играла 
серьезную роль в 
международных от-
ношениях и т.п. А во-
вторых, что хорошо 
бы нам снова жить в 
стране, где было 
больше справедливо-
сти, чем в нынешней 
России. Так вот, эти 
мотивы теперь поменялись местами. На первое место вы-
ходит желание справедливости», — говорит профессор Мо-
сковской высшей школы социальных и экономических 
наук Григорий Юдин.

В иерархии социальных запросов российского населе-
ния справедливость, несомненно, лидирует. Об этом гово-
рят результаты исследования, проведенного Фондом ИН-
ДЕМ. Они сопоставлены с результатами, полученными Ин-
ститутом социологии РАН в общенациональном социоло-
гическом исследовании мечтаний и целей в жизни россий-
ских граждан. Сравнение показало, что справедливость 
является важной мечтой в российском обществе, а реали-
зации этой мечты граждане ожидают от государства. «В то 
же время граждане понимают, что государство само нес-
праведливо и поэтому неспособно гарантировать справед-
ливость, — говорит ведущий научный сотрудник Фонда 
ИНДЕМ Владимир Римский. — Из лозунгов, наилучшим 
образом выражающих личные мечты российских граждан 
о будущем страны, наибольшее число сторонников, а 
именно 45 процентов, получил лозунг «социальная спра-
ведливость, равные права для всех, сильное государство, 
заботящееся о своих гражданах». Другие лозунги оказа-
лись гораздо менее значимыми для большинства. В частно-
сти, каждый из лозунгов о демократии и свободе самовы-
ражения личности, о возвращении России статуса великой 
державы и об обеспечении стабильности в обществе под-
держала примерно четверть опрошенных. Остальные ло-
зунги не получили и пятой доли их поддержки».

Запросы граждан Советского Союза, по которому се-
годня у многих ностальгия, были обращены к государству. 
К нему же апеллирует и значительная часть нынешнего 
российского общества. Именно оно, государство, «должно 
заботиться обо всех своих гражданах, обеспечивая им дос-
тойный уровень жизни». На этом, по данным «Левада-цен-
тра», настаивают 62 процента россиян. Треть опрошенных 
считают, что государство «должно устанавливать единые 
для всех правила игры и следить за тем, чтобы они не нару-
шались». Сторонники же минимального вмешательства 
государства «в жизнь и экономическую активность своих 
граждан» составляют меньшинство — 6 процентов. При 
этом 58 процентов респондентов убеждены, что люди, по-
пав во власть, «быстро теряют внимание к интересам на-
рода». Еще 28 процентов придерживаются мнения, что 
«элита живет только своими интересами». И только 9 про-
центов граждан уверены, что «наши органы власти — на-
родные, у них те же интересы, что и у простых людей».

В России сложи-
лась «державная» 
модель взаимоотно-
шений власти и об-
щества, отмечает Ва-
силий Аникин (НИУ 
ВШЭ) в своей работе 
«Интересы лично-
сти, государства и об-
щества в массовом 
восприятии населе-
ния». К такому же вы-
воду пришли экспер-
ты Института социо-
логии РАН. По их дан-
ным, 88 процентов россиян считают, что государство 
должно защищать интересы народа перед интересами лич-
ности. Точно такими же убеждениями были проникнуты и 
граждане СССР, о распаде которого сожалеет сегодня рос-
сийское большинство. 

Отношение общества к тем или иным ушедшим эпо-
хам всегда обусловлено современными реалиями. Неко-
торое время назад Фонд «Общественное мнение» (ФОМ) 
спрашивал представителей населения, когда, с их точки 
зрения, демократии в стране было больше. О том, что 
президентство Владимира Путина — самый демократич-
ный период в истории страны, высказалось большинство 
опрошенных. А следующим по популярности ответом 
стало: «Демократии было больше всего при Леониде 
Брежневе». 

Второе место, закрепившееся за Брежневым в рейтинге 
наиболее уважаемых массами правителей России, кого-то, 
возможно, удивляет. Приписываемая этому лидеру при-
верженность идеалам свободы и демократии тоже вызыва-
ет вопросы. Но всерьез выяснять, почему Брежнев, по мне-
нию значительной части общества, отвечает стандартам 
демократического правителя, пожалуй, и не стоит. Потому 
демократия здесь ни при чем. Прикидывая, в какие време-
на ее было больше, граждане подсознательно давали ответ 
на другой вопрос: кто из поименованных российских ру-
ководителей вам наиболее симпатичен? И первенство Пу-
тина с его высоким кредитом доверия в этом случае совер-
шенно объяснимо. С Брежневым же иначе. Тут ностальгия. 
Тоска по временам, когда большинству наших соотечест-
венников жилось, как им кажется, лучше, чем теперь. 
Люди оценивают деятелей прошлого не по историческим 
меркам, а через призму сегодняшних надежд, разочарова-
ний и страхов. Эпоха девяностых катком прошлась по 
судьбам миллионов. Кто выстоял, тот не оглядывается на-
зад с чувством невосполнимой потери. Кто не смог приспо-
собиться к новым реалиям, тот ищет опору в ностальгии 
по невозвратному. Последних пока, к сожалению, боль-
шинство. 

Никогда еще за 
последние десять 
лет число россиян, 
сожалеющих о рас-
паде СССР, не было 
столь высоким — 
66 процентов

Люди оценивают 
деятелей прошлого 
через призму 
сегодняшних 
надежд, разочаро-
ваний и страхов 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил готовность к Универсиаде

Эстафета Красноярску 
Владимир Кузьмин

Р
оссия оправдает ожида-
ния успешной органи-
зации XXIX зимней Уни-
версиады, уверен пре-
мьер-министр Дмитрий 
Медведев. Соревнова-
ния пройдут со 2 по 12 
марта, и Красноярск в 
целом готов к приему 

спортсменов и болельщиков.
Наша страна уже не первый 

раз принимает крупные между-
народные соревнования, соби-
рая после большое количество 
положительных отзывов. «От нас 
этого ждут и сейчас. Уверен, что 
мы эти ожидания оправдаем», — 
заявил председатель правитель-
ства на заседании, где заслуши-
вались доклады о готовности. 

— Мы исполнили все требова-
ния, которые выставляются Ме-
ждународной федерацией сту-
денческого спорта по организа-
ции этих соревнований, — заве-
рила вице-премьер Ольга Голо-
дец. — Обеспечен безвизовый 
въезд участников Универсиады, 
подготовлена инфраструктура, 
прошли тестовые соревнования.

Подготовка к Универсиаде ве-
лась более четырех лет. Феде-
ральный бюджет на строительст-
во и реконструкцию 34 капиталь-
ных объектов выделил около 50 
миллиардов рублей, еще более 30 
миллиардов направил Краснояр-
ский край. Введено в эксплуата-
цию и прошло тестирование 33 
объектов. Проблемы возникли с 
клинической краевой больницей. 
Летом по ней фиксировалось по-
луторагодовое отставание от гра-
фика строительства. Губернатор 
региона Александр Усс объяснил, 
что нормативный срок составля-
ет 42 месяца, но подрядчик полу-
чил возможность выйти на пло-
щадку только в августе 2017 года. 
Вчера и Усс, и Голодец с уверен-
ностью пообещали: до конца фев-
раля больница будет сдана.

Приводили в порядок сам 
Красноярск, что потребовало в 
прошлом году из госказны около 
5 миллиардов рублей. Расселено 

73 аварийных жилых дома, и 633 
семьи переехали в новое совре-
менное жилье, обновили 46 феде-
ральных зданий. Глава края на 
словах пытался описать, как из-
менился город: появился новый 
аэропорт, четвертый мост через 
Енисей, выполнена архитектур-
ная подсветка мостов, улиц, об-

щественных пространств. «Город 
реально изменился к лучшему, и 
изменилось к лучшему настрое-
ние самих красноярцев», — заме-
тил Александр Усс.

Особая работа проведена по 
системе безопасности, подчер-
кнула вице-премьер Голодец. 
Главный операционный центр 

Универсиады будет обеспечить 
координацию действий при штат-
ных и нештатных операциях.

Большой интерес к соревнова-
ниям проявляют болельщики. 
«Более 110 тысяч зрителей из раз-
ных стран купили билеты», — со-
общил премьер. Не так просто 
оказалось попасть на Универсиа-
ду в качестве волонтера: из 40 ты-
сяч поданных заявок отобрали 
только пять.

Для правительства, как и во 
всех предыдущих случаях, важ-
но не только провести турнир, 
но и грамотно воспользоваться 
его наследием. Дмитрий Медве-
дев выразил надежду, что все 
спортивные центры и объекты 
будут востребованы. «И просто 
тысячам наших людей это даст 

возможность заниматься физи-
ческой культурой и спортом», — 
добавил он. Ольга Голодец заве-

рила, что их судьба уже опреде-
лена.

На своем заседании правитель-
ство также рассмотрело проект 
федерального закона, расширяю-
щий возможности для подачи за-
явлений на получение ежемесяч-
ных выплат на детей, которые по-
лучают семьи с невысоким дохо-
дом на первого или второго ребен-
ка. Они выплачиваются до дости-
жения ребенком полутора лет. 
«Сейчас можно подать заявление 
только по месту жительства, а 
если эти изменения вступят в 
силу, то это можно будет сделать и 
по месту пребывания или факти-
ческого проживания, что очень 
актуально для большого количест-
ва людей», — подчеркнул глава ка-
бинета министров.

На заседании утвержден проект 
модернизации в энергетике. «Про-
грамма позволяет в течение 10 лет 
привлечь 1,9 триллиона рублей 
частных инвестиций в модерниза-
цию теплоэлектрических станций 
и суммарно позволит модернизи-
ровать 41 тысячу МВт мощностей 
по всей стране», — рассказал ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак. Первые конкурсные отборы 
для участия в проекте пройдут в на-
чале апреля. Критерием станет 
цена электроэнергии, достигаемая 
в результате модернизации. «По-
ручением президента установле-
но, что все инвестиции не должны 
лечь дополнительным бременем на 
потребителей и должны уклады-
ваться в уровень цен на электроэ-
нергию не выше инфляции», — на-
помнил глава минэнерго. 

Премьер сообщил, что более 110 ты-
сяч болельщиков из разных стран 
уже купили билеты на Универсиаду.

А К Ц Е Н Т

Мы исполнили все требования, которые 
выставляются Международной федера-
цией студенческого спорта по организа-
ции этих соревнований

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила 
наказание за оскорбления 
госсимволов и фейковые новости 

Сеть без лжи

Татьяна Замахина

Депутаты Госдумы проголосова-
ли в первом чтении резонансные 
законопроекты, касающиеся ин-
тернета. Парламентарии одо-
брили наказание за оскорби-
тельные публикации в Сети в 
адрес общества, государства и 
государственных символов, а 
также введение штрафов и арест 
за публикацию опасных фейков.  
Первый документ позволяет 
блокировать материалы, «выра-
жающие в неприличной форме 
явное неуважение к обществу, 
государству, официальным госу-
дарственным символам РФ, Кон-
ституции РФ и органам, осу-
ществляющим государственную 
власть в РФ». Законопроект-
спутник вводит административ-
ную ответственность — штрафы 
от одной до пяти тысяч рублей 
или административный арест на 
срок до 15 суток. В ходе обсужде-

ния представители оппозицион-
ных фракций высказывали опа-
сения по поводу практической 
реализации этой инициативы. 
Это обстоятельство вызвало 
удивление у выступавшей от 
«Единой России» депутата Оль-
ги Баталиной. Она заметила, что 
в законопроектах вовсе нет того, 
что пытаются ему «приклеить». 
По ее словам, пакет инициатив 
не направлен на подавление кри-
тики, ведь грань между крити-
кой и оскорблениями — колос-
сальная. Цель критики, в отли-
чие от оскорблений, — решить ту 
или иную проблему. Нет в зако-
нопроектах и ущемления кон-
ституционного права граждан, 
ведь «свобода слова — это не сво-
бода оскорблений», подчеркну-
ла парламентарий. Представите-
ли «Единой России» заявили: все 
претензии не имеют отношения 
к концепции законопроектов. 
Такая же позиция у профильных 
комитетов, правительства и ад-
министрации президента.
Тем не менее законопроекты бу-
дут доработаны ко второму чте-

нию, чтобы нивелировать воз-
можные риски. Правительство, а 
также Комитет Госдумы по гос-
строительству и законодательст-
ву считают, что необходимо 
«уточнить перечень органов, 
должностные лица которых на-
деляются правом составлять 
протоколы об административ-
ных правонарушениях, предус-
мотренных предлагаемой нор-
мой». В свою очередь, Комитет 
Госдумы по информационной 
политике рекомендовал уточ-
нить формулировки. «Явное неу-
важение в оскорбительной фор-
ме» — это из области оценочных 
суждений, полагают в комитете. 
Администрация президента под-
держивает концепцию докумен-
та, но также предлагает его дора-
ботать, сказал полпред главы го-
сударства в Госдуме Гарри Минх. 
Не менее актуальным депутаты 
сочли и законопроект, касаю-
щийся распространения опа-
сных фейков. Большая часть ин-
тернет-лжи сравнительно без-
обидна, но есть опасные фейки, 
которые способны посеять пани-
ку. Именно против таких лжесо-
общений в интернете и направ-
лен законопроект. Наказание 
предлагается существенное — 
для граждан от трех до пяти ты-
сяч рублей; для должностных 
лиц — от 30 до 50 тысяч рублей; 
для юридических лиц — от 400 
тысяч до 1 миллиона рублей. А 
сама недостоверная информа-
ция, создающая угрозу жизни и 
здоровью граждан, массового 
нарушения общественного по-
рядка и наступления иных тяж-
ких последствий, будет опера-
тивно блокироваться.
«Мы видели, что недавно проис-
ходило по следам трагедии в Маг-
нитогорске, видели, как террори-
зируется население, как сеется 
паника», — заметил глава Коми-
тета Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Павел 
Крашенинников. Проблема еще 
и в том, что «создатели» фейков 
действуют оперативнее, чем го-
сударство. Задача законопроекта 
— изменить этот порядок. Прави-
тельство и профильные комите-
ты Госдумы согласны с тем, что в 
законопроектах есть что дорабо-
тать. Главные замечания связаны 
с уточнением формулировок. 
Кроме того, важно убрать пере-
сечения с уже действующими 
нормами — есть риск создать нео-
пределенность в отношении ре-
гулирования работы новостных 
агрегаторов и СМИ. 

Проблема еще и 
в том, что «создате-
ли» фейков дейст-
вуют оперативнее, 
чем государство
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Между тем

До 500 миллионов рублей правительство выделит из своего резер-

вного фонда для полного расселения дома в Магнитогорске, постра-

давшего в результате взрыва бытового газа, сообщил Дмитрий Медве-

дев. Остальные средства из более 900 миллионов рублей предоста-

вит бюджет Челябинской области и Магнитогорский металлургиче-

ский комбинат. «Это нужно сделать по гуманитарным, технологиче-

ским причинам. Деньги нужно перечислить в короткие сроки», — под-

черкнул глава кабинета министров.

Ранее кабинет министров направил на расселение седьмого и вось-

мого подъездов дома 147 миллионов рублей.

А К Ц Е Н Т

Решение о внесудебной блокировке будет 
принимать председатель Центробанка, 
а исполнять — Роскомнадзор

КСТАТИ

Госдума приняла в третьем, окончательном чтении закон, который позво-

ляет ЦБ РФ выдавать Генпрокуратуре информацию, полученную у зарубеж-

ных регуляторов в сфере банковского и финансового рынка при проверках 

закона о запрете российским чиновникам иметь заграничные счета. Доку-

мент внесен был президентом РФ в октябре 2018 года и описывает схему 

взаимодействия ЦБ, Генпрокуратуры, иностранных регуляторов в сфере 

банковского надзора. Порядок и условия взаимодействия Генпрокуратуры 

и ЦБ предлагается определять соглашением.
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ТЕНДЕНЦИИ  Почему 
работодатели перестали 
интересоваться 
образованием соискателей 
на место 

А учиться 
придется 

Ольга Игнатова 

 Крупнейшие компании по поиску работы  — Superjob и 
HeadHunter — убрали  из своих настроек для отправки ре-
зюме графу «образование». 

 Как пояснил «Российской газете» президент Superjob 
Алексей Захаров, работодатели  обращают внимание на 
реальные достижения соискателей, а не на то, сколько и 
каких дипломов он успел получить. «Сегодня уже  нико-
го не удивишь красным дипломом, удивлять надо спо-
собностью решать поставленные задачи, — считает про-
ректор Академии труда и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. —  Поэтому многие западные университе-
ты сосредотачиваются на формировании базовых ком-
петенций: умении мыслить самостоятельно, умении ис-
кать и обрабатывать информацию, умении видеть пред-
мет системно». 

Тема невостребо-
ванности высшего 
образования обсу-
ждается во многих 
странах, добавляет 
проректор Финансо-
вого университета 
при правительстве 
РФ Алексей Зубец. 
«Буквально несколько дней назад американский инсти-
тут общественного мнения  Gallup опубликовал исследо-
вание, в котором  4 из 10 американцев с высшим образо-
ванием считают, что оно им в жизни никак не помогает. К 
тому же в Америке численность рабочих мест, где не тре-
буется высшее образование, растет на 40 процентов бы-
стрее, чем сектор, в котором требуются дипломирован-
ные  работники. Поэтому все больше  американцев отка-
зываются от полноценного высшего образования в поль-
зу узких специальных программ профессиональной под-
готовки. «Та же самая тенденция, пусть и в менее выра-
женном виде, прослеживается сейчас и в России, — отме-
чает Зубец. — Например, IT-компании нанимают даже 
подростков   без среднего образования. Главное, чтобы 
они разбирались в программировании и технике. Малый 
и средний бизнес также не склонны требовать от канди-
датов наличия «корочки» о высшем образовании».

В то же время эксперт напоминает, что остаются про-
фессии, в которых без высшего образования точно не 
обойтись. «Сложно себе представить ситуацию, при кото-
рой доступ к школьникам получит человек без высшего 
педагогического образования. Или в органы МВД попадет 
человек без юридической специальной подготовки, или 
на «скорой помощи» к больным приедет врач без меди-
цинского образования. То же самое касается множества 
отраслей экономики, где остро необходимы профессио-
нальные знания, причем подтвержденные дипломом, что-
бы избежать катастроф и неприятностей. Речь идет об ин-
женерных специальностях, обо всем, что связано с обес-
печением безопасности человека, обороне страны и мно-
гих других сферах деятельности», — уточняет Зубец. 

ИПОТЕКА Резко 
выросли суммы 
кредитов 
на покупку 
квартир

БЕРИ БОЛЬШЕ

Ирина Жандарова

Люди стали брать более крупные 
ипотечные кредиты. Объем их 
выдачи в декабре стал рекор-
дным за 2018 год. Кроме того, из-
за повышения ставок клиенты 
торопились с решением и офор-
мляли кредиты охотнее.

Количество новых ипотечных 
кредитов в декабре впервые за 
год показало отрицательную ди-
намику, снизившись на 3 про-
цента в годовом отношении, сви-
детельствуют данные Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ). 
То есть в количественном выра-
жении займов выдавалось мень-
ше. А вот объемы выдачи выро-
сли на 9 процентов. В итоге за де-
кабрь россияне получили креди-
тов на общую сумму около 288 
миллиардов рублей. За год сред-
нестатистический заемщик стал 
брать ипотеку на 350 тысяч ру-
блей больше. В итоге размер кре-
дита увеличился до 2,34 миллио-
на рублей, говорится в данных 
Национального бюро кредитных 
историй. Самые большие креди-
ты сегодня выдаются в Москве — 
4,61 миллиона рублей, Москов-
ской области — 3,48 миллиона, 
Петербурге — 3 миллиона.

И эти регионы не являются ли-
дерами по росту размера ипотеч-
ных кредитов. В них люди уже 
брали большие суммы на покупку 
жилья. Так, в Москве размер зай-
ма вырос только на 5 процентов. 

Сильнее всего сумма кредита 
выросла во Владимирской обла-
сти — на 31,9 процента. Также на 
30,1 процента больше стали 
брать кредиты жители Томской 
области, на 28 процентов — Воро-
нежской, на 27,4 процента — жи-
тели Башкортостана. Самые ма-
ленькие ипотечные кредиты бе-

рут в Челябинской области — 
1,54 миллиона рублей, в Киров-
ской — 1,60 миллиона, в Вологод-
ской — 1,63 миллиона, в Алтай-
ском крае — 1,65 миллиона.

«Одной из причин роста сред-
него размера ипотечного креди-
та является снижение банками 
сумм первоначального взноса по 
ипотеке. Это привело к росту 
тела выдаваемых кредитов», — 
поясняет гендиректор НБКИ 
Александр Викулин.

Всего за 2018 год банками 
было выдано 1472 тысячи ипо-
течных кредитов на общую сум-
му 3,012 триллиона рублей, сви-
детельствуют предварительные 
данные «Русипотеки». Таким 
образом, был поставлен новый 
рекорд. Около 10 процентов со-
ставили рефинансированные 
кредиты. Займов под более ком-
фортную ставку было переофор-
млено на 300 миллиардов ру-
блей. Свыше 150 тысяч семей по-
лучили снижение ежемесячной 
нагрузки на свой бюджет. К кон-
цу года интерес к рефинансиро-
ванию снизился. В декабре доля 
его уже составила 7,5 процентов.

За прошедшие два года ставки 
кредитования перешли на дру-
гой уровень. Временное повыше-
ние не изменит досрочный тренд 
на снижение ипотечных ставок, 
считают в «Русипотеке». Рост 
ставок начался в июле 2018 года 
и закончится в апреле — мае 2019 
года. Далее начнется плавное 
снижение ставок, считают в ком-
пании. При этом средний про-
цент выдачи ипотечных креди-
тов по итогам 2019 года может 
составить 10 процентов, что не 
превысит психологически важ-
ный для заемщиков порог в 12 
процентов.

Заградительным порогом — 
при котором спрос на ипотеку 
заметно снизится — эксперты 
считают ставку в 13—14 процен-
тов. На этом этапе будет уже 
уместно принять меры по ее суб-
сидированию. 

Регионы смогут в рам-
ках своих программ 
предусматривать льго-

ты для малоимущих по оплате 
стоимости страховки для защиты 
жилья от ЧС.

Для определения ущерба в ка-
ждом регионе будет действовать 
экспертная комиссия, куда в обя-
зательном порядке войдут пред-
ставители страховых компаний. 
Стоимость полиса — 150 рублей в 
среднем по оценке страховщиков 
— будет зависеть от ряда факто-
ров, включая площадь квартиры 
и дополнительные риски, кото-
рые будут включены в страховку.

Всероссийский союз страхов-
щиков в формате внутреннего 
стандарта разработает и утвер-
дит единые правила страхования 
жилья. Это поможет избежать 
жалоб и претензий со стороны 
страхователей, которые перио-
дически звучат по поводу того, 
что правила страхования и усло-
вия выплаты возмещения не по-
нятны, пояснил Андрей Знамен-
ский. 

По его словам, до граждан бу-
дет доводиться полная информа-
ция о страховке. Человек сможет 
сразу определить для себя, на ка-
кую сумму предполагается за-
страховать его жилье, сколько в 
случае ЧС заплатит страховая 
компания, сколько будет допла-
чивать субъект. 

«Если речь идет о чрезвычай-
ной ситуации (критерии ЧС 
определены специальным поста-
новлением правительства номер 
304), домой к гражданину придет 
специальная комиссия и зафик-
сирует повреждения, — уточнил 
Знаменский. — Если это индиви-
дуальный случай — произошел 
пожар или затопление, — он дол-
жен будет обратиться в местные 
органы власти, а затем — в страхо-
вую компанию, где получит воз-
мещение, рассчитанное по еди-
ной методике, утвержденной по-
становлением правительства».

Перед страховщиками стоит 
задача минимизировать или во-
обще свести к нулю число отка-
зов в выплате возмещения при 
наступлении страховых случаев, 
сказал Знаменский. «Мы очень 
надеемся, что разработаем пра-
вила, которые действительно 
сделают процесс прозрачным и 
понятным гражданам и которые 
будут поддержаны региональны-
ми властями», — отметил глава 
департамента ВСС. По его про-
гнозу, после вступления закона в 
силу в августе, до конца 2019 
года к новой системе страхова-
ния подключится большинство 
регионов.

Страховщики готовы рабо-
тать и в проблемных районах, где 
часто происходят чрезвычайные 
ситуации. «Для того чтобы обес-
печить доступ населения к стра-
хованию жилья в этих регионах, 
была разработана концепция, ко-

торая добавляет в систему стра-
хования перестрахование рисков 
в Российской национальной пе-
рестраховочной компании, — на-
помнил Николай Галушин. — По 
гибели риску жилья РНПК несет 
95 процентов, по частичному по-
вреждению жилья — 65 процен-
тов ответственности по договору 
страхования. Учитывая, что вся 
страна будет жить в рамках реги-

ональных программ страхования 
жилья и все риски будут переда-
ваться в РНПК, для нее в отличие 
от любого другого коммерческо-
го страховщика все риски будут 
сбалансированы. Более убыточ-
ные регионы фактически будут 
уравновешены теми, где вероят-
ность наступления ЧС меньше».

Программы добровольного 
страхования жилья в России еще 

до появления закона появились в 
Москве и в Краснодаре. В столице 
за более чем 20 лет существова-
ния программы охват страхова-
нием жилья вырос с 10 до почти 
60 процентов. Это самый высо-
кий показатель по стране, но он 
все равно отстает от уровня в 
странах Западной Европы, где он 
превышает 80 процентов.

В рамках нового закона идет 
создание автоматизированной 
информационной системы по 
страхованию жилья. Ее операто-
ром будет Всероссийский союз 
страховщиков. В системе будет 
содержаться информация о дого-
ворах страхования жилых поме-
щений, размерах страхового воз-
мещения. «Через несколько лет 
после того, как она заработает, в 

масштабах страны можно будет 
прогнозировать чрезвычайные 
ситуации и заранее к ним гото-
виться, — уверен Николай Галу-
шин. — Кроме того, мы сможем 
видеть статистику по тому, как 
увеличивается охват населения 
страхованием жилья. В конечном 
итоге это должно привести к пе-
реносу объема ответственности 
по возмещению ущерба, которую 
сейчас прямо или косвенно несет 
на себе бюджетная система, на 
страховщиков». 

Страховка будет покрывать не только 
риск ЧС, но и вероятность бытовых 
катаклизмов, например, пожаров.

А К Ц Е Н Т

Решение о льготах по оплате страхования 
жилья для малоимущих граждан будут 
принимать региональные власти

Вера Балакирева, Андрей Знаменский и Николай Галушин рассказали о дета-
лях новой системы страхования жилья.

Пресс-конференция о подготовке к вступлению в силу нового закона прошла 
в медиацентре «Российской газеты».

Рост ставок по ипо-
течным кредитам 
начался в июле 
2018 года и закон-
чится в апреле — 
мае этого года. 
При этом средний 
процент выдачи 
жилищных займов 
по итогам 2019 года 
может составить 
10 процентов 

Сложно предста-
вить врача без выс-
шего образования 

— Читайте также: Россияне нашли замену банковским 
вкладам
rg.ru/art/1598250

— Когда работодатель не виновен в гибели сотрудников — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1615666 

ДЕНЬГИ Первые банки откроют доступ к Системе быстрых платежей с 28 января

Платежное поручение
Игорь Зубков

Ф
изические лица смогу пе-
реводить деньги друг дру-
гу и между своими счета-

ми в разных банках через Систе-
му быстрых платежей с 28 янва-
ря, рассказала директор Депар-
тамента национальной платеж-
ной системы Банка России Алла 
Бакина журналистам. 

Новый сервис позволит делать 
перевод по номеру телефона по-
лучателя непосредственно со сче-
та на счет, независимо от того, 
привязана ли к нему какая-либо 
карта или нет. Вместе с низкими 
тарифами оператора (им высту-
пает Банк России), как ожидается, 
это позволит сделать клиентские 
комиссии за перевод со счета в од-
ном банке на счет в другом ниже, 
чем по таким же переводам с кар-
ты на карту (сейчас в среднем 
1—1,5% от суммы), либо даже ну-
левыми, по крайней мере, в этом 
году, пока нулевыми будут тари-
фы Банка России. Так, Райффай-
зенбанк не планирует введение 
комиссии за переводы в рамках 
СБП в 2019 году, сообщила «РГ» 
руководитель отдела по развитию 

дебетовых карт, услуг и программ 
лояльности Райффайзенбанка 
Ксения Андреева.

На старте в Системе быстрых 
платежей участвуют 12 банков. 
Для своих клиентов они будут 
раскрывать доступ к СБП посте-
пенно, к 28 февраля сервис дол-
жен быть доступен всем клиентам 
банков-участников, сказала Алла 
Бакина. 

Так, Росбанк на старте СБП 
определит «лояльную выборку 
клиентов, заинтересованных в ак-
тивном использовании возмож-
ностей платформы, которая по-
зволит получить репрезентатив-
ный отклик о работоспособности, 
востребованности и клиентской 
ценности», сказала замдиректора 

департамента розничных продук-
тов и маркетинга Росбанка Лидия 
Каширина. Запуск на всех клиен-
тов по итогам тестирования там 
планируют с 28 февраля.

«С 28 января количество кли-
ентов Совкомбанка, для которых 
будет доступен функционал СБП, 
будет ограниченным в целях кор-

ректного проведения тестирова-
ния системы в боевом режиме с 
реальными трансакциями и дви-
жением денежных средств, — поя-
сняет зампред правления Совко-
мбанка Алексей Панферов. — Поэ-
тапный вывод технически слож-
ных услуг — это общемировая пра-
ктика». Райффайзенбанк, Тинь-
кофф Банк и Промсвязьбанк так-
же откроют Систему быстрых 
платежей сначала ограниченно-
му кругу клиентов. «По мере реа-
лизации проекта мы определим 
дату запуска для всех клиентов», 
— уточнил директор дирекции 
цифрового бизнеса Промсвязь-
банка Юрий Чернышев.

Как ранее сообщала «Россий-
ская газета», СБП будет работать 
через интернет-банки и мобиль-

ные приложения банков-участни-
ков, в них просто появятся допол-
нительные пункты; при наличии 
счетов в разных банках надо бу-
дет определиться с тем, на какой 
счет они будут приходить.

В процессе присоединения к 
новой системе находятся еще 40 
банков, сообщил глава Нацио-
нальной системы платежных карт 
Владимир Комлев. 

Позднее, согласно планам Бан-
ка России, участие в системе ста-
нет обязательным для всех бан-
ков, в первую очередь для систем-
но значимых. В перспективе ЦБ 
рассчитывает запустить платежи 
через СБП в адрес юрлиц и за счет 
конкуренции на рынке платежей 
добиваться снижения стоимости 
эквайринга. 

Кнопки с символом Системы быстрых платежей появятся в мобильных прило-
жениях банков. В эмблеме — оттенки цветов логотипов российских банков.

Научились 
экономить

Особенно тенденция к увеличению «свободных 
денег» характерна для конца года, когда люди 
получают различные премии. Так в декабре 

2018 года был зарегистрирован самый внушительный 
рост этого индекса за двенадцать месяцев. 
«В декабре индекс «свободных денег» показал традици-
онный пик конца года. За месяц рост составил более 50 
процентов, что вывело показатель на уровень 36,7 тыся-
чи рублей», — говорится в исследовании «Ромир».
На фоне увеличения свободных денег населения в конце 
года обычно повышается спрос на банковские вклады. В 
борьбе за клиента банки предлагают привлекательные 
процентные ставки. Так, средняя максимальная процен-
тная ставка по рублевым вкладам в 10 крупнейших рос-
сийских банках в третьей декаде декабря 2018 года вы-
росла до 7,43 процента, сообщил Банк России. 

1

— За сколько лет россияне могут 
накопить на квартиру — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1612242 

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1644538
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А К Ц Е Н Т

Комиссии за платеж на счет в другой банк 
в рамках новой системы Банка России 
будут или нулевыми или ниже, 
чем за платежи с карты на карту

ФИНАНСЫ

БАНКИ ГОТОВЫ СНИЖАТЬ КОМИССИИ 
ЗА КРУПНЫЕ ПОКУПКИ ПО КАРТЕ 
Ассоциации банков России (АБР) направила 22 января 

в ФАС письмо с комментариями банков — членов ассо-

циации по ситуации с величиной комиссий за эквай-

ринг в торговых точках, подтвердил «РГ» вице-прези-

дент АБР Алексей Войлуков. 

«Мы опрашивали банки и платежные системы о регули-

ровании и радикальном снижении комиссий, о том, что 

они могут предложить для того, чтобы удешевить этот 

процесс. Очевидно, что все респонденты точно против 

введения регулирования. С другой стороны, некоторые 

участники рынка оказались готовы рассмотреть ограни-

чение комиссий за крупные покупки по картам, а также 

за социальные платежи», — сообщил Войлуков. В частно-

сти, готовность точечно снизить межбанковскую комис-

сию за оплату крупных покупок по картам «РГ» подтвер-

дили в банке ВТБ. Это существенно расширит рынок 

безналичных платежей, говорит представитель банка. 

Конкретные нормы будут вырабатываться после рас-

смотрения предложения участников рынка в прави-

тельстве (оно собирает инициативы до 1 февраля). 

С предложениями в ФАС обращалась и национальная 

платежная система «Мир», говорит представитель 

НСПК. Это снижение интерчейнджа (комиссии, кото-

рую платят при совершении операций по карте друг 

другу банк-эмитент и банк-эквайер) для банков в соци-

альной сфере (аптеки, образование и так далее), в сфе-

ре транспортных услуг (поездки в городском и приго-

родном транспорте), а также при крупных покупках (на-

пример, недвижимости или автомобиля). Однако кон-

кретный размер торговой уступки не является зоной 

регулирования платежной системы, это отношения 

между банком и торгово-сервисным предприятием.

Подготовил Роман Маркелов

Когда у природы 
плохая погода

1

ТРАНСПОРТ В столичных 
автобусах заработало 
адресное открывание 
дверей

Кнопка тепло 
сбережет

Светлана Батова

С началом настоящих январских морозов в новых сто-
личных автобусах стали постепенно активировать кноп-
ки адресного открывания дверей. Они нужны для сохра-
нения в салоне тепла зимой. Летом тоже лишними не бу-
дут — помогут сберечь прохладу от климат-контроля.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе «Мосгортранса», 
кнопки уже стоят в 600 автобусах, во всех новых, посту-
пающих в парки, они также есть.Кроме того, в столице 
двери в наземном транспорте открываются в новых 
трамваях «Витязь», а также в электробусах. 

Напомню, впервые транспорт с адресным открытием 
дверей в Москве появился на Московском центральном 
кольце — такие кнопки есть во всех «Ласточках», курсиру-
ющих на МЦК. Их включили и в поездах «Москва», курси-
рующих по большей части открытой Филевской линии ме-
тро, сейчас ветка полностью укомплектована такими со-
ставами. Правда, кнопки работают только во внепиковые 
часы, по утрам и вечерам все двери принудительно откры-
вает машинист, чтобы не тормозить поток пассажиров. 

С кнопок будут открываться двери и в новых поездах 
«Иволга» на Московских центральных диаметрах. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава Приморья Олег Кожемяко о проблемах региона, взаимоотношениях 
с центром, реакции на критику и пользе чтения книг 

Нашенский губернатор
Александр Ярошенко, 
«Российская газета», Владивосток

О
лег Кожемяко — гу-
бернатор,  можно 
сказать,  уникаль-
ный: в постсоветской 
России он возглавля-
ет уже четвертый ре-
гион. И самое удиви-
тельное — он везде по-
беждает на выборах 

и всегда остается самим собой. 
Я зашел в кабинет губернато-

ра Приморья буквально через 
месяц после нелегких выборов. 
Из больших его окон видна оке-
анская бухта. Сам его хозяин вы-
глядел уставшим. Однако от за-
планированного разговора не от-
казался. И когда прослушал дик-
тофонную запись, то решил, что 
лучше будет оставить рассказ са-
мого Олега Николаевича.

Дела — человеческие
— Дел много, и не только здесь, 

в крае. Губернаторская работа во 
всех дальневосточных субъек-
тах, где мне довелось работать, 
очень похожа. Самые главные и 
больные вопросы, которые при-
ходится решать, — это социаль-
ные. 

Проще говоря, человеческие. 
Благоустройство городов, сел и 
поселков. Проблемы со здравоох-
ранением, где-то больше, где-то 
меньше, но они есть везде. Всегда 
есть вопросы, которые надо ре-
шать и в образовании, и в культу-
ре. Словом, где человек, всегда 
есть повод для радости и для 
огорчения.

Во всех регионах люди живут 
со своей особинкой. В Амурской 
области, скажем, более оседлый 
народ, больше связан с землей-
кормилицей. Чуть дольше при-
сматриваются к тебе. Не сразу к 
себе подпускают, но если впу-
стят, то по-настоящему. А так как 
мои корни на Дальнем Востоке 
более ста лет, я местных прекра-
сно понимаю.

Сахалин — другая ситуация. 
Все-таки корни большинства са-
халинцев начинаются с 1947 
года, когда советский человек по-
ехал на этот остров жить и тру-
диться. Есть некий синдром 
островитян.

Приморье — мой родной край, 
я здесь родился и вырос, и мне 
здесь немножко легче. Хотя темп 
и ритм жизни тут быстрый и 
сложный, здесь больше динами-
ки и энергетики. Возможностей 
тоже больше, народ заметно по-
активней... Да и уровень и качест-
во жизни в Приморье всегда были 
выше. 

В крае было четырнадцать ву-
зов: ДВГУ один чего значит. Мно-
гие учатся здесь, получают очень 
хорошее фундаментальное обра-
зование. Кораблестроение, Тихо-
океанский флот — это же все оста-
вило и оставляет свой след в крае.

Верил в земляков
И честно скажу, у меня в бли-

жайших планах не было намере-
ния стать губернатором края. Са-
халин — прекрасный регион, го-
довой бюджет которого — сто 
семьдесят четыре миллиарда ру-
блей. Субъектов с таким кошель-
ком можно по пальцам пересчи-
тать. Я думал доработать свой 
срок, потом пойти на новые вы-
боры и года через два-три подго-
товить себе смену. 

Но тут в родном для меня При-
морье жизнь пошла по непросто-
му сценарию. Его подхватили, 
стали раскачивать… И я тогда ре-
шил возвращаться. Именно сей-
час, в этих непростых условиях. 
Руководство страны меня под-
держало, получил добро. И впе-
ред.

Был ли уверен? Думаю, да. И в 
приморцах не сомневался. Иначе 
никогда не принял бы такого ре-
шения. Все же я здесь работал. 
Пускай это было четырнадцать 
лет назад, но люди-то многие 
остались и помнят меня. И потом, 
плохого-то ничего не делал. 

Я многих здесь знаю с детства, 
с юности. Часто бывает, что к 
тебе подходит человек, которого 
ты знаешь с молодости. Здесь ди-
алоги быстрее налаживаются. 
Есть люди, которые меня по-
прежнему называют Олегом. Те, с 
кем я учился, начинал работать, 
занимался спортом. И это нор-
мально. Ну, какой я Олег Никола-
евич для своих одноклассников? 
Все нормально, люди понимают, 
где по отчеству называть, а где, 
как всегда, по имени и на «ты». 
Здесь одному можно коротко от-

ветить, а с кем-то более обстоя-
тельно поговорить. И все всё пой-
мут. Это очень важно. Правда, 
пока прошло мало времени и до 
каждого из малых и маленьких 
населенных пунктов не успел до-
ехать. Но обязательно побываю 
везде, все посмотрю своими гла-
зами.

Над чем работает команда
Как я вижу социально-эконо-

мическое развитие края? Слож-
но ответить с ходу. Я уже отмечал, 
в социальном плане есть много 
проблем, накопленных годами. 
Что касается экономики, то могу 
сказать, что край перспективный 
при всех обстоятельствах, в силу 
географического, экономическо-
го положения, количества про-
живающего населения, тран-
спортной доступности его ждут 
хорошие результаты.

Я уже сейчас уверенно гово-
рю, что при любых обстоятельст-
вах в 2020 году на Русском остро-
ве откроется хореографическое 
училище санкт-петербургской 
балетной академии имени Вага-
новой. 

Откроется и специализиро-
ванная музыкальная школа, где 
со всего Дальнего Востока дети 
будут учиться. К 2023 году во 
Владивостоке откроется музей-

но-выставочно-концертный ком-
плекс на Аксаковской. Он будет 
одним из лучших комплексов в 
России. Будет решен вопрос стро-
ительства судоремонтных и не-
фтехимических заводов. Новую 
трассу до Находки построим обя-
зательно.

Естественно, краевую и муни-
ципальную власть настраиваю 
на безотлагательную работу по 
тем проблемам, которые есть. 
Их, к сожалению, немало. У лю-
дей много справедливых вопро-
сов к здравоохранению. Не хвата-
ет врачей, не хватает оборудова-
ния. Много больниц находится 
просто в плачевном состоянии.

В крае много школ, которые 
требуют капитального ремонта, 
кое-что уже сделали, где-то под-
тянули материальную обеспе-
ченность школ, где-то улучшили 
питание школьников…

Работы очень много, и эту ра-
боту за нас никто делать не будет. 
Моя ноющая боль — это то, что 
семь с половиной тысяч детей-
сирот не обеспечены жильем, ко-
торое им положено по закону. Мы 
забыли про человека, который 
здесь живет, работает, который 

требует к себе внимания и уваже-
ния. Поэтому поначалу будем на-
водить элементарный порядок в 
нашем общем доме, имя которо-
му Приморский край. Потом 
возьмемся за новые дела. 

Мы часто начинаем строить и 
планировать новое, забывая при 
этом про существующие пред-
приятия. Забываем, где и как ра-
ботают люди, главное, в каких 
условиях они живут. Десятилети-
ями живут и работают. Кто их ле-
чит и кто учит и развивает их де-
тей?

 А мы, забыв про них, начина-
ем бежать вперед, хотя прежде 
всего нужно подумать о том, что 
есть, и позаботиться о тех, кто 
есть. В итоге же у людей накапли-
вается неустроенность, не реше-
ны их многие человеческие во-
просы. Не люблю слово социаль-
ные. Человеческие! И люди уез-
жают, они ищут более развитую 
инфраструктуру для своей жиз-
ни. Это объяснимо.

Но как только люди начинают 
чувствовать заботу о себе, они 
моментально на нее откликают-
ся. На Сахалине, к примеру, ста-
ли строить хорошее жилье, спор-
тивные комплексы, уделять вни-
мание культуре, дорогам, оказы-
вать действенные меры поддер-
жки — и демография в островном 
регионе сразу пошла в плюс. 
Люди должны иметь возмож-
ность купить себе все необходи-
мое в том регионе, где они живут, 
по тем ценам, которые сложи-
лись в месте их проживания. Че-
ловеку комфортно — он никогда 
не уедет. Есть замечательная и 
очень точная пословица: от до-
бра добра не ищут.

А дальневосточники по срав-
нению с жителями других наших 
регионов менее интегрированы в 
жизнь своей страны. Расстояния, 
дорогие билеты на самолеты. А 
человеку его страна, даже такая 
большая, как наша, должна быть 
доступна. В любой момент он 
должен быть в любой ее точке без 
разорения для своего бюджета. 
Хорошо, что решили вопрос по 
субсидированным билетам для 
многодетных дальневосточни-
ков. Теперь семьи, имеющие трех 
и более детей, могут круглого-
дично летать в центральную Рос-
сию по дешевым билетам. Это ко-
снется где-то трехсот тысяч чело-
век, население целого города. 
Если у человека есть хорошая ра-
бота, возможность на приемле-
мых условиях покупать жилье в 
ипотеку, доступное передвиже-
ние по стране, то никуда уезжать 
он не будет. Я в этом убежден.

Вопросы к центру
Да, очень много безотлагатель-

ных моментов, которые требуют 
внимания местных чиновников. 
Элементарно: выделение финан-
совых средств на субсидирование 
электроэнергии, на доставку кор-
мов, на удешевление и комбикор-
мов, и зерна, потому что здесь был 

неурожай. У нас птицефабрики 
неконкурентоспособные сегодня 
по сравнению с теми, что есть в 
соседних регионах.

 Поэтому требуется дотация, 
поддержка нужна тем предприя-
тиям, которые сегодня дают ва-
ловый региональный продукт, 
налоги и работу людям. 

Нужно больше полномочий 
передавать регионам, ничего 
страшного в этом нет. Не хватает 
денег в региональном кошельке? 
Внимательно все изучить, в этом 
случае можно большую часть на-
логов оставлять в субъекте.

Понимаете, люди живут в ре-
гионах, они не живут в одной Мо-
скве. Федеральный уровень дол-
жен обеспечивать безопасность, 
оборону, иные вещи, которые 
связаны с сохранением государ-
ственности. Это святое. Ну а про 
человека, который живет на тер-
ритории, должен тоже кто-то ду-
мать? Это как раз и есть местные 
власти. Те чиновники, которые 
ходят с народом по одному троту-
ару, ездят по одной дороге. Они 
каждый день смотрят друг другу 
в глаза… 

Почему нам не ввести прави-
ло двух ключей? Когда регион 
становится непосредственным 
участником процесса заключе-
ния важных договоров, которые 
влияют на его жизнь. Свежий 
пример: во Владивостоке догово-
ры на использование причаль-
ных сооружений заключает пор-
товая служба, которая подчиня-
ется Москве. А ответственность 
перед людьми кто несет? Пра-
вильно, местная власть. 

Пыль летит с причала или гро-
хот стоит при погрузке металло-
лома — люди к кому идут? К мест-
ной власти, которая никакого от-
ношения к заключению того или 
иного договора не имеет. Это в 
корне неверно. 

 По многим моментам полно-
мочия нужно передавать на уро-
вень субъекта. У нас большая 
проблема со строительством. Но 
мы загоняем ее в тупик. Во мно-
гих странах если подрядчик ушел 
процентов на десять от сметной 
стоимости, сомнительно удеше-
вил ее, то с ним никто не будет 
иметь дело. Сразу возникают во-
просы: за счет чего ты можешь 
построить дешевле, чем прописа-
но в техническом задании и за-
ключении экспертов? Вероятнее 
всего, ты будешь строить из бо-
лее дешевого материала и нека-
чественно.

 А у нас система коротких аук-
ционов приветствует дешевизну. 
Но дешево строят те, кто привле-
кает низкоквалифицированных 
рабочих, те, у кого горизонт пла-
нирования — один аукцион, стро-
ительство одного-двух объектов. 
Они априори не могут строить 
качественно. Надо пересматри-
вать федеральный закон, позво-
ляющий непрофессиональным и 
не совсем честным компаниям 
участвовать в строительстве. Тог-

да у нас не будет такого недопу-
стимого для цивилизованного 
общества явления, как обману-
тые дольщики. Перезревшая уже 
проблема.

Негатив не читаю
Почему не реагирую, когда 

меня ругают в местной прессе? А 
зачем реагировать? Те, кто на 
меня заданно и целенаправленно 
нападает, хотят одного — моей ре-
акции. Чтобы потом несколько 
месяцев писать об этом и доволь-
но потирать руки. 

Пусть высказывают, что хотят 
и как хотят, главное, чтобы не пе-
реходили черту и не скатывались 
в откровенные оскорбления. Как 
на духу: мне безразлично, что 
там пишут. Конструктивного зер-
на там нет, а вникать в чужую 
злость, в чей-то заказ, в явно за-
данный вектор чужих интере-
сов… не вижу смысла.

Плечо команды
Самое тяжелое в губернатор-

ском деле — это приход без ко-
манды. Без тех людей, которые 
знают жизнь регионов. Поэтому 
горжусь костяком своей коман-
ды, которая со мной работает 
много лет. Что касается примор-
ской администрации, то здесь 
тоже есть профессионалы, кото-
рые с первых дней активно и эф-
фективно работают.

Но тут возникает деликатная 
ситуация: профессионалам надо 
платить достойно. А у нас сегодня 
заработная плата директора кра-
евого департамента — восемьде-
сят тысяч рублей. Это не те день-
ги, чтобы человек отвечал за та-
кой объем работы. Зарплаты 
здесь не менялись много лет, а 
инфляционный процесс идет, и 
он неминуем. Это одна из серьез-
ных проблем, которую тоже нуж-
но решать. Зарплата губернатора 
чуть больше 160 тысяч в месяц. 
Это, как вы понимаете, самая вы-
сокая зарплата в краевой адми-
нистрации. Поэтому вопрос 
здесь в большей степени даже не 
во мне (я все-таки человек обес-
печенный), вопрос в сотрудниках 
администрации. Ведь мне, как и 
любому руководителю, нужны 
помощники, которых не надо 
учить, работу которых не нужно 
постоянно контролировать. На 
это у меня нет времени и, честно 
говоря, желания. Я могу быть ко-
ординатором, связующим зве-
ном между своей командой и 
правительством России. И, без-

условно, за мной контроль над 
общим положением дел в регио-
не. Но переставлять чужие ноги — 
это не мой стиль работы. В таком 
случае я просто погружусь в пу-
чину каждодневного неэффек-
тивного контроля. 

Не рубите сплеча
 Сейчас много критикуют чи-

новников. И во многом справед-
ливо. Если, допустим, чиновник 
утверждает, что государство им 
ничего не должно, то это человек 
неподготовленный для управлен-

ческой работы. Они могут быть 
хорошими спортсменами, талан-
тливыми людьми, но управлять 
людьми им еще рановато. Им не 
хватает понимания жизни.

 Но также я вижу, как часто пе-
редергивает пресса. Сказала чи-
новница во Владимирской обла-
сти, что нужно в больнице зана-
вески поменять и пол помыть — 
сразу истерика в СМИ. А что она 
плохого сказала? Она же не ут-
верждала, что больницу не нуж-
но ремонтировать или строить 
новую. Если у меня старый дом, 
это не значит, что я не должен 
следить, какие шторы висят на 
его окнах. Поэтому здесь нужно 
подходить мудро. В 2013 году, 
когда на Дальнем Востоке было 
сильнейшее наводнение, подня-
ли шум, что чиновница из Амур-
ского райцентра Серышево от-
правила своего ребенка отдыхать 
в лагерь.

 Мне сразу звонят: «Давай ее 
увольняй». Говорю: «Подождите, 
я разберусь…» Начали разби-
раться. У нее трое детей, один ма-
лолетний, помню, одна девочка 
болела. На улице, где она жила, 
все пострадали без исключения, 

в том числе и она. Перед бедой 
все равны. Поэтому как можно в 
такой ситуации отправить на от-
дых одних детей, а других нет? 
Только потому, что их мама рабо-
тает в поселковой администра-
ции? Тоже мне нашли преступни-
цу. Остудил горячие головы: «Ре-
бята, успокойтесь, никого я 
увольнять не буду…»

Еще пример, случилось право-
нарушение в одном из детских до-
мов, мне говорят: «Увольняй ми-
нистра образования». Да вы что? 
Где дети, там часто синяки и шиш-
ки. Тем более детдомовские дети. 
Министра надо увольнять за си-
стемные ошибки, а не за единич-
ный случай. На который она ни-
как не могла повлиять. Министр 
не может отвечать за каждую си-
туацию в школе. Поэтому в этих 
делах надо быть спокойным, если 
хотите — мудрым. И не идти на по-
воду у надуманных истерик.

Арсеньева надо читать
Без чтения жить не могу, чи-

таю при первой возможности. 
Сейчас перечитываю труды Вла-
димира Клавдиевича Арсеньева, 
уже взялся за второй том. Мне 
интересно, он пишет про родные 
для меня места, которые я знаю с 
детства. Читаешь и сопоставля-
ешь, что было и что стало...

 Арсеньев оставил после себя 
очень интересные наблюдения. 
Издано четыре тома его трудов, 
есть увлекательные материалы на 
пятый и шестой том. Но они не из-
даны. Надо подумать, как испра-
вить этот пробел. Его нужно обя-
зательно исправить. Кстати, не-
давно узнал, что самая младшая и 
любимая дочь писателя Наташа 
похоронена в Благовещенске. Го-
ворят, она трудно жила в послед-
ние годы жизни. Система, которая 
промучила ее в лагерях, была к 
ней равнодушно-жестока. Слава 
богу, что цела ее могилка. С очень 
скромной пирамидкой. Об этом 
тоже надо будет весной позабо-
титься. Негоже так, она — дочь ве-
ликого человека… 

Олег Кожемяко: Есть в крае люди, 
которые меня по-прежнему называ-
ют Олегом. Те, с кем я учился, начи-
нал работать, занимался спортом.

А К Ц Е Н Т

Переставлять чужие ноги — это не мой 
стиль работы. В таком случае я просто 
погружусь в пучину каждодневного 
неэффективного контроля 

А К Ц Е Н Т

Я здесь работал. Пускай это было 
четырнадцать лет назад, но люди-то 
многие остались и помнят меня. 
И потом, плохого-то ничего не делал 

СПРАВКА «РГ»

Олег Кожемяко родился в 1962 году в селе Черниговка Приморского 

края. Его отец был восьмым ребенком в семье строителей Дальневосточ-

ной железной дороги, мама родилась в Приамурье в семье переселенцев 

из Белоруссии. 

После окончания школы работал слесарем, окончил Хабаровский монтаж-

ный техникум, затем Дальневосточный коммерческий институт. В 1987 

году Кожемяко создал один из первых кооперативов во Владивостоке. Из-

бирался депутатом Приморского Заксобрания, был от него членом Совета 

Федерации.

В марте 2005 года назначен врио губернатора Корякского автономного 

округа, а через месяц был утвержден губернатором округа. 2008—2015 

годы — губернатор Амурской области. С марта 2015 по сентябрь 2018 года 

возглавлял Сахалинскую область. В декабре 2018 года избран губернато-

ром Приморского края. У него трое детей. Двое родных, третий ребенок 

приемный — дочь погибшего родственника.

Всю жизнь активно занимается спортом. 

Во Владивостоке живет в старой квартире, которая раньше принадлежала 

его маме. Говорит, что планирует квартиру сменить. Но «со временем…»

РЕЛИГИЯ 

На Рождествен-
ских чтениях 
будут искать 
новый язык 
для разговора 
с молодежью 

ОТ YOUTUBE 
ДО СТУЛЬЕВ 
В ХРАМЕ 
Виктория Орлова

Нужно ли ставить скамейки для 
того, чтобы в продолжении 
службы у молодых людей в хра-
ме не ломило спины? Или забота 
о тотальном комфорте может, 
наоборот, увести молодых людей 
из церкви? Каким языком гово-
рить с молодыми в религиозных 
программах в YouTube? Ответы 
на эти вопросы буду искать 
участники XXVII Международ-
ных Рождественских образова-
тельных чтений, посвященных в 
этом году молодежи.

— Самое важное в Чтениях — 
диалог с молодежью, — считает 
председатель оргкомитета Ро-
ждественских чтений, митропо-
лит Ростовский и Новочеркас-
ский Меркурий. 

— При этом диалог с новым 
поколением должен быть чест-
ным и открытым, — подчеркнул 
глава Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ Владимир Ле-
гойда, — и вестись на языке, кото-
рый понятен для молодежи. Но 
при этом должен быть не мора-
лизаторским, а полным любви.

Услышать голос молодежи и 
быть молодежью услышанными 
— вот задача момента, которая 
требует понимания, что тепе-
решних детей не вырастить по 
тем лекалам, по которым росли 
предыдущие поколения. И важно 
выбирать правильный канал ин-
формации для них — интернет.

Но — парадокс — сегодняшнее 
поколение молодежи, казалось 
бы, «родившееся» в соцсетях, 
несмотря на то что церковную 
службу легче посмотреть в ин-
тернете, идет в храм. Молодых 
прихожан и причастников ста-
новится все больше: тут они вы-
бирают реальное участие, а не 
виртуальные впечатления.

Но встреча с Богом для моло-
дых людей и их свидетельство о 
Нем — это все-таки их конкрет-
ные дела и конкретное служение 
людям, вкус к которому у них 
как раз не потерян, уверен ми-
трополит Меркурий.

Заместитель председателя Го-
сударственной Думы Петр Тол-
стой смотрит на эту тему проза-
ичнее: по его мнению, сегодня в 
обществе у нас нет преемствен-
ности общих ценностей, зато по-
требность в комфорте и часто 
нестыдное неуважение к друго-
му иногда возводятся в культ. 

Но ценности российской мо-
лодежи все равно в конце концов 
обопрутся на решающую роль 
морали, уверен он. И об этом 
можно будет поспорить на 70 ди-
скуссионных площадках Рожде-
ственских чтений. 

Парадокс — поколе-
ние молодежи, 
казалось бы, 
«родившееся» 
в соцсетях, несмо-
тря на то что служ-
бу легче посмо-
треть в интернете, 
идет в храм

Справка «РГ»

Традиция Международных Ро-

ждественских  чтений начались 

в 1992 году. 

В рамках Рождественских чте-

ний пройдут VII Рождественские 

парламентские встречи. Перед 

депутатами выступят Святей-

ший Патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл и председа-

тель Государственной Думы 

Вячеслав Володин.

Вячеслав Володин,
председатель Государствен-
ной Думы Федерального Со-
браия Российской Федера-
ции:

—  В ходе встреч будут обсу-

ждаться темы духовно-нравст-

венного образования в россий-

ской школе, роли традиционных 

религий в развитии гражданско-

го общества, проблемы и вызо-

вы современной молодежной 

политики. Дискуссии развернут-

ся на 70 площадках. В прошлом 

году в Чтениях приняли участие 

более 15 тысяч человек.
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СУД Завершено расследование 
дела о гибели восьми пожарных

Почему 
сгорели люди

Тимофей Борисов

Вчера Мосгорсуд отклонил жало-
бу полковника МЧС Дмитрия 
Ширлина, который просил вос-
становить его в должности на-
чальника управления пожарно-
спасательных сил столичного 
главка МЧС. От должности он 
был временно отстранен месяц 
назад.

Таким образом, суд согласил-
ся с доводами прокуратуры, ко-
торая просила оставить его от-
страненным в связи со скорой 
передачей в суд дела о резонан-
сной гибели восьми московских 
пожарных в 2016 году. 

Ширлина коллеги считают 
профессионалом, у него 25-лет-
ний стаж, но теперь ему грозит 
до 7 лет. Его обвиняют по ч. 3 ст. 
293  УК РФ —  в халатности, по-
влекшей смерть двух или более 
лиц.  

Вчера адвокат Иван Батурин 
подтвердил, что дело закончено 
и его подзащитный начал знако-
миться с материалами. Пожар на 

Амурской улице произошел ве-
чером 22 сентября 2016 года и 
полыхал больше 14 часов. 

Те восемь пожарных одними 
из первых прибыли на место, 
провели разведку и помогли 
выйти из горящего склада более 
сотне работникам. 

Затем они  поднялись  на кры-
шу склада, устанавливая водя-
ную завесу для охлаждения газо-
вых баллонов и компрессоров. 

Но из-за сильного жара кров-
ля рухнула вместе с работающи-
ми пожарными. 

При этом пожарные пережи-
ли падение, передали свои коор-
динаты по рации тем, кто был 
снаружи, попросили создать за-
весу воды. 

Их услышали, начали отсе-
кать их от огня, и был реальный 
шанс на их спасение, но тут кон-
чилась вода и люди сгорели. 

Обвинение и должно было от-
ветить на вопрос, кто виноват, 
что в гидрантах не оказалось 
воды. Адвокат Ширлина вчера 
просил оставить полковника в 
должности до приговора суда. 

Сам же Ширлин  назвал прои-
зошедшее «трагической случай-
ностью».

«Уже после той трагедии я 27 
раз руководил тушением пожа-
ров, награжден за обеспечение 
безопасности во время прошло-
годнего чемпионата мира по 
футболу.

 Я считаю оскорбительными 
формулировки следствия о том, 
что могу оказать давление на 
свидетелей», — сказал обвиняе-
мый. 

Признаться 
по-хорошему

«Зачастую оформление явки с повинной сопро-
вождается обманом со стороны сотрудников 
правоохранительных органов, — говорит Евге-

ний Рубинштейн. — В свою очередь в суде оспорить до-
бровольность явки с повинной и оказания незаконного 
воздействия крайне затруднительно. Именно поэтому 
практика оказания незаконного воздействия перед да-
чей явки с повинной получило широкое распростране-
ние».

Предлагаемые нормы призваны, с одной стороны, за-
щитить задержанных по подозрению в каком-то престу-
плении: бессмысленно будет давить, требуя подписать-
ся под явкой, так как без адвоката ее оспорит суд. А адво-
кат не позволит правоохранителям вести себя непра-
вильно. Если же человек искренне хочет признаться, 
квалифицированный защитник поможет все грамотно 
оформить.

«Лицо, намеревавшееся обратиться с явкой с повин-
ной, будет обеспечено процессуальной гарантией в виде 
участия защитника в соответствующей процедуре, — го-
ворит Евгений Рубинштейн. — Гражданин получит воз-
можность проконсультироваться с адвокатом, выяснить 
все интересующие 
его вопросы, осоз-
нать последствия та-
кого обращения, пе-
репроверить инфор-
мацию, которую ему 
сообщили третьи 
лица, и т.д. В свою 
очередь участие за-
щитника снизит ко-
личество случаев 
оказания незаконно-
го воздействия на та-
кое лицо. Появится 
возможность опера-
тивного реагирования на незаконные действия сотруд-
ников правоохранительных органов (проведение осви-
детельствования, обращение с заявлением о преступле-
нии и т.д.)».

При этом он не согласен с предложением разрешить в 
виде исключения, когда нет адвоката, использовать ви-
деозапись для явки с повинной. По его мнению, «это 
исключение может стать правилом и перечеркнуть все 
благие начинания законодателя». Проще говоря, право-
охранители не будут вызывать адвоката, а проведут 
предварительную работу с человеком, потом же в нуж-
ный момент включат видеозапись. Защиту может гаран-
тировать не техника, а человек, в данном случае — адво-
кат.

Когда у гражданина, желающего в чем-то признаться, 
нет своего адвоката, это не проблема: защитник будет 
предоставлен государством. Поэтому нововведения не 
усложнят саму процедуру явки с повинной для тех, кто 
пришел повиниться. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Истребитель Су-27 отогнал 
самолет-разведчик Швеции от российской границы

Перехват над Балтикой
Юрий Гаврилов

Д
ежурные силы ПВО, при-
крывающие северо-запад 
России, перехватили чужой 

самолет, направляющийся к на-
шей воздушной границе.

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» рассказали, что 
потенциальный нарушитель за-
ходил со стороны Балтийского 
моря. Наземные радиолокацион-
ные средства засекли его над ней-
тральными водами. В небо немед-
ленно подняли истребитель Су-
27. Когда он приблизился к объ-
екту на безопасное расстояние, 
пилот визуально идентифициро-
вал цель как самолет — разведчик 
ВВС Швеции Gulfstream. Сделать 
это раньше было невозможно, 
так как к границе шпион шел без 
включенного транспондера.

Поняв, что маневры в пригра-
ничной зоне не остались без вни-
мания российских военных, эки-

паж Gulfstream отвернул от вы-
бранного курса. Су-27, выполнив 
перехват, вернулся на аэродром 
базирования. Все это было засня-
то на видео, которое Миноборо-
ны России выложило в интерне-
те. 

Военные Швеции не упускают 
возможности пошпионить у на-
ших границ. Делается это и на 
море, и с воздуха. К примеру, в 
октябре прошлого года такой же 
Gulfstream с бортовым номером 
102003 и позывным SVF623, вы-
летевший с авиабазы Малмен, 
более двух с половиной часов 
курсировал на высоте около 13 
тысяч метров примерно в 80 км 
от побережья Калининградской 
области. Как раз в тот момент в 
этом районе шли учения нашего 
Балтийского флота.

Вряд ли выглядит совпадени-
ем и тот факт, что нынешний рейд 
шведского разведчика совпал с 
маневрами на Балтике россий-

ской морской авиации. Учения 
включали поиск подводных ло-
док условного противника и на-
несение вертолетами Ми-24 уда-
ров по береговым целям.

Чтобы дистанционно отсле-
живать подобные действия у 
Gulfstream есть все необходимое. 
Тем более что этот самолет элек-
тронной разведки сконструиро-
вали не шведы, а знающие толк в 
шпионаже американцы. Борто-
вое оборудование Gulfstream 
включает радиолокационную 
станцию в гондоле под фюзеля-
жем. На базе самолета также со-
зданы морской патрульный и 
противолодочный борта. Время 
его патрулирования при радиусе 
действия в тысячу километров 
составляет 4 часа 20 минут. Он 
готов барражировать у чужих 
границ  до 6 часов кряду. 

ТРАНСПОРТ Число ДТП на переездах Московской железной 
дороги выросло на треть

В небо по рельсам
Иван Пышечкин

А
варии на железнодо-
рожных переездах, 
п о ж а л у й ,  с а м ы е 
страшные и смертель-
ные. В прошлом году 
их число на Москов-
ской железной дороге 
(МЖД) подскочило на 
треть. 45 человек по-

страдали, 15 погибли. А с начала 
года под поезд попало еще три ав-
томобиля. С чем связан этот ска-
чок аварийности и что делают 
железнодорожники, чтобы вы-
править ситуацию, разбирался 
обозреватель «РГ».

Наибольшее число аварий в 
прошлом году произошло в Мо-
сковской области — машины по-
падали под составы 21 раз. Из 
них 16 ДТП произошло на перее-
здах, а 5 — на «диких» участках 
путей. Главные причины стол-
кновений — грубое нарушение 
водителями Правил дорожного 
движения и неисправность авто-
мобилей. «За год дежурные по пе-
реездам зафиксировали 700 на-
рушений со стороны автомоби-
листов, нарушивших правила 
при проезде через железную до-
рогу», — рассказали «РГ» в пресс-
службе МЖД. Водители-наруши-
тели подвергали опасности не 
только себя, но и пассажиров же-
лезнодорожного транспорта, ло-
комотивные бригады. А в приго-
родном поезде, например, могут 
находиться более 1 тысячи пасса-
жиров.

Как показывает статистика, в 
основном ДТП происходят на 
переездах с низкой интенсивно-
стью движения железнодорож-
ного и автомобильного тран-
спорта (более 70%). Водители 
привыкают к тому, что поезд 
там увидишь редко,  можно 
ехать, не сбавляя газ. В итоге 
рано или поздно происходит 
трагедия. Например, весной 
прошлого года СМИ облетело 
страшное видео с аварией на пе-
реезде в поселке Усово-Тупик в 
Одинцовском районе. «Шкода» 
медленно двигается по направ-
лению к переезду, горит кра-
сный свет, но водитель будто 
этого не видит и продолжает 
движение. Приближение поезда 
автомобилист заметил только 
на самих путях. Нажал на тор-
моз, но было слишком поздно: 
состав на бешеной скорости 
врезался в иномарку. Только чу-

дом водителю и его пассажиру 
удалось выжить. 

Эксперты уверены, что испра-
вить ситуацию может лишь стро-
ительство путепроводов. «Плот-
ность движения как машин, так и 
поездов ближе к Москве возра-
стает. Но число одноуровневых 
переездов еще слишком велико. 
«Один уровень» — это беда, от ко-
торой надо избавляться. Единст-

венный безопасный вариант пе-
ресечь пути — проезд по путепро-
воду», — рассказал «РГ» директор 
Института экономики транспор-
та и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. По 
его мнению, разобраться с про-
блемой помогут и платные путе-
проводы, которые должны поя-
виться в Подмосковье уже в этом 
году. Это развязки у платформ 

Саввинская Слобода в Одинцов-
ском районе и Акулово в Наро-
Фоминске. Кроме того, подписа-
ны концессионные соглашения о 
строительстве платных путепро-
водов у платформы Кукаринская 
на Можайском шоссе и у желез-
нодорожной станции Совхоз в 
Раменском районе. Их должны 
ввести в 2020 году. 

Но это только один из форма-
тов. От строительства бесплат-
ных объектов никто не отказыва-
ется. Например, в 2019 году они 
должны появиться на 16-м кило-
метре Горьковского направления 
МЖД в Реутове, а также на 5-м 
километре автодороги Балашиха 
— Салтыковка. В столице же в 
этом году планируется ввести 
два путепровода — один через 
пути Казанского направления от 
улицы Пруд-Ключики до 1-й Фре-

зерной улицы, второй — через 
Курское направление по Дорож-
ной улице. Строительство еще 6 
таких сооружений должны завер-
шить до 2021 года. 

Несмотря на то что с каждым 
годом путепроводов становится 
больше, необходимо следить и за 
действующими одноуровневыми 
переездами. В пресс-службе 
МЖД «РГ» рассказали, что для 
снижения числа ДТП в 2018 году 
железнодорожники на 11 перее-
здах провели капремонт, на 13 — 
замену и укладку резинокордо-
вого настила, на 191 — текущий 
ремонт проезжей части. В этом 
же году капремонт ждет 16 пере-
ездов, а текущий ремонт прове-
дут на 164 объектах. Кроме того, 
25 переездов планируется осна-
стить камерами фиксации нару-
шений ПДД. 

На перехват шведского самолета-разведчика Gulfstream отправили истребитель Су-27 дежурного звена. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты уверены, что решить проблему 
опасных переездов может только строи-
тельство путепроводов. Два таких объекта 
должны сдать в Москве в 2019 году

Полковника МЧС 
Дмитрия Ширлина 
винят в том, что  на 
пожаре в критиче-
ский момент закон-
чилась вода

Если у человека, 
который пришел 
повиниться, нет 
своего адвоката, то 
защитника предо-
ставит государство
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РЕШЕНИЕ Григорию 
Пирумову пересмотрели 
первый приговор

Лишили медали

Иван Егоров 

Мосгорсуд ужесточил приговор бывшему замминистра 
культуры Григорию Пирумову по его первому делу, из-
вестному как «дело реставраторов».

Ранее Дорогомиловский суд приговорил Пирумова к 
полутора годам колонии и штрафу в 300 тысяч рублей. 
Его признали виновным в хищении около 164 миллионов 
бюджетных рублей, которые были выделены на реставра-
цию различных культурно-исторических объектов. 

При этом Пирумов был освобожден от срока в коло-
нии, так как он фактически отбыл его, находясь под след-
ствием. Остальные семь фигурантов громкого уголовного 
дела реставраторов также были освобождены, как и Пи-
румов, от реального наказания или получили условные 
сроки. 

С мягким приговором не согласилась прокуратура, ко-
торая просила пять лет заключения для экс-министра и 
подала апелляцию на пересмотр дела в Мосгорсуде.

В итоге апелляционная инстанция Мосгорсуда изме-
нила приговор Дорогомиловского суда и назначила экс-
чиновнику 3 года лишения свободы со штрафом в разме-
ре 1 миллиона рублей, а также лишила его госнаграды. 
Речь идет о медали ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II-й степени. При этом Пирумову засчитали срок его по-
чти полуторагодового содержания под стражей с 2016 по 
2017 год из расчета 1 день — за полтора дня в колонии об-
щего режима. 

Правда, для самого Пирумова это мало что меняет — 
сейчас он находится в СИЗО и проходит фигурантом уже 
по второму делу — о мошенничестве на 450 миллионов ру-
блей при строительстве новых корпусов «Эрмитажа».

По данным следствия, Пирумов и подельники заклю-
чили госконтракт, не собираясь его исполнять. Деньги же 
перевели на счета подконтрольных  фирм. 

ПОДМОСКОВЬЕ  

Под следствие 
попал директор 
газового 
хозяйства

БРЕВНО 
В СВОЕМ ГАЗУ
Ирина Рыбникова

Под следствие попал директор 
специализированной организа-
ции, обслуживающей газовое 
оборудование в жилом фонде 
подмосковного Климовска. Во 
время внеплановой проверки в 
одной из квартир жилого дома 
было обнаружено отсутствие 
тяги в дымоходах и вентиляци-
онных каналах.

«Подобные нарушения вле-
кут за собой угрозу жизни и здо-
ровью людей, — объясняет руко-
водитель Госжилинспекции Под-
московья Вадим Соков. — Специ-
ализированная организация 
должна была незамедлительно 
приостановить подачу газа до 
устранения неисправности, од-
нако никаких мер она не приня-
ла». Это аукнулось штрафом в 40 
тысяч, выписанным организа-
ции, и уголовным делом, заве-
денным на ее директора за не-
надлежащее исполнение работ 
по содержанию и техобслужива-
нию внутриквартирного газово-
го оборудования. По этой статье 
нерадивому руководителю гро-
зит 360 часов принудительных 
работ либо лишение свободы на 
срок до 2 лет.

В прошлом году Госжилин-
спекция обнаружила в регионе 
более 3,5 тысячи нарушений в 
эксплуатации газового оборудо-
вания. Хотя, признает Вадим Со-
ков, люди все больше начинают 
понимать, что ответственность 
за безопасный газ в квартире ле-
жит прежде всего на них самих. 
«Еще несколько лет назад дого-
воры на обслуживание газового 
оборудования у нас имели не бо-
лее 10% собственников квартир. 
Сегодня через публичную офер-
ту на обслуживание выставляет-
ся более 70% лицевых счетов», — 
говорит главный жилинспектор 
области. 

Григорий Пирумов является фигурантом громких уголовных 
расследований уже четвертый год. 

НАГРАДА 
Премию 
Бажова получил 
обозреватель 
«Российской 
газеты»

КАЛЕНДАРЬ 
ДЛЯ ПОЭТА
Ксения Дубичева,
«Российская газета», 
Екатеринбург

В Екатеринбурге вручили пре-
мию имени Павла Бажова — два-
жды юбилейную: исполнилось 
20 лет со дня ее учреждения и 
140 лет со дня рождения писате-
ля. Лауреатом стал обозреватель 
«Российской газеты» Дмитрий 
Шеваров. Награду он получил за 
«Календарь поэзии». В день вру-
чения премии эту еженедельную 
просветительскую рубрику опу-
бликовали в «РГ — Неделе» в 536-
й раз.

— Газетным публикациям 
предшествовала большая рабо-
та, — рассказывает Дмитрий Ше-
варов. — Я составлял антологию 
русской поэзии, около 12 лет со-
бирал стихи, и мне хотелось по-
делиться. В 2010-м нашел едино-
мышленников в «Российской га-
зете»...

По его мнению, день рожде-
ния того или иного стихотворе-
ния — не менее важная дата, чем 
день рождения поэта. Как утвер-
ждает Дмитрий Шеваров, пик 
творческой активности русских 
поэтов не обязательно прихо-
дится на осень, как у Пушкина: 
«Они успешно творят и в другие 
времена года, — это зависит от 
возраста, от того, когда родился 
сам поэт…» При подготовке «Ка-
лендаря» автору удалось совер-
шить несколько открытий — да-
тировать отдельные произведе-
ния, уловить закономерности 
психологии творчества, найти 
удивительные и необъяснимые 
совпадения, скажем, с разрывом 
в год, но в один и тот же день — 6 
июня — Ахматова и Ходасевич 
написали стихотворение «Уеди-
нение». 
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ПРИГОВОР 

Лжетеррориста 
суд отправил 
в колонию

ПУГАЛ 
ЗВОНКАМИ
Владимир Полетаев

Несколько ложных сообщений о 
минировании зданий стали при-
чиной обвинительного пригово-
ра 23-летнему жителю Москвы 
Ярославу Рогожникову. Суд в 
Чите приговорил лжетеррориста 
к трем годам лишения свободы с 
отбыванием наказания в коло-
нии общего режима.

Представитель спецслужбы 
пояснил, что весной 2018 года, 
находясь в Чите, Рогожников не-
сколько раз позвонил в полицию 
с сообщениями о взрывных 
устройствах, якобы заложенных 
в зданиях Государственной 
Думы, Останкинского телецен-
тра и управления МВД России по 
Забайкальскому краю. Все сооб-
щения оказались ложными, од-
нако на их проверку были отвле-
чены значительные силы орга-
нов правопорядка в регионе и в 
столице.

Было возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 207 УК РФ 
— за заведомо ложные сообще-
ния о готовящихся взрывах, под-
жоге или других действиях, со-
здающих опасность гибели лю-
дей, причинения значительного 
имущественного ущерба либо 
наступления иных общественно 
опасных последствий. 

Согласно заключению судеб-
но-психологической эксперти-
зы, каким-либо хроническим 
психическим заболеванием или 
расстройством осужденный не 
страдает. Известно, что фигу-
рант дела ранее был дважды су-
дим за совершение аналогичных 
преступлений в других регионах 
России.

Некоторые думают, что лож-
ное сообщение о взрыве — это 
безобидная шутка. И якобы 
строго наказывать за это не сле-
дует. Да, порой трудно предста-
вить, что негативные последст-
вия ложных звонков о террориз-
ме могут быть более чем мас-
штабны. Но даже в результате 
эвакуации, часто беспорядочной 
и хаотичной, могут быть жер-
твы: люди, которых толкнули в 
толпе, дети, которые от испуга 
всю последующую жизнь заика-
ются, беременные женщины, чье 
здоровье находится под угрозой. 
Кроме того, приостанавливается 
деятельность организаций, пред-
приятий, нарушается производ-
ственный процесс, выходит из 
строя электроника. 

Статистика правоохрани-
тельных органов подтверждает, 
что в большинстве случаев сооб-
щения о заминировании являют-
ся ложными. Их цель — личные 
амбиции. А действия преступни-
ка в итоге могут создать хаос, 
беспорядки. Иногда это попытка 
повлиять на власть.

Надо заметить, что за послед-
ние два года суды стали ужесто-
чать наказание за подобные пре-
ступления. 

Если до этого чаще всего ви-
новники ложных сообщений от-
делывались штрафами или 
условными сроками, то только в 
2018 году было вынесено пять из 
18 приговоров за такое преступ-
ление, по которым телефонные 
террористы получили реальные 
сроки наказания. К примеру, три 
года с отбыванием наказания в 
колонии-поселении получил 
58-летний житель города Сочи за 
ложное сообщение о готовящем-
ся теракте на стадионе летом 
прошлого года.

По данным Краснодарской 
краевой прокуратуры, 15 июня 
пьяный сочинец позвонил на но-
мер экстренной службы о гото-
вящемся взрыве на стадионе. На 
это были отвлечены большие 
силы и средства полиции и «ско-
рой помощи». 

При эвакуации несколько че-
ловек пострадало.

А белгородца осудили на два 
года за ложное сообщение о ми-
нировании торгово-развлека-
тельного центра «Сити Молл». 

За последние два 
года российские 
суды ужесточили 
наказание за лож-
ные сообщения  о 
готовящихся взры-
вах, поджогах или 
других действиях, 
создающих опа-
сность гибели 
людей и причине-
ние ущерба

ДЕНЬГИ Должники начали 
погашать долги ради 
защиты репутации

Под честное 
слово

Екатерина Копыткова

Неожиданная тенденция: должники начали погашать 
кредиты, чтобы сохранить свою репутацию. Ведь в эпоху 
открытых данных финансовые проблемы человека легко 
могут стать пищей для размышления соседей, коллег и 
начальства.

Исполнительный лист, пришедший на работу, также 
может стать поводом для расстройства. 

Как сообщили в Федеральной службе судебных при-
ставов, недавно один из должников — житель Иваново — 
выплатил 400 тысяч рублей, которые долго не отдавал 
банку.

Судебные приставы планировали сообщить работо-
дателю о кредитной задолженности сотрудника. Но муж-
чина не захотел, чтобы о его печальной кредитной исто-
рии узнали на работе. 

Вначале это была типичная история неплательщика: 
просроченный кредит, решение суда о взыскании долга, 
дело поступает приставам. Некоторое время мужчина 
скрывался от приставов. Но представители ведомства уз-
нали место работы должника. Раз человек не хочет вы-
плачивать кредит сам, нужную сумму можно вычесть из 
его зарплаты. 

На удивление огласка финансовых проблем оказалась 
для человека страшнее других мер принуждения. Вот ка-
кой силой обладает плохая слава, гражданин сразу же на-
шел деньги.

Ситуации, как у ивановского должника, встречаются 
все чаще, сотрудники сегодня пекутся о своей репута-
ции. 

Крупные задолженности могут негативно повлиять 
на мнение о сотруднике. И вызвать недоверие со стороны 
начальства. 

Еще при трудоустройстве работодатель может заин-
тересоваться финансовой репутацией кандидата. Для 
этого существует несколько способов.

Например, можно проверить человека по банку дан-
ных исполнительных производств Федеральной службы 
судебных приставов. 

Чтобы получить данные, достаточно внести имя и фа-
милию человека. Результаты поиска покажут конкрет-
ную сумму долга или штрафа. Там же указаны причина 
задолженности и отдел судебных приставов, где возбуди-
ли дело. 

Кстати, погасить долг моментально можно прямо на 
сайте Федеральной службы приставов. Есть и другой 
способ узнать о задолженностях сотрудника или канди-
дата: отправить запрос в бюро кредитных историй. Но в 
данном случае сделать это можно только с согласия са-
мого человека. 

ПРОЕКТ Минэкономразвития решило, что новый порядок приема экзаменов на права 
к хорошему результату не приведет 

Сдаемся по-старому
Владимир Баршев

М
инистерство экономиче-
ского развития дало от-
рицательное заключение 

на проект постановления прави-
тельства, который разработало 
МВД по проведению экзамена на 
водительские удостоверения.

По мнению министерства, 
проект содержит избыточные 
требования, которые повлекут за 
собой дополнительные расходы. 
А также документ не решает обо-
значенной в пояснительной за-
писке проблемы.

В то же время министерство 
не возражает, если предложен-
ный вид экзаменов будет прове-
ден в качестве эксперимента.

Но только наряду с ныне дей-
ствующей методикой приема эк-
замена.

Напомним, что проект поста-
новления правительства, подго-
товленный МВД РФ, предусма-
тривал объединение двух экза-
менов на права: проверку перво-
начальных навыков управления 
и умение управлять автомоби-
лем на дороге. При этом провер-
ка первоначальных навыков со-
хранялась в рамках этого сдвоен-
ного экзамена. Но на каких-то не-
ведомых никому площадках, без 
указания допустимых требова-
ний. 

Документ прошел обществен-
ное обсуждение и поступил на 
оценку регулирующего воздейст-

вия, которую проводит минэко-
номразвития. И министерство 
эту задачу выполнило. 

Согласно его заключению, в 
2017 году было проведено 4,6 
миллиона практических экзаме-
нов. 

Из них 2,2 миллиона — по пер-
воначальным навыкам управле-
ния транспортными средства-
ми, 2,3 миллиона — по управле-
нию транспортными средства-
ми в условиях дорожного движе-
ния.

На каждого кандидата в води-
тели пришлось в среднем 5,6 по-
пытки сдачи экзаменов. Про-
цент сдачи с первого раза соста-
вил для экзамена по первона-
чальным навыкам управления 
транспортными средствами (на 
площадке) — 44 процента. Для 
экзамена по управлению тран-
спортными средствами в усло-
виях дорожного движения — 34 
процента. Это данные Госавто-
инспекции.

Экзамен по-новому предпола-
гает совмещение упражнений на 
закрытой площадке с проверкой 
навыков в условиях городского 
движения.

Следовательно, количество 
практических экзаменов в горо-
де увеличится как минимум на 

количество экзаменов, при ко-
торых в действующей системе 
обучения кандидаты в водители 
пересдают экзамен на автодро-
ме.

Кроме того, в настоящее вре-
мя проверка первоначальных на-
выков управления автотранспор-
тными средствами может осу-
ществляться с помощью автома-
тизированных систем на автома-
тизированных автодромах. Такие 
автодромы имеют высокую про-
пускную способность — порядка 
160 человек в час. 

А это сокращает время прове-
дения практического экзамена. 
При этом увеличение количества 
упражнений, выполняемых в 
условиях меняющейся дорожной 
обстановки под контролем экза-
менатора, может способствовать 
тому, что итог экзамена все боль-
ше зависит от субъективного 
мнения экзаменатора.

В минэкономразвития напом-
нили, что на рынке услуг по под-
готовке водителей работают как 
частные автошколы, так и госу-
дарственные. То есть бюджетные 
организации, которые за деньги 
налогоплательщиков приводили 
свои автодромы в соответствие с 
законами.

По оценкам экспертов, от-

дельные упражнения в условиях 
загруженности дорог выполнять 
затруднительно, в частности в та-
ких городах, как Москва и Санкт-
Петербург.

Например, автомобиль «КА-
МАЗ» с прицепом имеет длину до 
20 метров, а для выполнения от-
дельных упражнений на площад-
ке такому автомобилю может по-
требоваться территория длиной 
до 70 метров.

Но в проекте постановления 
пропали требования о необходи-
мости обеспечить нужные разме-
ры экзаменационных площадок. 
Да и само увеличение количества 
и продолжительности экзаменов 
в дорожных условиях способно 
привести к ухудшению дорожной 
обстановки. К такому мнению 
пришли эксперты минэконо-
мразвития.

Примечательно, что МВД до-
вольно скоро отреагировало на 
отзыв минэкономразвития. И 
уже вчера состоялось совещание 
Госавтоинспекции с представи-
телями министерства.

Были достигнуты договорен-
ности об уточнении отдельных 
положений приема экзаменов. 
Однако какие именно — не озву-
чивается.

Тем не менее теперь МВД по-
требуется внести соответствую-
щие поправки и вновь выставить 
проект на портал regulation.gov.
ru.

Будем ждать итогов. 

Кандидаты в водители пока будут сдавать экзамен по старым методикам.

— Читайте также: Где в Москве 
можно заняться дрифтингом, 
не подвергая никого опасности
rg.ru/art/1644312 

СТРАХОВАНИЕ Нелегальные полисы ОСАГО продолжают 
продаваться совершенно легально

Авария за свой счет
Екатерина Копыткова 

Н
екая страховая ком-
пания уже более по-
лугода продает поли-
сы ОСАГО, не имея 
на это ни лицензии, 
ни фондов.  У них 
даже официальных 
бланков  полисов 
ОСАГО нет. Однако 

они продолжают работать, пре-
доставляя водителям услугу, ко-
торую не имеют право оказы-
вать. При этом правоохранитель-
ные органы по сути никак не мо-
гут повлиять на эту ситуацию. А в 
результате страдают автомоби-
листы. 

Дело псевдостраховой компа-
нии началось еще осенью 2018 
года. Когда за год нелегального 
существования страховщик 
успел выдать больше 500 липо-
вых полисов ОСАГО. А еще по-
дать иски в суд на крупнейшие 
российские страховые агентства. 

Эта фирма начала работу в 
2017 году. Зарегистрирована она 
в Махачкале. В сентябре прошло-
го года Российский союз авто-
страховщиков подал заявление в 
МВД Дагестана о незаконной дея-
тельности этой фирмы. У компа-
нии нет лицензии Центрального 
банка. Местное отделение МВД 
отложило рассмотрение дела в 
долгий ящик. Решение об обра-
щении до сих пор не принято. В 
декабре правоохранители пере-
направили дело в МВД Чеченской 
Республики, объяснив это тем, 
что на сайте компании упомяну-
ты филиалы в Чечне.

Тогда Российский союз авто-
страховщиков пожаловался в 
Центробанк и прокуратуру. А 
также разместил на своем сайте 
предупреждение для автовла-
дельцев о незаконной деятель-
ности фирмы. Компания молчать 
не стала и тут же подала иск в суд 
на Российский союз автострахов-
щиков. За причинение ущерба 
якобы деловой репутации компа-
нии. В Арбитражном суде Мо-
сквы решили не привлекать Цен-
тробанк к рассмотрению спора.

Как объяснили в банке Рос-
сии, любая деятельность неле-
гальных организаций строго от-
слеживается. Информацию о 
найденных мошенниках Цен-
тральный банк передает в те же 
правоохранительные органы. 
Посредством такого взаимодей-
ствия было заблокировано по-
рядка 40 сайтов лжестраховщи-
ков. 

Сейчас в Госдуме лежит про-
ект о передаче полномочий по 
пресечению мошенничества не-
посредственно Банку России. Но 
пока Центробанк не может само-
стоятельно блокировать сайты 
нелегалов. И все-таки старый 
веб-сайт липовой страховой фир-
мы был удален. А с 20 января это-
го года компания-призрак запу-
стила новый сайт. Правда, Ро-

скомнадзор уже успел перекрыть 
доступ к разделам «Автострахо-
вание» и «получение ОСАГО». 

Между тем компания уже от-
крыла представительство в 
Санкт-Петербурге. 

Гендиректор этой компании 
не скрывает, что работа осу-
ществляется без лицензии. По 
его словам, сначала компания 
должна «превратиться» в страхо-
вой фонд. А чтобы вступить в 
РСА, организация должна прора-
ботать два года. 

Исполнительный директор 
РСА Евгений Уфимцев объясня-
ет, как по закону должна была 
действовать компания, которая 
хочет продавать полисы ОСАГО.

— По законодательству снача-
ла они должны стать просто стра-
ховой компанией. Для этого не 
нужно ждать два года. Сразу по-
лучить лицензию на доброволь-
ные виды страхования. Два года 
заниматься добровольными ви-
дами страхования, и только по-
сле этого они могут обратиться 
за получением лицензии на обя-
зательное страхование, — поя-
снил Евгений Уфимцев.

— Я бы рассматривал это как 
мошенничество. Правоохрани-
тельные органы должны проя-
вить жесткую позицию. Почему 
никто до сих пор не отреагиро-
вал, сказать не могу. Деятель-
ность подобных контор должна 

быть приостановлена, — считает 
юрист Сергей Смирнов.

Больше всех страдает рядовой 
водитель. Ведь если он купил 
ОСАГО у такой фирмы, то в слу-
чае аварии по вине водителя ре-
монт придется оплачивать фак-
тически за свой счет. А если дру-
гой водитель не по своей вине по-
падет в ДТП с жертвой мошенни-
ков, то замучается бегать по су-
дам в попытке получить страхо-
вую выплату. 

— Сейчас нужно предупре-

ждать людей, что, покупая по-
лис фирмы, которая не является 
страховой компанией, они ни-
какой защиты не приобретают. 
Нет гарантии компенсацион-
ных выплат, потому что эти вы-
платы должны происходить 
только при взаимодействии с 
Российским союзом автостра-
ховщиков, — рассказывает Сер-
гей Смирнов. 

А К Ц Е Н Т

Если автовладелец купил ОСАГО у левой 
фирмы, то в случае аварии по вине 
водителя ремонт ему придется 
оплачивать фактически за свой счет

Купить полис ОСАГО можно даже 
в интернете. Главное, чтобы торговцы 
не оказались мошенниками.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского округа г. Певек Чукотского автоном-
ного округа уведомляет о начале общественного обсуждения объек-
та государственной экологической экспертизы с гражданами и об-
щественными организациями — проектной документации «Реконс-
трукция полигона твердых коммунальных отходов в г. Певек 
городского округа Певек», расположенного по адресу: Чукотский 
автономный округ, Чаунский район, г. Певек, в границах, указанных 
в кадастровом паспорте (КН 87:02:030014:5). 

Проектно-сметная документация разработана Обществом с огра-
ниченной ответственностью Проектная Фирма «ГОСТ-Стандарт».

Адрес: 450106, г. Уфа, ул. Караидельская, д. 2, телефон: 
8 (347) 216-10-70, адрес электронной почты: pf-gost-standart@mail.ru.

Материалы документации (включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду и техническое задание) доступны для 
рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинтересо-
ванных лиц с 25 января 2019 года по 1 марта 2019 года по адресу:  
Чукотский автономный округ, Чаунский район, г. Певек, ул. Обруче-
ва, д. 29, кабинет № 23 в рабочие дни с 9.00 до 17.00, перерыв с 12.50 
до 14.10, на официальном сайте городского округа Певек: https://go-
pevek.ru.

Общественные обсуждения будут проводиться 4 марта 2019 
года в 14.30 в форме общественных слушаний по адресу: Чукотский 
автономный округ, Чаунский район, г. Певек, ул. Обручева, д. 29, зал 
заседаний Администрации городского округа Певек.

Заявки на участие в общественных обсуждениях в письменном виде 
подаются в Администрацию ГО Певек в рабочие дни до 1 марта 2019 года 
по адресу: г. Певек, ул. Обручева, д. 29, кабинет № 23 с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

объекта государственной  
экологической экспертизы

Общество с ограниченной ответственностью «Совруд-
ник» совместно с Администрацией Северо-Енисейского района  
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы проектной документации, включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду: «Разработка место-
рождения рудного золота «Золотое» в Северо-Енисейском районе  
Красноярского края».

Цель намечаемой деятельности: Отработка запасов рудного 
месторождения «Золотое» в Северо-Енисейском районе Красно-
ярского края.

Месторасположение намечаемой деятельности: Строитель-
ство объекта планируется осуществлять на территории Северо-Ени-
сейского района Красноярского края на расстоянии 40 км от п. Тея и 
60 км от административного центра гп. Северо-Енисейский.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Соврудник», расположенное по адресу: 
663282, Красноярский край, Северо-Енисейский район, гп. Севе-
ро-Енисейский, ул. Набережная, 1 (АБК).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 01.02.2019 по 04.04.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Северо-Енисейского района  
Красноярского края.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: в письменной форме.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно по адресу: Красноярский 
край, Северо-Енисейский район, гп Северо-Енисейский, ул. Лени-
на, 48, в рабочее время: понедельник—пятница с 9.00 до 18.00. 

Ответственный организатор:
—  от администрации Северо-Енисейского района — Пискунова 

Надежда Ивановна, начальник отдела архитектуры и гра-
достроительства, главный архитектор Северо-Енисейского 
района, тел.: 8 (39160) 21-0-62;

—  от ООО «Соврудник» — Веремейчик Анастасия Сергеевна, 
инженер проектировщик 1 категории ПТО ООО «Совруд-
ник», тел.: 8 (39160) 21-1-22.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 663282, Красноярский край, Северо-Енисейский район, гп. 
Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48 — по месту ознакомления с 
проектной документацией, включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления.

Сроки представления замечаний и предложений: с 01.02 
по 03.04.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Разработка месторождения 
рудного золота «Золотое» в Северо-Енисейском районе Красно-
ярского края» по проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 04.03.2019 
в 16.00 по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейский район, 
гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Досье «РГ»

Российские мошенники не так просты, как кажутся. Вот история не-

кой гражданки Кравченко. Представляясь агентом одной страховой 

компании, женщина успешно реализовывала полисы КАСКО и ОСА-

ГО. Страховые бланки печатала дома на цветном принтере. Продавала 

их и получала премии. Зарабатывала на этом деле миллионы рублей.

Интересно, что с клиентами проблем не возникало — «агенту» удава-

лось выплачивать страховые компенсации своим клиентам. Но когда 

случилось несколько ДТП приблизительно в одно время, мошенница 

не смогла расплатиться по счетам. На этом и попалась. Когда постра-

давшие обратились непосредственно в страховую компанию, там 

очень удивились действиям лживой сотрудницы. Более того, ни в ка-

кой другой компании женщина тоже не работала.

А К Ц Е Н Т

Министерство не возражает, 
если предложенный вид экзаменов будет 
проведен в качестве эксперимента
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В 
ходе своего визита в Алжир 
министр иностранных дел 
России Сергей Лавров про-

комментировал события в Вене-
суэле. По мнению главы внешне-
политического ведомства, осо-
бую тревогу вызывают звучащие 
из некоторых столиц сигналы, не 
исключающие и вооруженного 
вмешательства извне». «Призы-
ваем категорически отказаться 
от подобных мыслей», — посове-
товал авторам таких идей Лав-
ров. Он также обратил внимание 
на действия Соединенных Шта-
тов, которые в очередной раз, а за 
последний месяц это далеко не 
первый случай, «пытаются вы-
ступать вершителями судеб дру-
гих народов». «Просто в Венесуэ-
ле это сделано предельно грубо», 
— констатировал министр. И до-
бавил: «Лишний раз мы убежда-
емся, как США, которые парано-
идально тревожатся о том, что 
кто-то вмешивается в их выборы, 
не имея на руках никаких доказа-
тельств, сами уже в очередной 
раз вмешиваются во внутренние 
дела других народов». «Тут ника-
кую комиссию Мюллера (спец-
прокурор Мюллер занимается по 
поручению конгресса расследо-
ванием якобы существующего 
вмешательства Москвы в амери-
канские выборы 2016 года. — 
Ред.) даже создавать не надо», — 
саркастично заметил Лавров. В 
отношении дальнейших шагов, 
которые следует в связи с ситуа-
цией в Венесуэле предпринять 
международному сообществу, 
российский министр считает не-
обходимым «создавать в Венесу-
эле условия для общенациональ-
ного диалога, в рамках которого 

каждый имеет право высказать 
свое мнение». Но такие шаги, по 
мнению главы внешнеполитиче-
ского ведомства РФ, «не должны 
сопровождаться насилием и при-
зывами к насильственному свер-
жению законного правительст-
ва». Со своей стороны Москва го-
това вместе с другими ответст-
венными государствами содейст-
вовать созданию условий, кото-
рые позволят венесуэльцам на-

чать диалог, руководствуясь на-
циональными интересами своей 
страны. 

«Мы обращаемся к оппози-
ции, которая надеюсь ставит во 
главу угла  национальные инте-
ресы своей страны, не становить-
ся пешками в чужой очень гряз-
ной, преступной игре»,—- заявил 
Лавров. 

Подготовил Евгений Васильев

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В венесуэльских соцсетях 
развернулась настоящая война 

Много неизвестных
Сергей Новиков

П
роизошедшее в Венесуэле 
похоже на хорошо сре-
жиссированную поста-

новку. На митинге противников 
действующей власти в Каракасе 
глава местного парламента 
Хуан Гуайдо со сцены провоз-
гласил себя исполняющим обя-
занности президента республи-
ки. Дальше как по мановению 
волшебной палочки Гуайдо при-
знал американский сенатор-ре-
спубликанец Марко Рубио, а за-
тем уже и сам президент США 
Дональд Трамп. Примеру Трам-
па последовали его ближайшие 
союзники в регионе — Канада, 
Аргентина, Бразилия, Колумбия 
— всего 13 стран. Мексика реши-
ла остаться в стороне и отказа-
лась признавать Гуайдо.

Удивительно, но прошедший 
в среду антиправительствен-
ный митинг по численности 
участников даже близко не до-
тягивал до уличных оппозици-
онных выступлений 2017 года, 
когда сотни тысяч венесуэльцев 
протестовали против режима. 
На этот раз демонстранты огра-
ничились весьма скромным ше-
ствием. Кроме того, по данным 
Венесуэльского агентства ново-
стей, несколько тысяч человек 
провели в Каракасе митинг в 
поддержку Николаса Мадуро. К 
семи часам вечера на улицах не 
осталось ни души, венесуэль-
ская столица будто вымерла. В 
соцсетях же, напротив, развер-

нулась настоящая война. Мно-
гие сообщения венесуэльской 
блогосферы дополнялись кра-
сивыми фотографиями стол-
кновений с правоохранитель-
ными органами. Единственный 
нюанс заключается в том, что 
эти фотографии относились к 
демонстрациям 2017 года, а 
распространителями фейков 
все чаще выступали венесуэль-
ские эмигранты в Майами, ко-
торые на родине не были уже 
давно.

Что же будет дальше? Пока 
ответить на этот вопрос сложно. 
Слишком много неизвестных.   
Прежде всего, не ясно на какие 
шаги готовы стратеги в Вашинг-
тоне. Николас Мадуро действия 
американцев, признавших пре-
зидентом независимой страны 
главу парламента, назвал гру-
бейшим вмешательством во 
внутренние дела и решил разо-
рвать с ними дипотношения. 
Диппредставителям США дали 
72 часа на то, чтобы покинуть 
Венесуэлу. В ответ госсекретарь 
Майк Помпео объявил, что ре-
шения Мадуро больше не имеют 
юридической силы, а диплома-

ты посольства уезжать никуда 
не собираются. Важнейшим во-
просом остается лояльность и 
преданность Николасу Мадуро 
вооруженных сил. 

Как заявил в «Твиттер» ми-
нистр обороны Владимир Па-
дрино Лопес, военные на сторо-
не Мадуро: «Солдаты родины не 
признают президента, навязан-
ного нам под влиянием непо-
нятных и самопровозглашенно-
го без закона. Вооруженные 
силы защищают конституцию и 
являются гарантом суверените-
та». По его словам, ситуация в 
армии спокойная и власти ее 
контролируют.  Он обещал, что 
армия не допустит столкнове-
ний между жителями республи-
ки. «Гражданская война не мо-
жет быть решением проблем Ве-
несуэлы», - подчеркнул  глава 
оборонного ведомства Венесуэ-
лы.  

В интервью РИА Новости по-
сол РФ в Боливарианской респу-
блике Владимир Заемский сооб-
щил, что российские предприя-
тия, управление которыми осу-
ществляется совместно с Вене-
суэлой, работают без сбоев.  

Обычный переворот. Как это делается
Парадоксально, но са-
мовыдвижение Гуайдо 
совпало по времени с 

громким заявлением, сделанным 
спикером палаты представите-
лей конгресса США Нэнси Пелос-
си. В нем она отказалась допу-
стить главу Белого дома в законо-
дательное собрание, чтобы тот 
мог обратиться с посланием к на-
ции. После этого шага, по анало-
гии с событиями в Каракасе, за-
седающим в нижней палате кон-
гресса демократам следовало 
объявить новым президентом 
США Хиллари Клинтон. А еще 
лучше — подождать, когда г-жа 
Клинтон сама объявит себя но-
вым национальным лидером, 
чтобы дружно похлопать этому 
решению. Тем более, убедитель-
ный повод для такого самовыдви-
жения существует и никем не 
оспаривается: на выборах главы 
государства в 2016 году амери-
канцев, голосовавших за Клин-
тон, было почти на три миллиона 
больше, чем сторонников Трам-
па. Однако, конгрессменам вряд 

ли придет в голову столь ради-
кальный сценарий смены власти 
просто потому, что они сознают 
его антиконституционность.

Сколько искреннего возмуще-
ния мы наблюдали со стороны 
американского истеблишмента, 
которое было вызвано лишь по-
дозрением в наличии иностран-
ного вмешательства в президент-
ские выборы. Но то, что в США 
считается серьезным преступле-
нием, вашингтонские политики 
объявили в Венесуэле законной 
практикой для демократической 
смены власти. Госпереворот в Ка-
ракасе начался практически сра-
зу после того, как вице-президент 
США Майкл Пенс назвал лидера 
Венесуэлы «диктатором, не име-
ющим права руководить стра-
ной», и призвал местную оппози-
цию «высказаться во весь голос». 
А советник Белого дома по нацио-
нальной безопасности Джон Бол-
тон в четверг сообщил, что аме-
риканские власти сосредоточены 
на том, чтобы «отрезать» власти 
Венесуэлы во главе с президен-
том Николасом Мадуро от всех 
источников дохода. И обещал от 
имени Национальной ассамблеи 
амнистию военным, которые 
предадут законно избранного ве-
несуэльского лидера.
Это вопиющее подстрекательст-
во к протестам в Венесуэле, кото-
рое любой европейский лидер со 
всей определенностью счел пре-
ступлением, если бы речь шла о 
странах Старого Света, было на 
ура подхвачено коллективным 
Западом. «Как говорится, это все, 
что вы хотели знать о классиче-
ском вмешательстве во внутрен-
ние дела суверенных государств 
и о том мировом порядке, осно-

ванном на праве и правилах», — 
прокомментировал венесуэль-
ский путч председатель между-
народного комитета Совета Фе-
дерации Константин Косачев. Он 
назвал западную реакцию на по-
пытку переворота в Венесуэле 
«противоправной и амораль-
ной», выразив убеждение, что 
«мы имеем дело с отработанной 
моделью».

Риторика европейской дипло-
матии, торопливо признавшей 
самоназначенца Гуайдо закон-
ным лидером Венесуэлы, пора-
жает цинизмом и уже набивши-
ми оскомину «двойными стан-
дартами». Верховный представи-
тель ЕС по вопросам внешней по-
литики и безопасности Федерика 
Могерини 23 января объявила, 
что венесуэльский народ требует 
демократии и возможности сво-
бодно принимать решения о соб-
ственной судьбе. Об уважении к 
демонстрациям и свободе выра-
жения своего мнения в Венесуэле 
западные политики в последние 
дни рассуждали так много и с та-

ким скорбным видом, что из их 
пафосных высказываний можно 
составить небольшую брошюру. 

Но публично переживая о по-
гибших в ходе уличных столкно-
вений в Каракасе то ли 13, то ли 
16 венесуэльцах, европропаган-
д и ст ы  от ка за л и с ь  у в ид ет ь 
«бревно в собственном глазу». А 
стоило бы им напомнить, что во 
время протестов «желтых жиле-
тов» во Франции число погиб-
ших от рук французской поли-
ции достигло 10 человек, а счет 
раненым идет на сотни. И это не 
говоря уже о тысячах задержан-
ных на митингах оппозиционе-
рах. Но никто при этом внутри 
единой Европы не назвал прези-
дента Эмманюэля Макрона дик-
татором и не обвинил его в неу-
важении к демократическим 
нормам. Потому что одно дело 
права и правила в собственном 
европейском доме и совсем дру-
гое — в далекой Венесуэле, где 
можно безопасно рассуждать о 
«воле народа» и конституцион-
ном процессе, в рамках которого 
якобы осуществляется госпере-
ворот.     

И уж совсем комедийно вы-
глядят переживания о судьбе Ве-
несуэлы в исполнении президен-
та Украины Петра Порошенко. 
Тот, разумеется, поддержал са-
мозванца из Национального со-
брания, что неудивительно: ведь 
и сам Порошенко пришел к влас-
ти тоже в результате госперево-
рота по «венесуэльскому сцена-
рию», с участием многочислен-
ных внешних игроков. Только в 
случае с Украиной эту «массов-
ку» составили послушные аме-
риканской воле европейские ли-
деры, а в случае Венесуэлы за 

грядущие американские «плюш-
ки» эту роль с энтузиазмом ис-
полнил ряд латиноамерикан-
ских политиков, не задумываясь 
над тем, что они могут оказаться 
следующими, не угодными Ва-
шингтону кандидатами на выбы-
вание. 

«Брат Мадуро, держись креп-
ко, мы с тобой» — так, по словам 
пресс-секретаря президента Тур-
ции, отреагировал турецкий ли-

дер Реджеп Тайип Эрдоган на по-
пытку госпереворота в Венесуэ-
ле. 

«Китай поддерживает прави-
тельство Венесуэлы в их усилиях 
по сохранению стабильности, су-
веренитета  и независимости, мы 
выступаем против любого вме-
шательства во внутренние дела 
Венесуэлы», — сообщил предста-
витель МИД КНР Хуа Чуньин. 

В свою очередь, кубинские 

власти обвинили Вашингтон в 
попытке захватить имеющиеся у 
Венесуэлы природные ресурсы,  с 
помощью спровоцированного 
переворота.

А К Ц Е Н Т

Риторика европейской дипломатии, торо-
пливо признавшей самоназначенца 
Гуайдо законным лидером Венесуэлы, 
поражает цинизмом

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1644454 
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35-летний политик Хуан Гуайдо (на снимке с женой и дочерью) получил обра-
зование в США.
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Между тем

В интервью «России 24» посол Венесуэлы в Москве Карлос Рафаэль 

Фария Тортоса подтвердил, что в качестве Верховного главнокоман-

дующего Николас Мадуро принял решение о разрыве дипотношений 

с США    и дал американским дипломатам 72 часа, чтобы покинуть стра-

ну. «Но мы будем действовать осторожно, подождем 72 часа. Главное 

сейчас — не дать американцам повода для военного вторжения», — со-

общил венесуэльский дипломат.

Сторонники Мадуро требуют от США «убрать руки прочь» и не вмешиваться во 
внутренние дела Венесуэлы.  

Справка «РГ»

Сколько средств Россия вложила 
в Венесуэлу
Венесуэла располагает наибольшими в мире раз-

веданными запасами нефти, обогнав по этому по-

казателю Саудовскую Аравию, — около 300 млрд 

баррелей. Как сообщило Минэкономразвития Рос-

сии, «объем накопленных инвестиций превышает 

4,1 миллиарда долларов», причем большая их часть 

приходится на вложения от компании «Роснефть», 

которая инвестировала порядка 3,5 миллиарда 

долларов в разработку венесуэльских нефтяных 

месторождений «Хунин-6» и «Карабобо».

Еще 300 миллионов долларов вложило в разработ-

ку месторождений нефтяного пояса реки Ориноко 

совместное предприятие, созданное венесуэль-

ской Corporacion Venezolana del Petroleo и россий-

ской Gazprom Bank Latin America Ventures B.V. Кро-

ме того, 22 миллиона долларов инвестировал КА-

МАЗ в сборочное производство своих грузовиков 

в венесуэльской зоне свободной торговли Пунто 

Фихо. Однако это не все средства, вложенные Мо-

сквой в боливарианскую республику. Объем рос-

сийских кредитов, выданных за последние годы, 

значительно превышает сумму инвестиций. Так, с 

2016 года, когда финансовый кризис в Венесуэле 

принял угрожающий масштаб, «Роснефть» осу-

ществляла предоплату поставок нефти от венесу-

эльской государственной нефтегазовой компании 

PDVSA. Всего кредитов было выдано на сумму око-

ло 6 миллиардов долларов.

Поставки российского оружия в Венесуэлу также 

шли преимущественно за счет кредитов нашей 

страны. Согласно данным руководства «Рособоро-

нэкспорта» от 2013 года, объем контрактов с Вене-

суэлой тогда оценивался примерно в 11 миллиар-

дов долларов, не считая проекта создания завода 

по производству автоматов Калашникова и патро-

нов для него. Предприятие предполагалось запу-

стить в 2018 году. В 2006 году «Рособоронэкспорт» 

обещал вложить в этот проект около 500 миллио-

нов долларов.

В ходе последнего визита президента Венесуэлы 

Николаса Мадуро в Россию в декабре 2018 года 

была достигнута договоренность об инвестирова-

нии в венесуэльскую нефтяную отрасль еще более 

5 миллиардов долларов. Кроме того, более милли-

арда долларов предполагалось вложить в добыва-

ющие отрасли. Также Москва обещала Каракасу 

поставить 600 тысяч тонн зерна.

Многие российские кредиты были выданы под за-

лог венесуэльских предприятий, как, например, не-

фтетранспортной Citgo, 49,9 процента акций кото-

рой перешли к Москве. Если российские инвести-

ции и кредиты оцениваются примерно в 17 милли-

ардов долларов, то Китай, согласно оценке амери-

канского «Центра стратегических и международ-

ных исследований» (CSIS), вложил в Венесуэлу 

суммарно порядка 62 миллиардов долларов за по-

следнее десятилетие, из них 55 миллиардов — в 

энергетический сектор. Это 53 процента всех 

средств, направленных Пекином в страны Латин-

ской Америки. 

FACEBOOK НАЗНАЧИЛ СВОЕГО ПРЕЗИДЕНТА

В четверг Faceboок  и Instagram лишили фирменной «синей галочки» вери-

фикации профиль Мадуро в качестве президента Венесуэлы. Теперь эта га-

лочка перекочевала на аккаунт председателя парламента, которого, с точ-

ки зрения этих американских соцсетей, следует считать новым главой госу-

дарства. «Это, конечно, вызывает удивление, когда такие большие социаль-

ные сети, заявляющие о своей независимости, берут и под дудку Вашингто-

на действуют абсолютно противозаконно», — прокомментировал ситуацию 

спикер Госдумы Вячеслав Володин.

Кто такой Хуан Гуайдо 
Провозгласивший себя президентом Венесуэлы Хуан Гуайдо родился в 

семье учительницы и пилота коммерческих авиалиний. Ему 35 лет. В ка-

толическом университете Каракаса получил диплом инженера, а затем 

продолжил учебу в Университете Джорджа Вашингтона (США).

Со студенческой скамьи находился в оппозиции к руководству Венесу-

элы, но по большому счету был на вторых, а то и третьих ролях. В 2015 

году его избрали в парламент, где он активно критиковал действующе-

го главу государства. В 2018 году был избран по квоте партии «Народ-

ная воля» председателем Национальной ассамблеи. А уже через две 

недели объявил себя новым президентом Венесуэлы.А К Ц Е Н Т

Диппредставителям США дали 72 часа 
на то, чтобы покинуть Венесуэлу. 
Но те уезжать наотрез отказались

ТОЧКА ЗРЕНИЯ В Венесуэле армия будет играть 
ключевую роль в исходе конфликта

Выбор военных
Андрей Пятаков, 
кандидат политических наук,
старший научный сотрудник 
Центра политических 
исследований Института 
Латинской Америки РАН

В
се прогнозы по поводу того, 
что режим Мадуро «падет 
через пять дней», обновля-

ются каждые пять дней. Ситуа-
ция в Венесуэле предельно обо-
стрилась, и она сопровождается 
большой неопределенностью. В 
конечном счете все сейчас зави-
сит от позиции армии, которая 
будет играть ключевую роль в ис-
ходе конфликта. Недаром, обра-
щаясь к нации, Мадуро призвал 
военных к лояльности. Сам факт 
такого обращения подтверждает, 
что опасения руководства Вене-
суэлы на этот счет все же сущест-
вуют. 

Правда, пока явных признаков 
раскола в армейских верхах нет. 
Но недавняя попытка мятежа (21 
января венесуэльские СМИ сооб-
щили о том, что группа бойцов 
Национальной гвардии, расквар-
тированная на западе Каракаса, 
подняла бунт против приказов 
верховного командования, по 
этому делу было задержано 40 че-
ловек. — Прим. «РГ») говорит о 
том, что в офицерском составе 
среднего звена вооруженных сил 
есть нелояльно настроенные к 
Мадуро лица. 

При этом в целом ни один из 

государственных институтов не 
выразил явной поддержки Гуай-
до. За него выступает прежде все-
го крупный бизнес, ориентиро-
ванный на США. Еще один не 
очень хороший для Мадуро при-
знак — меняющиеся настроения в 
народных кварталах. Раньше они 
были настроены «прочавист-
ски», но сейчас там зреет недо-
вольство властью из-за тяжелой 
экономической ситуации. Сопря-
жение этого недовольства с ак-
тивностью оппозиции может сыг-
рать против Мадуро. А политиче-
ская игра, как известно, ведется в 
столице. Что решит Каракас, то 
решит и остальная Венесуэла. 
При этом нельзя исключать, что 
действующему президенту удаст-
ся продержаться до конца срока 
своих полномочий, которые исте-
кают в 2025 году.

Что же касается регионально-
го и международного  давления 
на Каракас, то здесь в принципе 
нет ничего нового. Еще в 2017 
году группа государств Латин-
ской Америки, а вместе с ними 
США и Канада выступили еди-
ным антивенесуэльским фрон-
том, а Организация американ-
ских государств (ОАГ), традици-
онно занимающая проамерикан-
скую позицию, предложила при-
менить в отношении Каракаса 
«Межамериканскую демократи-
ческую хартию». Она предусма-
тривает возможность наведения 
соседями «демократического по-

рядка» в той стране региона, ко-
торая, по их мнению, этот поря-
док нарушает. 

Однако есть большие сомне-
ния в том, что США поддержат во-
енную интервенцию. И уж точно 
Вашингтон не собирается участ-
вовать в ней напрямую, а если и 
будет действовать, то через своих 
ближайших союзников. В качест-
ве возможных участников втор-
жения называют Колумбию и 
Бразилию. Но я считаю этот сце-
нарий маловероятным. 

США все же не заинтересова-
ны в том, чтобы создавать взры-
воопасную ситуацию у себя под 
боком. Это может обернуться 
против них самих, особенно если 
дестабилизация перекинется на 
соседние с Венесуэлой государст-
ва, на Центральную Америку, а 
оттуда — на Мексику. Думаю, что 
Трамп продолжит оказывать по-
литическое и санкционное давле-
ние на Мадуро — в духе той вер-
бальной войны, которую он вел с 
лидером Северной Кореи Ким 
Чен Ыном. Но не надо забывать, 
что если вначале от Белого дома 
исходили угрозы, то потом лиде-
ры двух стран встретились и сели 
за стол переговоров. 

Многое также будет зависеть 
от позиции России и Китая, если 
венесуэльский кризис будет вы-
несен на обсуждение ООН. 

Подготовила 
Екатерина Забродина

ДИПЛОМАТИЯ 

ЛАВРОВ ПРИЗВАЛ ОППОЗИЦИЮ НЕ СТАНОВИТЬСЯ 
ПЕШКАМИ В ЧУЖОЙ ГРЯЗНОЙ ИГРЕ

Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро объявил о разрыве диплома-
тических отношений с Вашингтоном.
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ДАТА Как вся страна помогала пережить ленинградцам 900 трагических дней 

Блок ада
Владимир Емельяненко 

З
наменитая «Ленинград-
ская симфония» Шоста-
ковича впервые прозву-
чала в эвакуации - в Куй-
бышеве. В эвакуации - в 
Свердловске - работал 
Эрмитаж. О том, как 
страна спасала ленин-
градцев, рассказывает 

книга «Побратимы», вышедшая в 
издательстве «Росспэн». Она - ис-
следование явления, аналогов в 
истории которому нет, — эвакуа-
ции свыше 1,5 миллиона человек.  
Автор идеи и редактор моногра-
фии, доктор историчесикх наук, 
главный научный сотрудник Ин-
ститута всеобщей истории РАН 
Юлия Кантор рассказывает о ней 
«РГ». 

Как родилась идея «Побрати-
мов»? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Первая мысль об этом 
пришла ко мне 27 января 2014 
года в бундестаге. Это было во вре-
мя теперь уже легендарной речи 
Даниила Гранина. Он тогда,  по его 
же выражению, «как солдат», го-
ворил о Ленинграде — о том, что 
Берггольц назвала «страшным по-
двигом». В ложе для гостей рядом 
со мной сидели блокадники из 
разных мест бывшего СССР. И я 
подумала, что надо рассказать о 
том, как жили ленинградцы в Си-
бири, Поволжье, на Урале, в Казах-
стане и Киргизии... В Петербурге 
стала думать над концепцией та-
кой монографии и искать авторов.

В 2019-м замысел стал книгой. 
А почему за 75 лет после снятия 
блокады, так и не появилось ни 
одного фундаментального иссле-
дования, посвященного будням 
эвакуации? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Исследования есть, но 
они посвящены знаменитым уч-
реждениям, эвакуированным с 
берегов Невы. Это Кировский те-
атр, Эрмитаж, университет, Ки-
ровский завод и т.д. А вот повсед-
невность сотен тысяч эвакуиро-
ванных, их взаимоотношения с 
местным населением, трудоу-
стройство, расселение и многое 
другое — это находилось в тени. С 
этим была связана и трудность по-
иска авторов для нашей коллек-
тивной монографии. Принципи-
ально важно было собрать именно 
всю карту эвакуации, охватить 
все территории, а это около 30 ре-
гионов, где были ленинградцы.  В 
советское время в принципе не 
было принято заниматься исто-
рией повседневности. Да и как ею 
займешься, если недоступны ар-
хивные источники, если подлин-
ные дневники — в спецхране, а уст-
ные воспоминания цензурируют-
ся? Слава Богу, теперь многие 
табу сняты.  Всем участникам про-
екта пришлось проделать колос-
сальную работу, выискивая новые 
документы, собирая устные сви-
детельства. Тем ярче, теплее стал 
общий тон книги: сострадание и 
победа человечности над безду-
шием.

Все знают о том, как человечно 
встретили блокадников Таш-
кент, Свердловск, Омск — вся 
страна, но замалчивается про-
блема того, что иногда вывезен-
ные люди не могли найти рабо-
ту. Почему? 

ЮЛИЯ КАНТОР: А действовать порой 
приходилось вопреки указаниям 
центрального руководства или от-
сутствия таковых. Нередко возни-
кала ситуация, когда одно и то же 
предприятие, музей, детское уч-
реждение «перебрасывали» из од-
ного места в другое, поскольку ре-
гион назначения на момент при-
бытия эвакуированных уже ока-
зывался «угрожаемой»  прифрон-
товой территорией. Кроме того, 
были случаи рассогласованности 
действий центральных и регио-
нальных властей. Ведь эвакуация-
то шла не только из Ленинграда, 
но и из Москвы, из Харькова, Смо-
ленска и пр. Вот из-за нестыковок 
и получалось, что приезжает му-
зей в Горький (Нижний Новгород), 
а его место занято теми, кто прие-
хал раньше. 

Насчет трудоустройства: в не-
большие города прибывали люди, 
которым было трудно устроиться 
на работу: даже те, кого уже подле-
чили по прибытии в эвакуацию, не 
были готовы к тяжелому физиче-
скому труду. Но им нужно было на 
что-то жить. Их судьбы — отдель-
ная страница эвакуации. Люди 
были доведены до отчаяния — го-
лодной смертью умирали их дети 
уже вне блокады.   А бывало и по-
иному. В некоторых районах пар-
тийные руководители издавали 
директивы: каждый партийный 
работник обязан усыновить ле-
нинградского осиротевшего ре-
бенка. И усыновляли.

Почему не появляется таких 
фундаментальных исследова-
ний о блокаде, как «Побрати-
мы», а если они издаются, то 
мизерным тиражом, как ваш — 
1000 экземпляров? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Они издаются и куда 

более маленькими тиражами — по 
100—200 экземпляров. Потому 
что нет денег. Нет социального за-
проса, увы. Но важно сказать: в по-
следние 15—20 лет появилось мно-
го серьезной литературы на тему 
блокады, касающейся ранее табу-
ированных тем. Это и дневники, и 
воспоминания, и авторские мо-
нографии, и сборники рассекре-
ченных документов. Но они преи-
мущественно касаются  различ-
ных аспектов жизни самого горо-
да или выезда из города предприя-
тий и учреждений. А вот что было 
дальше — от Финляндского вокза-
ла (и того, что там происходило, 
когда тысячи людей в промерзших 
помещениях по несколько суток 
ждали отправки поездов и умира-
ли там же) и Ладожского озера на 
пути на восток? Как ехали в кузо-
вах полуторок под непрерывными 
бомбежками немецкой авиации, 
летчики которой видели, что уби-
вают женщин и детей... Сколько 
погибло тогда на Дороге жизни, 
ставшей, увы, еще и дорогой смер-
ти? И кто не дожил до прибытия в 
эвакуацию, умерев в промерзших 
теплушках? Вот тут — огромное 
поле для работы.  

В  эвакуацию Молотову (Перми) 
Ленинград подарил театр опе-
ры и балета, Челябинску — «Тан-
коград», Ташкенту и Сарато-
ву — авиапредприятия и техно-
логии, Свердловску (Екатерин-
бургу) — часть «Эрмитажа». 
Даже  люди оставались в местах 
эвакуации. В чем тут феномен?  

ЮЛИЯ КАНТОР: Все же не оставались, 
это были единичные случаи. 
Просто за несколько военных лет 
они успели передать опыт и зна-
ния, сформировать научные шко-
лы, обучить специалистов. Был 
дан колоссальный импульс. И эти 
связи — научные, театральные, ре-
ставрационные, производствен-
ные — живы и спустя 75 лет после 
снятия блокады. 

У вас, ленинградки-петербур-
женки, есть чувство ревности 
или гордости за то, что Перм-
ский театр оперы и балета 
стал таким известным ?  Или 
когда Казань и Красноярск гово-
рят об академическом уровне 
своих медицинских вузов… 

ЮЛИЯ КАНТОР: Ревности?! Как раз нао-
борот — чувство родства. Название 
«Побратимы» я придумала не слу-
чайно. Мне нравится чувство, ис-
пытанное не раз: к ленинградцам 
везде в стране хорошо относятся. 
Во многом эти «нити» тянутся из 

военного времени, с эвакуации.  
Мне приятно, что пермское хоре-
ографическое училище, основан-
ное во время войны эвакуирован-
ным туда нашим Вагановским 
(ныне — петербургская Академия 
русского балета), входит в тройку 
лучших в стране. Радует и то, что 

всемирно известная Уральская 
школа музейной реставрации 
истоками восходит к Эрмитажу и 
Русскому музею, соответственно 
бывшим в Свердловске и Молото-
ве. А университеты в Саратове и 
Казани в годы войны «подпитыва-
лись» научной школой эвакуиро-

ванного ЛГУ. А сколько заводов 
(ярчайший пример — челябинский 
«Танкоград», выросший на базе 
ленинградского Кировского), 
сколько научно-исследователь-
ских институтов и вузов (от Ка-
занского оптического до Красно-
ярского медицинского)! Вот такое 
родство ... 

 Но ленинградцев еще и боялись.  
Спецам не давали работу. На-
пример, работников с квалифи-
кацией танкового Кировского за-
вода отправляли не в Челябинск, 
а в Сибирь.  Надо об этом пом-
нить и, если да, каким языком об 
этом говорить? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Помнить надо обо всем 
и говорить правдивым языком. 
Хотя в вопросе есть несколько тем. 
Во-первых, ленинградцев везде 
встречали сочувственно. Даже в 
документах официального харак-
тера и материалах спецслужб 
сквозит сострадание к ним. При-
нимали, лечили, усыновляли де-
тей, потерявших родителей. Было 
и другое. Распространялся слух о 
том, что ленинградцы — «людое-
ды». Разговоры о случаях канни-
бализма и спекуляциях продо-
вольствием в Ленинграде доходи-
ли до тыла в рассказах самих эва-
куированных и обрастали слуха-
ми. Да и вообще — правда о проис-
ходящем в городе, где «улицы ста-
ли проспектами мертвых», о чудо-
вищном голоде там доходила до 
тыла из первых уст. И это очень 
беспокоило спецслужбы и пар-
тийные органы, которые, судя по 
документам, пытались это «пресе-
кать». Но как можно «пресечь» 
правду? Когда из каждого эшелона 
выносили полумертвых, скелето-
образных людей, возраст которых 
было невозможно определить, 
когда дети, напоминавшие ма-
леньких старичков, не реагирова-
ли уже даже на еду...

 «Побратимы» будут продви-
гаться по стране и в СНГ? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Это вопрос работы со 
СМИ. Я уверена, что книга вызо-
вет интерес. И уверена в том, что в 
определенных кругах, которые 
привыкли воспринимать историю 
в дистилированном виде, она вы-
зовет и раздражение. Что же каса-
ется СНГ… Увы, приходится стал-
киваться с вызывающим беспа-
мятством, артикулированным в 
формулировках «это не наша вой-
на».  Наша книга, авторы которой 
– исследователи не только из Рос-
сии  — противоядие этому  беспа-
мятству. Задумывая проект, я сра-
зу решила: надо всех авторов при-
гласить в Петербург на презента-
цию книги и на празднования Дня 
снятия блокады. И я рада,  все при-
ехали. 

Как думаете, почему сохраня-
ется интерес к иностранным 
источникам о блокаде? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Это  нормально, когда 
историки разных стран интере-
суются работами друг друга.  Но, 
увы, зачастую зарубежные исто-
рики тоже находятся во власти 
клише.   Да, у нас бывают разные 
взгляды на те или иные сюжеты, 
порой у нас разнится информа-
ция – вот ее и надо сравнивать и 
анализировать. История ведь не 
имеет границ. Для меня важно 
после Петербурга представить 
нашу книгу в Берлине. Мы пре-
зентуем её в российско-герман-
ском музее «Берлин — Карлс-
хорст» — знаковом месте, где был 
подписан акт о безоговорочной 
капитуляции нацисткой Герма-
нии. Это будет первый россий-
ско-германский круглый стол, 
посвященный  блокаде. Он про-
должит дело, начатое Даниилом 
Граниным в Бундестаге пять лет 
назад. 

«Дорога жизни», единственная транспортная магистраль через Ладожское озеро, связывала блокадный Ленинград со страной.

Схема этапов промерзания Ладожского озера в период действия «Дороги жизни». 1942 г.

А К Ц Е Н Т

В эвакуацию Молотову (Перми) 
Ленинград подарил театр оперы и балета, 
Челябинску — «Танкоград», Ташкенту 
и Саратову — авиапредприятия и техноло-
гии, Свердловску (Екатеринбургу) — 
часть «Эрмитажа»

Сегодня  

ОБИТАТЕЛИ «УЛИЦЫ ЖИЗНИ»
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге отмечают 75-лет со дня освобожде-

ния Ленинграда от фашистской блокады. На Манежной 

площади, Итальянской и Малой Садовой улицах откры-

лись особые кварталы: их называют «Улица жизни». На 

ней установлены противотанковые заграждения, натяну-

ты маскировочные сетки, окна в домах заклеены крест-

накрест бумажными лентами: так защищали стекла от 

ударной волны немецких бомбежек. Повсюду расставле-

ны мешки с песком и ящики для тушения «зажигалок»: 

это был атрибут военного быта. Фашисты были уверены: 

дома Петербурга, построенные в XVIII-XIX веках, где 

большинство перекрытий деревянные, они их спалят за-

лпами «зажигалок».  

 Одно из центральных мест на «Улице жизни» занимает 

«Стена памяти». Здесь — документы и фотографии из до-

машних архивов, личные истории и письма.

 Три дня в музее под открытым небом будут проходить эк-

скурсии. 80-летнюю блокадницу Галину Ивановну Яков-

леву можно назвать одной из главных обитателей «Улицы 

жизни». Вот уже более 10 лет она бесплатно развозит на 

личном авто продукты и бытовые товары одиноким инва-

лидам, престарелым и нуждающимся людям. Еду и пред-

меты быта  Галина Ивановна добывает у поставщиков 

сама. Признается: 

- Звоню на предприятия, рассказываю о своих подопеч-

ных и о себе. Мало кто отказывает.

Денег она не не берет. Объясняет: так хлопот с отчетно-

стью меньше, да и нуждающиеся люди от «внезапных де-

нег» скорее шалеют, чем радуются. Уже не раз убежда-

лась, что помощь насущным хлебом надежнее.

Возможно, здесь сказывается ее блокадное детство. Но 

она уверена: жить по-другому просто не смогла бы. Не-

смотря на слабое здоровье (в блокаду заработала поли-

артрит, а из-за бомбы, которая упала на территорию дет-

ского сада, получила контузию и до подросткового возра-

ста была немой). Говорить и читать-считать-писать научи-

лась одновременно, после 10 лет. Однако  диагнозы не 

помешали ей съездить на целину, выучиться на водителя, 

и 57 лет из своих 80 лет провести за рулем. 

— Машина — мое здоровье, а благотворительность — моя 

жизнь, — говорит Галина Ивановна и поясняет, что помо-

гать людям стремилась всегда, но на профессиональной 

основе начала это делать, когда ее, уже пенсионерку, 

пригласили стать водителем для поручений в благотвори-

тельный фонд  «Вера. Надежда. Любовь». Потом Галина 

Яковлева учредила свой благотворительный фонд, назва-

ла его «Доброта», и стала его единственным участником.

На своем тоже уже немолодом микроавтобусе Галина 

Ивановна лихо рассекает по улицам. Два ее мобильника 

звонят не переставая. Она номера телефонов указала на 

боках своего фургончика. И подписала: благотворитель-

ный фонд «Доброта». Может, поэтому к ней часто обра-

щаются петербуржцы. И те, кто нуждается в доброте. И 

те, кто сам готов поучаствовать в ее проектах.

 Город, переживший блокаду, не забыл, как приписывают-

ся на «улице Жизни».   

Схема людских перевозок по Ладожскому озеру, или по «Дороге жизни», 
зимой 1942—1943 годов. 

Сотрудники Эрмитажа готовят к эвакуации музейные ценности.
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Первое исполнение Седьмой симфонии Дмитрия Шостаковича состоялось в г. Куйбышеве 5 марта 1942 года. 
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СЛЕДСТВИЕ Задержан мэр Нефтеюганска Сергей Дегтярев

Утро не задалось

Елена Мационг, 
«Российская газета», ХМАО 

Г
лаву Нефтеюганска Сер-
гея Дегтярева задержали 
вчера утром, в начале ра-
бочего дня. Практически 
сразу в его квартире и 
рабочем кабинете прош-
ли обыски. Работали сле-
д о в а т е л и  г л а в н о г о 
управления СКР и со-

трудники ФСБ.
Долгое время правоохрани-

тели не давали никаких коммен-
тариев журналистам. Первая не-
официальная версия, которая 
появилась  в  региона льных 
СМИ, — «задержан за превыше-
ние должностных полномочий и 
взятку». В самой мэрии Нефте-
юганска встревоженные сотруд-
ники отказывались давать хоть 
какие-то комментарии происхо-
дящего.

По иронии, когда правоохра-
нители на время перекрыли все 
входы и выходы в здание для 
следственных действий и опроса 
чиновников, на дверях мэрии по-
явилась табличка «Учреждение 

закрыто в связи с дератизацион-
ной обработкой». 

По предварительной инфор-
мации, задержание главы Не-
фтеюганска Сергея Дегтярева 
может быть связано со сканда-
лом вокруг земли в микрорайо-
не 9А. Речь идет о продаже круп-
ного участка земли, почти в 50 
тысяч квадратных метров, мо-
сковской компании. При када-
стровой стоимости актива по-
чти в 250 миллионов рублей к 
предприятию он отошел ей по 
цене чуть больше одного милли-
она, по 24 рубля за квадратный 
метр.

Как сообщил источник, этот 
участок продавали под жилье, а 

потом планировали перепродать 
за 250 миллионов под строитель-
ство торгового центра. Есть вер-
сия, что именно за лоббирование 
интересов застройщика Сергею 
Дегтяреву дали взятку, сообщил 
анонимный источник. 

«РГ» пыталась связаться с ру-
ководством компании, но в при-
емной отказались давать ком-
ментарии, сообщив, что «вообще 
не понимают, о чем речь».

Еще одна из распространен-
ных версий, Сергей Дегтярев что-
то не поделил со своим бывшим 
вице-мэром, которого отправил 
полгода назад в отставку. И якобы 
задержание было спровоцирова-
но бывшим коллегой. Так это или 

не так, на момент подписания но-
мера в печать официального под-
тверждения не получило. 

О самом главе Нефтеюганска 
Сергее Дегтяреве известно, что 
ему 46 лет, женат и имеет двух де-
тей. Руководит городом третий 
год. До этого был заместителем 
председателя Думы ХМАО — 
Югры, председателем комитета 
по законодательству и местному 
самоуправлению. Образование 
юридическое, закончил Ураль-
скую государственную юридиче-
скую академию в Екатеринбурге 
по специальности «Юриспруден-
ция».

Большинство из опрошенных 
«РГ» жителей Нефтеюганска ха-
рактеризуют главу, как руково-
дителя «крайне среднего». «Веч-
но в городе  какие-то скандалы, 
то из-за недостатка воды, то из-за 
проблем с вагон-городками, а 
ведь это третий по величине го-
род в Югре. У нас больше 120 ты-
сяч жителей. И город, в общем-то, 
небедный, — одна из нефтедобы-
вающих столиц региона», — заме-
тил югорчанин Олег Бочкарев. 
«Давно пора было чисткой за-

няться, горд тухнет», — резюми-
ровала Ольга Белецкая. 

По данным на момент подпи-
сания номера, официальной вер-
сии задержания Сергея Дегтяре-
ва не было. 

В квартире и рабочем кабинете мэра Нефтеюганска сотрудники ФСБ провели обыски.

А К Ц Е Н Т

Главу Нефтеюганска задержали в начале 
рабочего дня. Практически сразу в его 
квартире и рабочем кабинете прошли 
обыски

КОРРУПЦИЯ 

Задержаны 
полицейские 
подмосковного 
Чехова

КАФЕ, ГДЕ 
ВЗЯТКИ БЕРУТ
Михаил Фалалеев

Сразу трое полицейских подмо-
сковного Чехова задержаны со-
трудниками Главного управле-
ния собственной безопасности 
МВД России и ФСБ.

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что двоих офицеров взяли на 
взятках. «Установлено, что стар-
ший инспектор отделения испол-
нения административного зако-
нодательства ОМВД получил не-
законное денежное вознагражде-
ние в сумме 200 тысяч рублей от 
предпринимателя за непроведе-
ние проверок финансово-хозяй-
ственной деятельности принад-
лежащего ему интернет-кафе», — 
рассказала Татьяна Петрова. 

А начальнику отделения по 
борьбе с организованной пре-
ступностью отделения уголовно-
го розыска инкриминируется 
получение 90 тысяч рублей от 
гражданина за уничтожение до-
казательств его причастности к 
драке в кафе и непривлечение к 
уголовной ответственности. 

В подмосковном полицей-
ском главке не скрывают, что за-
держанные будут уволены по от-
рицательным мотивам и привле-
чены к ответственности. То есть 
получат немаленькие сроки за 
коррупцию. Возбуждено  дело по 
пункту «б» части 5 статьи 290. 
Речь идет о вымогательстве взят-
ки. К строгой дисциплинарной 
ответственности, вплоть до 
увольнения, будут привлечены 
их непосредственные руководи-
тели. Впрочем, начальник чехов-
ской полиции тоже задержан. Об 
этом сообщила старший помощ-
ник руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Врадий.  К начальнику ОМВД 
России по городу Чехов в дом 
пришли с обыском по делу о взят-
ках, которые брали его подчи-
ненные. А нашли пистолет Мака-
рова со спиленными номерами. В 
магазине — четыре боевых патро-
на. В итоге следователь задержал 
начальника «по подозрению в 
незаконном обороте оружия» — 
часть1 статьи 222 УК РФ. 

U
G

R
A

-N
E

W
S

.R
U

A
D

M
H

M
A

O
.R

U
Сергей Дегтярев руководит 
Нефтеюганском третий год. Прежде 
был замом спикера Думы Югры.

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

объекта государственной  
экологической экспертизы

Общество с ограниченной ответственностью «Совруд-
ник» совместно с Администрацией Северо-Енисейского района  
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы проектной документации: «ГТС Хвостохранилище 
№ 3 с системами гидротранспорта хвостов и возврата осветлен-
ной воды ЗИФ «Советская» ООО «Соврудник» производственной 
мощностью 3,0 млн тонн руды в год», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство хвостохра-
нилища для размещения отходов (хвостов) обогащения руды 
V класса опасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Северо-Енисейский район, в 3 км в юго-восточном 
направлении от ЗИФ «Советская» ООО «Соврудник».

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Соврудник», 663282, Красноярский край, 
Северо-Енисейский район, гп. Северо-Енисейский, ул. Набереж-
ная, дом 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую деятельность: с 01.02.2019 по 04.04.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Северо-Енисейского района  
Красноярского края.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно по адресу: Красно-
ярский край, Северо-Енисейский район, гп. Северо-Енисейский, 
ул. Ленина, 48, понедельник—пятница, с 9.00 до 18.00;

Ответственный организатор:
—  от администрации Северо-Енисейского района — Пискунова 

Надежда Ивановна, начальник отдела архитектуры и гра-
достроительства, главный архитектор Северо-Енисейского 
района, тел.: 8 (39160) 21-0-62;

—  от ООО «Соврудник» — Веремейчик Анастасия Сергеевна, 
инженер-проектировщик 1 категории ПТО ООО «Совруд-
ник», тел.: 8 (39160) 21-1-22.

Направить замечания и предложения можно по адресу: 
663282, Красноярский край, Северо-Енисейский район, гп. Севе-
ро-Енисейский, ул. Ленина, 48— по месту ознакомления с проек-
тной документацией, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления.

Сроки представления замечаний и предложений:  
с 01.02.2019 по 04.04.2019 г

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «ГТС Хвостохранилище № 3 с сис-
темами гидротранспорта хвостов и возврата осветленной воды 
ЗИФ «Советская» ООО «Соврудник» производственной мощнос-
тью 3,0 млн тонн руды в год» по проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду, состо-
ятся 04.03.2019 г. в 17.00 по адресу: Красноярский край, Северо-
Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДАТА Легендарному 
журналу «Смена» 
исполнилось 95 лет 

Стихи 
не по нервам

Татьяна Владыкина

Знаменитому молодежному журналу «Смена» исполня-
ется 95 лет. Корреспондент «РГ» встретился с главным ре-
дактором журнала Михаилом Кизиловым и поговорил с 
ним о культурном коде, библиотечном буме и читатель-
ском запросе на качественную журналистику. 
В шаткие 90-е казалось, что журнал тот самый маяк, кото-
рого надо держаться. На его страницах  Дмитрий Сергее-
вич Лихачев рассказывал о том, почему нужно гордиться 
своей культурой, а академик Евгений Ясин — о влиянии 
политики на экономику — журнал был ориентиром на 
лучших и лучшее.

 Михаил Григорьевич, 95 лет — почтенный и уважаемый 
возраст, в котором «Смена» не отстает от молодых: 
сайт с оцифрованным архивом, соцсети, любящие чита-
тели... В чем секрет долголетия?

МИХАИЛ КИЗИЛОВ: Люди, которые делали в 20-е годы «Сме-
ну», смогли заложить нечто большее, чем просто жур-
нал. У меня сохранилось постановление ЦК комсомола о 
создании «Смены», там написано слово «должны». И 
люди, которые делали журнал, понимали, что должны не 
комсомолу, а читате-
лю. И потихоньку 
стали притаскивать 
туда литературу, жи-
вопись, искусство. 
Если проанализиро-
вать «Смену» с 1935 
по 1938 годы, то у 
нас никто не призы-
вал убить, расстре-
лять, казнить. Да, 
пели оду Ежову, Иосифу Виссарионовичу, а до этого — 
Троцкому, но казнить и убивать — нет,  этого не было.

 «Смене»  удавалось сеять разумное и доброе, даже когда 
главной газетой россиян вдруг стала «Спид-инфо»?

МИХАИЛ КИЗИЛОВ: Главным было — не стать «желтыми» и не 
дать людям оказаться на улице. Мы публиковали матери-
ал о каком-то человеке, а он месяца два или три кормил 
редакцию молочными продуктами. Как-то даже спортив-
ные костюмы взамен зарплаты выдавали. Выжили. Не 
стали медиаимперией, но сохранили журнал и не ушли в 
«желтизну». Нам повезло, что есть талантливые и умные 
люди, которые понимают, что журнал нужен стране. 
Спасибо всем, кто нас поддержал и помог остаться со-
бой. Мы выживаем, потому что взяли курс на познава-
тельное издание. Сегодня молодежи страшно не хватает 
знаний. Посмотрите, книги каких писателей сейчас изда-
ются? Тех, кто пишет много. Но книжек у автора куча, а 
литературы мало. А русская литература — это когда вам 
грустно и тоскливо, но вы открываете Набокова, одна 
страница, другая, а следом Платонова и понимаете, на-
сколько великая литература.

 Кто ваши читатели сегодня?
МИХАИЛ КИЗИЛОВ: Мы всю жизнь считали, что наши читате-
ли — люди старшего поколения. Но последние годы гово-
рят, что это люди, у которых есть дети. Ну и те, кто всю 
жизнь читает «Смену». У нас сейчас в журнале лежит бо-
лее ста писем из библиотек, которые просят подарить им 
бесплатную подписку, за «Сменой» очереди. 

Было такое, чтобы читатели писали вам, хватит про 
балет, давайте про жизнь?

МИХАИЛ КИЗИЛОВ: Да, в 90-е годы мы публиковали поэзию, и 
приходило много писем о том, что поэзия нам сейчас не 
по нервам. А сейчас отпустило, люди интересуются и по-
эзией, и историей России, и историей живописи, и биог-
рафиями серьезных людей. И тянутся к хорошей прозе, 
замечают ее сразу. А еще наши читатели пошли в храм. 
Но кроме веры нужны знания.

Что сегодня самое главное?
МИХАИЛ КИЗИЛОВ: Образование детей. Чтобы поднять стра-
ну, нужно поднимать образование и культуру народа, 
остальное все приложится. 

Сегодня люди 
тянутся к хорошей 
прозе и замечают 
ее сразу

ИДЕЯ В коллекторе Неглинки предложили открыть музей

Я шагаю под землей
Сергей Бабкин

В 
Москве может появиться 
подземный музей истории 
города. Столичные диггеры 

предложили открыть его в кол-
лекторе реки Неглинки между 
Садовым кольцом и Трубной 
площадью. Это тот самый канал, 
куда в конце XIX века спускался 
публицист и писатель Владимир 
Гиляровский. Сегодня это подзе-
мелье заброшено, но корреспон-
дентам «РГ» удалось рассмо-
треть одно из самых таинствен-
ных и темных мест в столице. 
«Надевайте, что не жалко, встре-
чаемся на Цветном бульваре», — 
напутствовал нас известный сто-
личный диггер Даниил Давыдов. 

Он руководит отделом архитек-
турных подземных исследований 
во Всероссийском обществе ох-
раны памятников истории и 
культуры (ВООПИК). Так что 
каждый метр Москвы подземной 
прошел лично. 

На Цветной бульвар в назна-
ченное время подъезжает Renault 
Duster. В багажнике все необходи-
мое, чтобы уйти в подполье. Фо-
нарик, светоотражающие спецов-
ки, резиновые бахилы по колено. 
«В пряжки ремня веревки суйте и 
потом завязывайте», — объяснил 
исследователь технологию обува-
ния диггерских сапог. 

— Готовы? Ну вот мы и на ме-
сте, — показал Даниил на самый 
обычный зеленый люк в снегу. 

— Хм. А это... законно? — инте-
ресуемся как бы невзначай.

— Коллектор «ничейный», на 
балансе ни у одного из предприя-
тий не числится. 

 Люк открываем обычным ло-
миком и отбрасываем в сторону. 
Ни гуляющие по бульвару, ни 

дворники, ни замаявшийся до-
рожный инспектор не обратили 
на нашу экспедицию никакого 
внимания. Люк открыли и сразу 
увидели: лестницы нет. «Там вни-
зу — труба, — предупредил Дани-
ил. — Переползем через нее — и 
все, коллектор». Труба оказалась 
покрыта толстенными ошметка-
ми грязи. Но спецодежда помогла 
перелезть, практически не запач-
кавшись. 

Внутри, прямо по Гиляров-
скому, кромешная тьма. Наши 
фонари освещают протяженную 
галерею. Впереди — длиннющий, 
словно в средневековом замке, 
коридор, с каждым метром по-
толок все ниже. По бокам — где-
то полуметровый парапет из 
песчаника, выше идет древняя 
кирпичная кладка. Под ногами — 
что-то зыбкое. Это песок — род-
ное дно Неглинки. А вот воды в 
тоннеле нет. «Река недалеко от 
нас, в соседнем коллекторе, — 
показывает в сторону Даниил. — 
Ее пустили туда уже после па-
мятного спуска Гиляровского». 
Новый коллектор построили в 
1970-х, потому что старый не 
всегда справлялся, и воды Не-
глинки периодически заливали 
центр. Старый же, построенный 
в XIX веке и переделанный по-
сле статьи-бомбы Гиляровского, 
остался заброшенным. Но со-
хранил почти весь историче-
ский колорит и пещерную ро-
мантику. Парапет из песчаника 
- это часть набережной Неглин-
ки, которую благоустроили в 
конце XVIII столетия. После 

Отечественной войны, когда 
Москву восстанавливали, часть 
парапета снесли и поверх уло-
жили кирпичи. Идем дальше к 
арочному своду. В свете фона-
рей поблескивают карлики-ста-
лактиты. Это соляные отложе-
ния с наших дорог. Кирпич в пе-
щерном пейзаже сменяется мас-
сивными блоками из горного 
камня. Их завезли в конце XIX 
века, когда коллектор укрепля-
ли. Дно лотка тут уже не песча-
ное и не глинистое, а каменное. 
Местами в нижних частях стены 
отверстия. Это старинная лив-
невая канализация — памятник 
инженерной мысли. Какие-то из 
этих врезок пустые. Кое-где на-
бросаны бутылки. Для многих 
коллектор — не Неглинка и не Ги-
ляровский, а просто укромное 
место. Фонарик бы только был. 
Внутри — плюс 12, достаточно 
ветровку накинуть. 

А при желании из 650-метро-
вого подземелья реально сделать 
музей. «Подобные галереи есть в 
Праге, Вене, Париже и Лондоне, 
— поделился Даниил. — Покупаете 
билет, осматриваете и тоннель, и 
экспозицию». А в Неглинке му-
зей можно сделать еще привле-
кательнее. Вдоль тоннеля дигге-
ры предлагают сделать экспози-
цию со старинными схемами, 
рисунками Неглинки. В экскур-
соводах-диггерах в Москве недо-
статка нет. Но можно выдавать и 
аудиогиды: с главой о Неглинке 
из книги «Москва и москвичи». 
Осталось придать коллектору 
статус памятника. ВООПИК по-
давало заявку в департамент ох-
раны культурного наследия. Но 
не нашлось организации, кото-
рая бы взяла подземелье на ба-
ланс. Его нужно промыть, вывез-
ти ил. Авария в Тушинском тон-
неле показала — все оборудова-
ние есть. И очистить коллектор — 
дело техники. Небольшое усилие 
— и в Москве может появиться 
новое место, привлекающее ту-
ристов. Примерно в этом месте под землю спускался Владимир Гиляровский. Каменные своды сохранились еще с XIX века.
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Это подземелье — кладезь истории. В кол-
лекторе сохранилась часть старинной 
набережной Неглинки и императорская 
ливневая канализация

ОТСТАВКА 

Глава Читы 
сложил с себя 
полномочия

СВОЯ ДАЧА 
ПОДВЕЛА
Алексей Бондарев, Чита

В Забайкалье подал в отставку 
глава Читы Анатолий Михалев. О 
решении градоначальника сло-
жить с себя полномочия офици-
ально стало известно накануне. 
Хотя разговоры об отставке хо-
дили уже давно. Как заявил сам 
глава, решение он принимал, ру-
ководствуясь «личными обстоя-
тельствами».

— Нас это не касается, это дела 
Думы, мы работаем в прежнем 
режиме, — заявили «РГ» в адми-
нистрации Читы. 

В аппарате Думы же поясни-
ли, что Михалев остается депута-
том. Решать, кто заменит его в 
кресле председателя, народные 
избранники будут в конце меся-
ца. Кресло под Анатолием Миха-
левым зашаталось прошлым ле-
том, когда Забайкалье после 
сильнейших дождей накрыло па-
водком. Жители частного секто-
ра Читы, где расположена дача 
чиновника, обвинили его в том, 
что пользуясь служебным поло-
жением, Михалев пытался спа-
сти свое приусадебное хозяйст-
во. Для чего выделил несколько 
грузовиков со щебнем для от-
сыпки дома. И это на фоне того, 
что ливни затопили половину го-
рода, снесли несколько мостов. А 
власти города не смогли даже во-
время информировать людей о 
надвигающемся катаклизме. 
Пока трудно сказать, связано ли 
решение градоначальника уйти 
в отставку с этой историей.

Анатолий Михалев находился 
на руководящих должностях в 
столице Забайкальского края 
еще с начала 2000-х годов. Не-
сколько раз переизбирался в ка-
честве главы города. В 2014 году 
прямые выборы градоначальни-
ка в Чите отменили. Текущая хо-
зяйственная деятельность легла 
на плечи главы администрации 
города — сити-менеджера. Дол-
жность же Михалева официаль-
но стала называться «глава го-
родского округа, исполняющий 
полномочия председателя город-
ской Думы». 
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БРАЗИЛИЯ

СКОЛЬКО 
ВЕШАТЬ 
В «ЦИФРЕ»
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа

Все государственные школы Бра-
зилии кормят своих учеников в 
обязательном порядке. В стране 
уже более 60 лет действует наци-
ональная программа школьного 
питания, гарантирующая посту-
пление бюджетных средств во все 
государственные детские образо-
вательные учреждения. В послед-
ние годы ей на подмогу приходят 
современные технологии в рам-
ках «Цифровой школьной кух-
ни».

Бюджетные деньги использу-
ются для закупки продуктов, на-
питков, обустройства столовых и 
других нужд. Контроль за пра-
вильностью расходования 
средств и качеством приготовлен-
ной пищи осуществляется раз-
личными ведомствами, в первую 
очередь министерством образо-
вания, а также обществом — через 
советы школьного питания. Про-
веряющими органами выступают 
счетная палата и министерство 
внутренних дел. На каждого дет-
садовца и школьника в сутки вы-
деляется 1 реал и 07 сентаво, это 
около 19 рублей. Но в реальности 
на детское питание тратится го-
раздо больше, это связывают с 
крайней неэффективностью из-за 
массы бюрократических проце-
дур, которые школа обязана со-
блюдать. 

Бразилия — большая страна, 
состоящая из 27 штатов, в кото-
рых не только действуют свои за-
коны и правила, но и существуют 
радикальные отличия от региона 
к региону в рационе питания на-
селения. Поэтому каждое образо-
вательное учреждение наделено 
правом составлять собственное 
меню, исходя из доступности тех 
или иных продуктов и, конечно, 
гастрономических предпочтений 
детей. При этом в обязательном 
порядке должны соблюдаться 
установленные PNAE диетиче-
ские нормы, а само меню может 
быть одобрено только после про-
верки диетологом. Школьное 
меню очень разнообразно. Где-то 
основу ежедневного рациона со-
ставляют рис и мясо курицы, в 
другой части страны — фасоль, 
ямс и говядина. Все порции со-
провождаются небольшим коли-
чеством сезонных овощей и фрук-
тов, из напитков предлагают мо-
локо и другие напитки на его ос-
нове, натуральные соки, а в неко-
торых местах и кокосовую воду. 
Любая газировка запрещена. 

В частных школах родители 
оплачивают питание самостоя-
тельно. Учащимся также разре-
шается приносить еду из дома, и 
многие этим пользуются. Роди-
тели стараются разнообразить 
питание своих чад любимыми 
продуктами ребенка — йогурта-
ми, орехами, приготовленными 
дома сэндвичами и выпечкой. 
Некоторые даже укладывают в 
ланч-бокс охлаждающие элемен-
ты, чтобы сохранить свежесть 
овощных и фруктовых салатов.

В последние годы руководство 
многих штатов стимулирует вне-
дрение цифровых технологий в 
систему организации питания в 
государственных образователь-
ных учреждениях. Такой подход 
позволяет сэкономить средства и 
усилить контроль как за качест-
вом продуктов, так и за правиль-
ностью расходования бюджет-
ных денег.  Проблемой является 
отсутствие электронного учета 
продуктов и сроков их хранения 
и несоответствие блюд утвер-
жденному меню, а также логи-
стика — своевременная доставка 
всех продуктов из меню в нуж-
ный день. Случается, что школь-
ным столовым приходится им-
провизировать, а это сказывает-
ся на качестве детского питания. 
«Цифровая школьная кухня» 
призвана решить и этот вопрос. 

ИТАЛИЯ

А НА ПОЛДНИК — ПИЦЦА

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В большинстве итальянских 
школ в первую половину дня 
предусмотрен перерыв на ме-
ренду — второй завтрак и пол-
дник. Его дети могут приносить 
из дома в специальных коробоч-
ках, и тогда ответственность за 
содержание «боксов» целиком и 
полностью несут родители, кото-
рые признаются, что довольно 
часто спустя рукава относятся к 
этому важному вопросу, либо 
приобрести в школе, что обой-
дется родителям от двух до трех 
евро в день.

Согласно опросам, около 80 
процентов итальянских мам и 
пап предпочитают давать ребен-
ку на завтрак и полдник бутер-
брод с прошутто — итальянской 
ветчиной — или сыром и колба-
сой либо в лучшем случае гото-
вые полдники — булочки, пече-
нье, бисквиты. И, конечно, са-
мый любимый маленькими ита-
льянцами полдник — пицца и 
пресная лепешка фокачча.

Некоторые итальянские ро-
дители предпочитают доверять 
питание своих чад образователь-
ным учреждениям, которые при 
помощи диетологов стараются 
подобрать, опираясь на вкусо-
вые предпочтения учащихся, 
максимально сбалансированное 
меню с правильным содержани-
ем углеводов, белков, жиров и 
витаминов. Например, в ита-
льянских детских садах сущест-
вует два меню — зимнее, действу-
ющее с ноября по апрель, и лет-
нее — с апреля по июнь и с сентя-
бря по октябрь. Благодаря тако-
му подходу итальянские школь-
ники гарантированно потребля-

ют в пищу только сезонные про-
дукты с максимальным содержа-
нием витаминов и микроэлемен-
тов. А родители имеют возмож-
ность ознакомиться с тем, что 
едят их дети в саду и школе: 
меню на текущий месяц регуляр-
но вывешивается на доске объ-
явлений в каждой группе.

Есть также третий вариант, 
который не стоит сбрасывать со 
счетов. Некоторые маленькие 
итальянцы, так же, как и их ро-
дители, — кулинарные патриоты 
своей страны, которые неуко-
снительно следуют определен-
ным традициям. К примеру, для 
многих из них утро должно не-
пременно начинаться в баре. По-
этому многие итальянские «бам-
бини» не представляют свой за-
втрак без корнетто (круассан. — 
Прим. ред.), нутеллы, джема, пе-
ченья и другой не очень здоро-
вой еды, регулярное поглощение 
которой нередко приводит к не-
гативным последствиям. Так, по 
данным ежегодного статистиче-
ского отчета, около 30 процен-
тов итальянских детей страдают 
от наличия избыточных жиро-
вых отложений. По мнению дие-
тологов, в ближайшие годы эта 
проблема может приобрести 
массовый характер. 

А КАК У НИХ Корреспонденты «РГ» выяснили, кто и чем кормит зарубежных школьников

Не откладывай на завтрак

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ

итальянских детей страдают 

от наличия избыточных жировых 

отложений

ФРАНЦИЯ

ЗА ОБЕД ВСЕ ПЛАТЯТ ПО-РАЗНОМУ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

З
а общепит во француз-
ских школах отвечают 
местные власти. К при-
меру, организацией пи-
тания учеников средней 
школы занимаются де-
партаменты, а старше-
классников (это лицеи. — 
Прим. ред.) — регионы. 

На эти цели идет часть бюджет-
ных ассигнований, которые они 
получают в централизованном 
порядке из министерства образо-
вания. Как правило, из этих 
средств оплачивается персонал 
школьных столовых, закупка не-
обходимого оборудования и про-
чие сопутствующие расходы. При-
чем в городских муниципалитетах 
имеются службы школьного пита-

ния, в ведении которых находятся 
многие «съестные» вопросы. В 
частности, закупка продуктов, ги-
гиена и т.д. Муниципальные ра-
ботники вместе с администра-
цией школ также несут ответст-
венность за качество еды. 

Помимо этого надзор осу-
ществляется представителями 
двух государственных структур. 
Во-первых, это инспекторы вете-
ринарной службы. Они проверя-
ют свежесть продуктов, санита-
рию кухонь и столовых. Во-вто-
рых, контролеры Генеральной 
дирекции по вопросам потребле-
ния, конкуренции и борьбы с мо-
шенничеством, которая относит-
ся к министерству экономики и 
финансов. Проверки проводятся 
регулярно, чаще всего без како-
го-либо оповещения.

Отметим, что во французских 

школах нет завтраков, а только 
обеды. Как правило, в полдень, на 
что отводится перерыв между за-
нятиями в 30 минут. Во многих 
учебных заведениях обеды гото-
вят на месте или же привозят из 
специально созданной муници-
пальной структуры. Правда, кое-
где к школьным столовым допу-
скают частные компании (на них 
приходится не больше четверти 

рынка этого общепита). Мино-
бразования четко определено, 
каким должен быть обед. Главное 
блюдо — 4—5 вариантов с гарни-
ром, молочный продукт (напри-
мер, йогурт), несколько видов за-
куски или десертов. Вода и хлеб 
без ограничений.

Во что обходится школьное пи-
тание родителям? У всех по-разно-
му. Дело в том, что цена обеда на-

прямую зависит от семейного до-
хода.  В начале каждого учебного 
года родители должны предоста-
вить полную информацию о зар-
плате, социальных дотациях, если 
таковые  имеются, а также налого-
вые декларации. На основе этих 
данных и с учетом количества чле-
нов семьи вычисляется так назы-
ваемый семейный коэффициент. 
Поэтому, к примеру, в Париже 
безработный, получающий посо-
бие от государства, будет платить 
за обед сына или дочки минималь-
ную сумму в 0,13 евро, а состоя-
тельный адвокат за посещение его 
отпрыском столовой заплатит 
7 евро, и это верхний предел. В 
среднем же по Парижу это 2,5—3 
евро.  

А К Ц Е Н Т

В начале каждого учебного года родители 
должны предоставить полную информа-
цию о зарплате, социальных дотациях, 
а также налоговые декларации

ЛАТВИЯ

НАКОРМЯТ ОТЛИЧНИКОВ

Екатерина Забродина

В Латвии широкий резонанс 
вызвала инициатива депутатов 
Кримулдской городской думы, 
постановивших обеспечивать 
бесплатными обедами, которые 
раньше не предусматривались, 
учеников местных школ — но 
только за хорошие оценки. 

По задумке законодателей 
льгота будет распространяться 
лишь на тех школьников, чья 
успеваемость за 2018/2019 
учебный год составит не мень-
ше 7,5 балла. Как передает лат-
вийский портал Vesti, на каж-
дый обед предлагается выде-
лить из бюджета 1 евро 90 цен-
тов . В министерстве здравоох-
ранения и в службе контроля 
качества образования Латвии  
инициативу не поддержали — 
мол, процесс обучения нельзя 
увязывать с потребностями де-
тей в еде, поощрять их надо сов-
сем иначе. Да и учителям при 
выставлении оценок пришлось 
бы переживать, что от их реше-
ния зависит доступ ученика к 
провианту. Однако глава самоу-
правления Линард Кумскис на-
стаивает на своем. В интервью 
изданию Diena он заявил, что го-
сударство должно «тратить 
больше денег на тех, кто лучше 
учится», потому что от отлични-
ков, по его мнению, будет впо-
следствии больше пользы. Раз-
умеется, родительское сообще-
ство в соцсетях обрушилось на 
депутатов, предлагая «кормить 
лишь тех, кто принимает обще-
ственно полезные законы». 
«Беда в разделении детей.  Если 
у вас в семье один ребенок напи-
шет контрольную на «отлично», 
а второй получит «неуд», вы 
второго кормить тоже не стане-

те?», «Бесплатные обеды надо 
предлагать семьям нуждающих-
ся, других вариантов нет», — 
возмущаются граждане. Неко-
торые отмечают, что подобные 
идеи прижились бы в древней 
Спарте, где «неуспешных детей 
сбрасывали со скалы». 

Вообще бесплатные обеды в 
Латвии предусмотрены в началь-
ной школе — затраты на них ком-
пенсирует государство. Как пи-
шут СМИ, вот уже много лет эта 

статья бюджета формируется из 
расчета 1 евро 42 цента за пор-
цию. Дальше все зависит от воз-
можностей регионов. Например, 
с 2016 года Рижская мэрия взяла 
на себя  расходы на еду для уча-
щихся средней школы — с 5-го по 
9-й класс.  А с этого учебного 
года в республике действуют но-
вые стандарты меню для школ и 
детских садов. Их разработали с 
учетом советов диетологов и 
Всемирной организации здраво-
охранения. Так, из рациона убра-
ли  «блюда повышенной энерге-
тической ценности», добавили 
больше фруктов и овощей. Прав-
да, родители жалуются, что их 
чада не наедаются свеклой и фа-
солью и, придя домой, первым 
делом просят поесть. 

Процесс обучения 
нельзя увязывать 
с потребностями 
детей в еде, их надо 
поощрять совсем 
по-другому

Проверить качество обедов в сред-
ней школе города Лаваль довелось 
президенту Франции Макрону. 
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Депутаты предложили давать бесплатные обеды только за хорошие оценки.
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Школьное меню 
в Бразилии очень 
разнообразно. 
Где-то основу ежед-
невного рациона 
составляют рис 
и мясо курицы, 
в другой части 
страны — фасоль, 
ямс и говядина
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Игорь Дунаевский

А
мериканские дети вот уже 
более полувека завтрака-
ют в школах за счет феде-

ральной программы субсидий 
(англ. School Breakfast Program. — 
Прим. ред.), реализуемой по ка-
налам министерства сельского 
хозяйства Соединенных Штатов. 
Участвовать в ней могут и госу-
дарственные школы, и неком-
мерческие частные, а также дру-

гие организации, предоставляю-
щие услуги по уходу за детьми.

Ежегодно субсидируемые за-
втраки получают около 16 мил-
лионов маленьких американцев. 
В 2018 финансовом году на реа-
лизацию программы в бюджете 
страны заложили 4,7 миллиарда 
долларов.

Вступающая в программу 
школа предоставляет бесплат-
ные завтраки детям из тех семей, 
чей суммарный доход не превы-
шает 130 процентов от офици-
ально установленного порога 
бедности: в 2018 году этот порог 
составлял около 25 тысяч долла-
ров для семьи из четырех чело-
век. Для отпрысков семей, чей до-
ход находится в пределах 130 и 
185 процентов от уровня бедно-
сти, питание предлагается по 
льготной стоимости. Ну, а дети 
более состоятельных родителей 
оплачивают завтрак полностью.

Школа со своей стороны полу-
чает от федеральных властей 
компенсацию за каждый подан-
ный завтрак. За бесплатный — 
1,79 доллара, за льготный — 
1,49 доллара, а за полностью 
оплаченный — 31 цент. В школах 
на Аляске и Гавайских островах 
размер компенсаций больше.

Меню должно соответство-
вать диетическим рекомендаци-
ям, которые немного различают-
ся для начальных, средних и 
старших классов. В утренний ра-
цион ребенка должны входить 
овощи и фрукты, блюда с высо-
ким содержанием цельнозерно-
вых продуктов, мяса или его за-
менителей, молоко. Установлены 
ограничения на содержание 
соли, калорий и жиров. Конкрет-
ный перечень блюд каждая шко-
ла или школьный округ опреде-
ляют самостоятельно. 

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

БЕСПЛАТНЫЙ 
ЛАНЧ ДЛЯ 
ВЫПУСКНИКА
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В Южной Корее считается, что 
завтрак школьники должны есть 
дома, но вот в отношении обедов 
существует развитая система го-
сударственной поддержки. 

Стоит отметить, что образо-
вание для детей в течение девяти 
лет является обязательным, это 
так называемая школа началь-
ной ступени (шесть классов. — 
Прим. ред.) и средней ступени. 
Оставшиеся три года в школе 
высшей ступени не обязательны, 
хотя большинство корейских де-
тей учатся 12 лет. 

Основная господдержка рас-
пространяется на обеды, а не на 
завтраки, школьникам в первые 
девять лет обучения с утра раз-
дают по 200 мл молока. Что каса-
ется обедов, существуют некото-
рые различия в зависимости от 
конкретного региона, но, к при-
меру, в Сеуле питание для 
школьников начальной и сред-
ней ступени бесплатное, тогда 
как за обеды в классах высшей 
ступени платят по 100 тысяч вон 
в месяц (около 89 долларов. — 
Прим. ред.). Впрочем, в послед-
нее время и учеников выпуск-
ных классов высшей ступени 
стали кормить обедами бесплат-
но. Считается, что ребята тратят 
все время на подготовку к ЕГЭ, а 
потому надо всем гарантировать 
нормальное питание. 

Обеды вкусные и качествен-
ные. Самые младшие школьники 
обычно питаются прямо в клас-
сах, самостоятельно накладывая 
еду на подносы, тогда как ребят 
из средней и высшей ступеней 
кормят в столовых. 

США

НА СОЛЬ И КАЛОРИИ В АМЕРИКАНСКОМ ШКОЛЬНОМ МЕНЮ 
УСТАНОВЛЕНЫ ОГРАНИЧЕНИЯ

Во многих американских школах сейчас пытаются отучить подрастающее поколение от фастфуда. 

А К Ц Е Н Т

Меню должно соответствовать 
диетическим рекомендациям, 
которые немного различаются 
для начальных, средних 
и старших классов
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Светлана Крючкова и Александр Панкратов-Черный на съемках фильма «Курьер».
В роли мадемуазель Куку 
(«Безымянная звезда»). 1979 год.  «На дне» (БДТ, 1989). Василиса Карповна (Светлана Крючкова) и Лука (Евгений Лебедев).

Александр Ярошенко

С
ветлана Крючкова че-
тыре месяца работала 
над поэтической про-
граммой с пронзи-
тельным названием 
«Ленинградцы — дети 
мои…».  Актриса по-
делилась с читателя-
ми «РГ своими мы-

слями о жизни, правде и профес-
сии.

«Блокада — наша совесть…»
То, что я говорю со сцены, я не 

придумываю, чтобы понравить-
ся зрителю, говорю то, что чувст-
вую. Потому что я живу чувст-
вом. Если я говорю об этом, зна-
чит, это болит, волнует. 

В Санкт-Петербурге нет ни од-
ной семьи, у которой бы не было 
своей блокадной истории. Здесь 
блокада коснулась каждого!

Надо было иметь особый 
склад характера, чтобы выжи-
вать в таких условиях. Когда у 
Анны Ахматовой спросили: «А 
где же вот эти нежные, тонкие ба-
рышни небесные, воздушные?» — 
она ответила: «Мы железные, а 
они все умерли…»

 В моей программе есть стро-
ки, которые я всегда еле прогова-
риваю через колючий ком в гор-
ле: «Сегодня в городе салют, се-
годня ленинградцы плачут… На 
праздничный салют с тобой пол-
Ленинграда не поднялось». 

Блокада — это и моя личная 
тема. Я сорок три года назад бро-
сила Москву и, влюбившись в ле-
нинградца, приехала в этот го-
род. Юра Векслер, замечатель-
ный оператор, родился здесь в 
1940 году. 

 А в 1941-м, когда началась 
блокада и становилось все страш-
нее, его мама говорила старшей 
дочери: «Лианочка, если ты 
услышишь тревогу, бросай Юри-
ка и беги в бомбоубежище…» 

 Бросай Юрика!.. Чтобы хоть 
один ребенок остался жив.  У него 
была полная дистрофия. Ручки, 
ножки тоненькие. И огромный 
живот. Из-за дистрофии его уда-
лось вывезти, по дороге жизни, 
через Ладогу… Но блокада подо-
рвала здоровье. У него с четыр-
надцати лет была юношеская ги-
пертония. Затем начались колос-
сальные проблемы с сосудами, с 
сердцем…  И в результате он ушел 
из жизни в пятьдесят один год. Его 
блокада догнала и убила, через де-
сятилетия, но убила…

Взрослые блокадники очень 
были похожи на тех, кто сидел в 
лагерях.  Люди, пережившие на-
стоящие страдания, схожи. Дело 
в том, что в этой «вилке», кото-
рая стоит между жизнью и смер-
тью, всегда есть не очень простой 
выбор: остаться человеком или 
не остаться... 

 Известный литературовед То-
машевский написал Владимиру 
Георгиевичу Гаршину, который 
всю блокаду был главным патоло-
гоанатомом Ленинграда. Тома-
шевский ему написал на своей 
книге: «Владимиру Георгиевичу 
Гаршину, человеку и в звериных 
дебрях...»

 Были люди, которые, работая 
на мукомольном заводе, умира-
ли от голода… Они не позволяли 
себе взять лишнего.

 Это очень страшно и очень 
трудно — оставаться людьми в 
звериных дебрях… 

Блокада — это наша совесть. 
Если мы хотим быть людьми, об 
этом надо говорить. Когда я гово-
рю: «Ленинградцы — дети мои, 
ленинградцы — гордость моя», то 
у меня сжимается горло. Их на-
писал казах Джамбул Джабаев, 
когда ему было почти сто лет. Его 
сын ушел на фронт…

Мы были тогда одной семьей.
Есть потрясающее стихотво-

рение Михаила Дудина: «Меня 
шатало от голода, от горя, от то-
ски. Но шла весна, ей было горя 
мало…»  Он стоит на Литейном 
мосту и смотрит, как идет Ладож-
ский лед расколотый. И видит из-
далека льдину, а в льдину впаян 
крест. И когда крест приближает-
ся, он видит, что это человек. А 
когда лед совсем подплывает под 
мост, он видит, что это мальчик, 
лежащий крестом в этой хру-
стальной колыбели…

Для меня этот город навсегда 
останется Ленинградом. Млад-
ший сын меня ругает: «Что ты все 

время говоришь Ленинград? Нет 
уже Ленинграда!». Я говорю: «У 
тебя на медали написано «Ро-
жден в Ленинграде». Область у 
нас Ленинградская. 

Конечно, красиво называется 
Петербург. Но у меня все начина-
лось именно в Ленинграде, и ки-
ностудия «Ленфильм», а не «Пи-
терфильм». 

Айсберг Юрского
Знаешь, я не хожу никого слу-

шать, только отдельных людей. 
Зачем мне слушать, как они выу-
чили стихи? Я лучше стихи почи-
таю сама в книжке. Я же не для 
этого иду. Я хочу, чтобы мне от-
крылось что-то другое. 

 Вот кого слушаю, так это Сер-
гея Юрского. Он такой айсберг, у 
него видна только верхняя часть, 
а все остальное подводное. Это я 
еще поняла в 1975 году, когда он 
делал спектакль «Фантазии Фа-
рятьева», в котором я играла 
первую свою роль в БДТ. Он всег-
да говорит о космосе, о бытии, 
говорит о нашем месте в этой 
Вселенной. За Юрским чувству-
ется огромный воздух, такой, 
как на море стоишь — и тебе не 
вдохнуть всего воздуха, который 
идет. 

«Я перестала быть 
Светочкой…»

Почему я так глубоко ушла в 
поэзию?..

 Валя Гафт написал: «Света 
должна была родиться на свет 
для того, чтобы нам открыть сти-
хи Цветаевой и Ахматовой…»

 Предназначение какое-то 
есть какое-то у каждого человека. 
Я в семье третий ребенок, со 
мной особо никто не общался, 
хотя со стороны, наверное, вы-
глядело иначе.

 Мне одна девочка из нашего 
двора как то сказала: «Света, я 
тебя всегда помню с книжкой…» 
Мне в книжке всегда было ярче, 
чем в жизни. Я больше верила той 
жизни, которая в книжках. 

Знаешь, я до сих пор верю в 
сказки, хотя мне уже шестьдесят 
девять лет в этом году. 

Вот когда говорю об этом, у 
меня аж тепло разливается по 
всему телу. Все началось с есе-
нинского стихотворения.

 Я почему-то на бабушкином 
топчане лежала, в тот день в шко-
лу не пошла, у меня болело горло. 

И вот эта печка, ведро стоит с 
углем, совочек перед печкой. 
Мой брат Вова купил собрание 
Сергея Есенина — книжки были 
толстенькие маленькие, в твер-
дой обложке. Я раскрыла, зима 
была, и читаю: «Белая береза под 
моим окном принакрылась сне-
гом, точно серебром…». Смотрю 
в окно и вижу то, что он писал. 
Вижу эту березу!..

И мне просто жарко стало. Я с 
пяти лет читала, читала собра-
ния сочинений. Чехова с первого 

тома до последнего. А затем с по-
следнего до первого. 

Куприна обожала читать, Тол-
стого прочитала очень много. 

Роберт Рождественский! Обо-
жала. Его «Реквием» знала наи-
зусть. Евгений Евтушенко — поэ-
му «Братская ГЭС» — наизусть. 

Мне очень нравилось «Уходят 
наши матери от нас, уходят поти-
хонечку, на цыпочках». А я оста-
лась без мамы в 1990 году, когда 
родился мой младший сын. Она 
не дождалась, когда он родится, 
она ушла 20 января, а Саша ро-
дился 17 апреля. 

После маминой смерти я 
вдруг очень резко стала взро-
слой. Резко!

 Я перестала быть Светочкой, 
я  почувствовала за спиной 
страшный холод. Я с ужасом ду-
маю о том моменте, когда я уйду 
из этой жизни, и что будет с мои-
ми мальчиками, как они на это 
отреагируют.  Когда я Сашу рожа-
ла, рожала брата своему старше-
му сыну, чтобы он был не один. 
Нельзя быть одному в этом мире. 
После смерти мамы у меня не 
стало дома, куда я могу приехать 
без всего: без ночной рубашки, 
без полотенца, без тапочек, 
уставшая, ненакрашенная, где 
тебя накормят и скажут: «Иди 
ложись спать».

 У меня много хороших людей, 
но они все хотят, чтобы я с ними 
общалась. А я устаю. Я бы сама 
посидела и послушала кого-ни-
будь, но только не ерунду какую-
нибудь. Не про политику, не про 
глупости какие-то, не про мужи-
ков, как бабы любят разговари-
вать. Я никогда не любила разго-
варивать на эти темы. А такого 
дома больше нет, и поэтому дом я 
создаю сама для своих детей. 

 Стоит фотография моей 
мамы, я очень часто подхожу и 
говорю: «Мамочка,  прости 
меня...»

Когда я прихожу после вечера 
удачного, говорю: «Мамочка, 
жалко, что тебя нет, ты бы радо-
валась и гордилась бы мной».

 Она много переживала из-за 
моего импульсивного характера, 
что у меня что-нибудь пойдет не 
так в этой жизни. 

 Она волновалась, потому что 
я  не «устаканилась» тогда, 

очень много волн было в этом 
«стакане». Гормоны меня носи-
ли…

«Меня предавали, 
и я предавала…»

Сейчас мне хорошо, я пью ан-
тигормон, поэтому я теперь лю-
блю только детей и котов. 

Гормоны касаются всех! Возь-
мите пьесы какие-нибудь, это же 
все гормональные истории. Что 
руководит человеком? Уровень 
гормонов в крови. 

 Флегматики — это не те, кто 
умеет себя держать. Им держать 
нечего, у них такой спокойный 
гормональный обмен.

А хуже тому, у кого бурлит 
все, как в вулкане. Несет тебя, не 
знаешь куда. И видишь, что сей-
час разобьешь голову. Разбива-
ешь, а потом все повторяется 
снова и снова.

Есть люди, которые спокойно 
плывут по реке жизни, просто 
плывут по течению. А я в горной 
реке родилась, вот и полощет всю 
жизнь туда-сюда. Бьет об камни, 
о повороты, крутит в водопадах…

Я хоронила и теряла, меня 
предавали, и мне изменяли. Я 
сама предавала, изменяла и оби-
жала людей. И люди меня обижа-
ли, все было в этой жизни. Я та-
кая же грешная, как все осталь-
ные, ничуть не лучше других…

За простоту! Глубочайшую…
Почему люблю стихи Давида 

Самойлова? Это все чрево мое… 
1970 год, школа-студия МХАТ. 
Наш ректор Вениамин Захаро-
вич Радомысленский считал, что 
будущие актеры обязательно 
должны встречаться с людьми, 
на которых стоит ориентиро-
ваться.

 У нас были вечера поэзии, на 
которые он приглашал Маргари-
ту Алигер, Наума Коржавина — он 
такой кругленький, такой прият-
ный. Его хотелось потрогать, как 
игрушку. И у него были круглые, 
уютные очочки…

 Невероятной красоты был 
Арсений Тарковский. Глаза, как 
угли, щеки с прорезями, такой 
красивый. Все приходили в кра-
сивых костюмах, в галстуках. 

Однажды пришел Давид Са-
мойлов, который жил за городом. 
Он приехал с дачи в сапогах и 
свитере. Свитер был ручной вяз-
ки, такой, как был на Хемингуэе. 
А он был маленького роста, где-то 
мне по плечико. И вдруг он выхо-
дит в сапогах, а от сапог сразу 
свитер идет. 

И он простым голосом, очень 
просто сказал: «Я маленький, 
горло в ангине, за окнами падает 
снег, и папа мне поет, как ныне 
взбирается вещий Олег». У меня 
упало сердце. Все. Я поняла, что 
все, я пропала, я полюбила его 
навсегда. За эту глубокую про-
стоту. Глубочайшую. 

Александр Володин, Давид Са-
мойлов — они были вынуждены 
брать псевдонимы, ретуширо-
вать свое еврейское происхожде-
ние, их вынуждали стесняться 
своего настоящего, их природная 
деликатность и тонкость усугу-
блялась и этим моментом жизни.

«Я много видела. Разного…»
Мне мама всегда говорила: 

«Светочка, береги здоровье». А я 
ей отвечала: мама, какая ты зану-
да. Сейчас я понимаю, что права 
была мама моя. Если бы вернуть 
молодость… 

Счастливая ли я? Да! Счастлив 
тот, кому много дал увидеть Го-
сподь Бог, или тот, кто за нас отве-
чает и нас ведет по этой жизни. Я 
счастлива, во-первых, от встреч 
своих с потрясающими людьми. С 
талантливейшими, громадными, 
космического масштаба лично-
стями.... Я очень много разного 
видела в этой жизни. Много. 
Жизнь могла бы быть более скуч-
ной, более стабильной, спокой-
ной. Я думаю, что есть еще мно-
гое, чего я не видела, и что я еще 
увижу что-нибудь хорошее. 

Я не умная, я просто опытная. 
Но мой большой опыт так и не на-
учил меня понять, откуда берет-
ся зависть.

 Чему завидую? Таланту зави-
довать нельзя. Талант — это кре-
дит в банке. Ты родился на этот 
свет талантливым, значит, тебе 
дали ипотеку. И всю жизнь ты ее 
отрабатываешь. А если ты ее не 
отрабатываешь, у тебя отнимают 

твой дом. Правильно? И талант 
твой отнимется. Если ты не бу-
дешь работать, все закончится.

Надо очень много работать. 
Над собой, над своей душой, пы-
таться понять, узнать, с людьми 
поделиться тем, что ты узнаешь. 
Талантливые люди щедрые. Я, 
когда вижу талантливого челове-
ка, мне хочется сделать что-ни-
будь хорошее. 

Я не хочу играть много. В БДТ 
играю в спектакле «Игрок». Еще 
наметилась работа, о которой я 
мечтала лет двадцать. Это спек-
такль «Жизнь впереди» — мадам 
Роза, старая польская еврейка, 
которая прошла Освенцим. В бед-
ном квартале Парижа никому не 
нужная, всех раздражающая. 
Роза содержит приют для детей 
проституток, среди которых есть 
арабский мальчик. С этим маль-
чиком они родные души. Она ему 
рассказывает свою жизнь, он ее 
понимает. 

Эта пьеса зацепила меня те-
мой одиночества. Мы все одино-
кие люди. Сначала, когда мы мо-
лодые, нам кажется, что вот мы 
одиноки, а наши сверстники — 
нет, у них есть дети. И они пуси-
уси-пуси… А дальше происходит 
просто. Дети вырастают и уезжа-
ют.  Человек, который был одино-
ким, уже привык к этому. А ты, 
привыкнув к тому, что вокруг 
тебя дети, заботы, резко оста-
ешься один…

И второе, что меня всю жизнь 
волнует, — это жуткое деление 
людей на национальности. Я ро-
дилась и выросла в многонацио-

нальном дворе: евреи, молдава-
не, украинцы, русские, гагаузы, 
болгары. 

Было и есть одно понимание — 
человек или не человек. Все 
остальное для меня немыслимо.

«Художник без характера — 
бесцветный…»

Что ушло из моей жизни с ухо-
дом Георгия Александровича 
Товстоногова?

 Все. Я страшную вещь скажу. У 
меня был отец, я с ним общалась, 
но у меня не было большой любви 
к нему, и я не испытывала от него 
чувства защищенности. Он жил в 
Москве, и я жила в Москве, но 
жила по чужим людям, поддер-
жки от него толком не было. Он 
только давал мне пятьдесят ру-
блей в месяц, пока я училась. На 
четвертом курсе я сказала, что 
снимаюсь, мне не нужны деньги. 
Все. Отец как-то не очень озабочи-
вался тем, как я жила, где я жила. 

Георгий Александрович Товс-
тоногов для меня был как отец. 
Он был удивительный человек. 
Кроме того, что он думал о том, 
что человек должен жить в нор-
мальных условиях, а если не дай 
бог я заболевала и тут же возни-
кали разговоры, мол, надо вво-
дить второй состав... — он стучал 
кулаком по столу и говорил: 
«Этот спектакль будет играть 
Крючкова, мы ее немножко в 
больнице подремонтируем, и она 
выйдет на сцену…»

 Он проверял актеров, он им 
доверял, давал играть совершен-
но противоположные роли. Я у 
него играла шестнадцатилетнюю 
закомплексованную девочку, 
тридцатишестилетнюю старую 
деву и шолоховскую красавицу 
Аксинью.  С каждым артистом 
было так. Никто не имеет права 
жаловаться, что он не играл у 
Товстоногова.

Вместе с Товстоноговым из 
БДТ ушла культура, ушла этика. 
Он был гениальный режиссер. 
Ушло вообще представление о 
том, что такое репертуарный те-
атр. Георгий Александрович всег-
да отделял свои личные привя-
занности от театра. В театре 
были актеры. И все руководство-
вались только интересами теа-
тра. Никаких разговоров, кто с 
кем спит и потому играет, кто чей 
родственник и потому играет, 
кто чей друг и потому играет... 
Этого никогда не было при Товс-
тоногове. Во-вторых, все эти раз-
говоры про плохой характер 
Крючковой, плохой характер 
Волкова... Да у кого же из товсто-
ноговских артистов был хоро-
ший характер? У Борисова, что 
ли? Или у Лебедева? Да господь с 
вами. У всех были характеры. Ха-
рактер или есть, или его нет. Он 
не бывает плохой или хороший. 
Человек может быть плохой или 
хороший — подлец, негодяй, мер-
завец или может быть порядоч-
ный человек. А характер, он и 
есть характер. Художник, он с ха-
рактером должен быть, а иначе 
он будет бесцветный. 

Какие службы были в БДТ! 
Сейчас идет все не по принципу 
построения театра репертуарно-
го, а по принципу создания про-
екта. Мне предлагают двух про-
дюсеров, двух кураторов. Зачем 
они мне? Зачем все эти выдуман-
ные должности? Что вы делаете, 
ребята? Обрастаете ненужными 
людьми и себе прибавляете зна-
чимости. Это пустота.  

А К Ц Е Н Т

Если говорить о моем долге на этой земле, 
то он все-таки состоит в том, чтобы людям 
дать надежду и свет

А К Ц Е Н Т

Это очень страшно и очень трудно — 
оставаться людьми в звериных дебрях… 

ВСЕ НАСТОЯЩЕЕ — ПРОСТО

Есть ли для меня сегодня место в БДТ? Я считаю, что есть. Кто-то, наверное, 

считает иначе. Поэтому нас с Ниной Усатовой посадили в гримерную, где 

вдвоем мы не умещаемся элементарно, даже не мы, а наши кресла не уме-

щаются. Она не маленькая, а крошечная. А все потому, что мы на задних 

лапках не ходим. Мы ходим, как всю жизнь ходили. Прямо.  Не понимаю, 

почему надо обязательно пытаться людей пригнуть? Зачем? Из пригнутых 

никаких героев не бывает на сцене.  Я не боюсь, что меня выгонят, потому 

что меня есть за что уважать. И Нина Усатова — гениальная артистка, она 

соль земли Русской. Поэтому мы с ней где ни сядем, везде будем Усатовой 

и Крючковой. Даже в коридоре.

Когда сын Саша был маленький, он спрашивал: «Мам, а почему мы не мо-

жем это купить?..» Я ему отвечала: «Сашенька, я не воровка и не проститут-

ка».  Однажды в девяностых годах кто-то его спросил: «Саша, а у вас это 

есть?», он громко ответил, что нету, и пояснил, что его мама не воровка и 

не проститутка. Была гробовая тишина…

Понимаю ли я сегодняшнюю жизнь за окном?

Я стараюсь в это не погружаться, не нырять в это. Все-таки мне много лет, я 

ухожу во внутреннюю эмиграцию — в свою поэзию, в свою работу. Я счи-

таю, что если говорить о моем долге на этой земле, то он все-таки состоит в 

том, чтобы людям дать надежду и свет. А самое дорогое в жизни было, ког-

да подошла женщина и сказала: «Я вчера хотела покончить с собой, а под-

руга притащила меня на ваш вечер. И я поняла, что этого делать нельзя…»

Даже ради этого одного стоило выходить на сцену.  Мне хочется сегодня 

только одного — радости жизни. Радость моя заключается в одном, ты здо-

ров и здоровы твои близкие. Это первое и единственное условие. Не про-

си ничего: ни богатства, ни успеха... Работай — и будет успех. Но если нет 

здоровья, то не будет ничего: ни богатства, ни успеха, ни любви, ни карье-

ры, ничего. Все настоящее — просто. Не надо ничего выдумывать.

Светлана Крючкова: Было и есть одно 
понимание — человек или не человек. 
Остальное для меня немыслимо.

Справка «РГ» 

Светлана Крючкова, родилась и окончила школу в городе Кишиневе. Ра-

ботала оператором вычислительного центра, лаборантом в сельхозин-

ституте. Несколько лет поступала в театральные вузы Москвы, выпускни-

ца Школы-студии МХАТ, начинала артисткой Московского художествен-

ного театра. с 1975 года актриса БДТ. Снялась более чем в ста фильмах, 

среди которых «Родня», «Большая перемена», «Женитьба», «Старые кля-

чи». дважды лауреат национальной премии «Ника», народная артистка 

России.
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ПЕРСОНА Почему для актрисы Светланы Крючковой Петербург останется Ленинградом

Талант как ипотека. 
Долгов не прощает
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Премьера музыкального киношоу 
«Главная роль», Первый канал, 
3 февраля, 19.10
«Главная роль» — это новое россий-

ское шоу, не имеющее аналогов в 

мировом телепространстве. Суть 

его в том, что его герои — знамени-

тости, чья деятельность не связана 

с кинематографом, реализуют 

свою мечту — сыграть в кино. У нас 

на ТВ уже были звезды в цирке, на 

льду, на ринге, даже на необитае-

мом острове. Все это, как правило, 

были купленные форматы, но с уча-

стием российских селебрити. А 

теперь двенадцати участникам 

программы предстоит перевопло-

титься в героев легендарных совет-

ских фильмов. Яна Чурикова, 

Дмитрий Дибров, Родион Газманов, 

Анфиса Чехова, Арина Шарапова, 

Наталья Подольская, Валерий 

Сюткин, Александр Панайотов, 

Анна Седокова, Алексей Ягудин, 

Аскольд Запашный и Мария 

Киселева поборются за звание 

победителя. 

Каждый из выпусков программы 

посвящен одной теме: фильмы о 

любви, детективы, детское кино... 

Перед начинающими актерами не 

ставится задача скопировать игру 

известных артистов, они могут при-

вносить в роль что-то свое. Так, 

Аскольд Запашный, которому в 

одной из программ досталась роль 

робота Вертера из фильма «Гостья 

из будущего», решил не пересматри-

вать фильм, который видел в детстве 

неоднократно, чтобы сыграть по-

своему. А Яна Чурикова, которой 

предстояло перевоплотиться в 

Людмилу Прокофьевну Калугину из 

«Служебного романа», все же осве-

жила фильм в памяти, но сыграла 

Мымру иначе, чем Алиса Бруновна 

Фрейндлих. 

С новоиспеченными киноактерами 

работают известные режиссеры — и 

это один из самых интересных эле-

ментов программы. Александр 

Стриженов, Иван Шахназаров, 

Алексей Смирнов, Артур Богатов и 

другие разбирают с «артистами» 

роль, учат их держаться в кадре.

На съемочной площадке могут поя-

виться и профессиональные актеры, 

сыгравшие роли в этом фильме. 

Например, на съемках сцены в охот-

ничьем домике в «Гардемаринах» 

партнером певицы Анны Седоковой, 

которой досталась роль Анастасии 

Ягужинской, стал настоящий Алеша 

Корсак — Дмитрий Харатьян. 

Зрители узнают много нового о том, 

как снимались легендарные кино-

картины. В первом выпуске програм-

мы авторы обращаются к таким 

фильмам, как «Золотой теленок», 

«Формула любви», «Девчата», 

«Служебный роман», «Кавказская 

пленница», «Тот самый Мюнхгаузен».

Оценивать игру новоиспеченных 

актеров будет профессиональное 

жюри: Александр Михайлов, Елена 

Яковлева и Дмитрий Астрахан. А 

четвертый член жюри в каждом 

выпуске будет новый. В первой про-

грамме это Мария Шукшина. По 

условиям шоу до финала дойдут 

лишь трое участников. И лишь потом 

выберут победителя. 

Ведущие «Главной роли» — Ирина 

Муромцева и Павел Прилучный, 

которые, кстати, будут еще петь и 

танцевать. Помимо ведущих на пло-

щадке присутствует тапер — обяза-

тельный участник киносеанса во вре-

мена немого кино. В программе это 

Олег Ярушин. 

«Ундервуд». Концерт в честь 
Татьянина дня и презентация 
новых песен, клуб «16 тонн», 
25 января
Одна из самых эпикурейских, пози-

тивных, а в то же время романтичных 

и ироничных отечественных рок-

групп споет в Москве в Татьянин день, 

считающийся главным праздником 

студентов (напомним, что именно 25 

января в Москве был создан первый 

университет, ныне называющийся 

МГУ имени М. В. Ломоносова — как раз 

в честь его основателя). Да и сам «Ун-

дервуд» появился на свет в вузе — в 

Крымском мединституте, где учились 

Владимир Кучеренко и Максим Тка-

ченко. Поэтому веселиться и праздно-

вать по-студенчески, с лихим задором 

и светлой верой во все хорошее, что 

еще случится в жизни, эти парни уме-

ют! Наверное, и образование сказа-

лось: в песнях «Ундервуда» есть и це-

лительный, терапевтический эффект 

— добавляющий оптимизма, надежды 

и душевного тепла. Прозвучат в Татья-

нин день и «Гагарин, я вас любила!», и 

«Платье в горошек», и «Ангелы и аэро-

планы». Все ждут, что будут исполне-

ны и «Самая красивая девушка в 

мире» (большинство зрительниц в 

зале наверняка полагает, что эта пе-

сня написана именно о них, и вполне 

справедливо!), «Крым», «Йога и алко-

голь» и «Это Судьба».   

Наверняка, споет «Ундервуд» и новые 

песни, которые пока не выходили на 

альбомах: «Ракеты на Марс», «Лыжи 

мечты», «Собаки на заднем дворе», и 

самую свежую премьеру — очередной 

бойкий и задорный, слегка саркастич-

ный рок-н-ролл «Эпоха». Тем более, 

что сейчас музыканты как раз записы-

вают новый альбом, о котором, воз-

можно, расскажут в паузах между пе-

снями уже поподробнее. Например, о 

том, почему задействовали в студии 

медную группу, добавившую «Ундер-

вуду» еще больше драйва и энергии. 

Тем более, что они — не только отлич-

ные музыканты, но и остроумные  рас-

сказчики, превращающие каждый 

концерт в добрую встречу друзей. И 

День студентов для этого очень под-

ходит!

Ну а вскоре после концерта в Москве 

музыканты отправятся в Крым — на 

два концерта в Симферополь и Севас-

тополь. Да и выхода нового альбома 

уже очень ждем!

Schiller (Германия), 
клуб Red, 26 января
Шиллер — так себя называет немецкий 

электронный музыкант Кристофер 

фон Дайлен. В честь знаменитого поэ-

та именуется и его сопровождающая 

группа. Играют они транс, эмбиент, 

электронную психоделику, а под их 

треки можно танцевать, мечтать или 

погружаться в могущественные зву-

ки, будто бы пришедшие к нам из глу-

бин Вселенной. Есть в них что-то от по-

гружения в мир фэнтези и поистине 

сталкерского поиска все новых элек-

тронных тембров.

При этом Кристофер-Шиллер исполь-

зует на сцене до восьми различных 

клавиатур, а новый альбом 

Morgenstund записывал  на студии 

Farm, где трудились над релизами ле-

генды прогрессивного рока 70—80-х 

Genesis.  Именно с этим диском ар-

тист и колесит ныне в туре Live In 

Europe. Наверняка Schiller сыграет в 

Москве и свои любимые фрагменты 

из «Лебединого озера» Петра Чайков-

ского, которые он записывал на одном 

из ранних студийных альбомов. 

Первая премьера Московского 
Театра Олега Табакова в этом сезо-
не — «Матросская тишина», 
27, 29, 30 января, 9, 15 февраля
Спустя 29 лет главного героя в «Ма-

тросской тишине» вновь сыграет 

Владимир Машков. Роль Абрама 

Шварца трижды входила в его судьбу. 

Помните его пронзительные круп-

ные планы и монологи в фильме 

«Папа», который он снял как режис-

сер по пьесе Александра Галича, по-

святив фильм памяти своих родите-

лей и выбрав для себя ту роль, кото-

рая открыла его как актера в диплом-

ной работе в Школе-студии МХАТ и 

подняла на невероятные драматиче-

ские высоты в легендарном спекта-

кле Театра-студии Табакова?

…Маленький городок, Абрам Шварц 

мечтает, чтобы его сын Додик, которо-

го он воспитывает один, вырвался в 

другой мир, стал известным скрипа-

чом. А когда мечта стала осуществ-

ляться и он приехал навестить сына — 

студента консерватории, тот стыдил-

ся его, и отец, понимая, что должен уе-

хать, утешал сына: «Додик, ну что ты 

плачешь? Ну так я не увижу Третьяков-

скую галерею»… Сюжет этой пьесы 

Галича сегодня стал почти хрестома-

тийным. А двадцать лет она была за-

прещенной. Из книги Олега Табакова 

«Моя настоящая жизнь»: «Со спекта-

кля «Матросская тишина» по пьесе 

Александра Галича для маленького те-

атра на Чаплыгина началась новая 

жизнь. Состояние удивительной мол-

чаливости, которой театральная кри-

тика сопровождала все наши преды-

дущие работы, было нарушено. Стрел-

ка барометра явно повернулась на по-

ложение «ясно»: сформировался 

устойчивый критический интерес к 

спектаклям подвала. Незадолго до 

этого я выпустил «Матросскую тиши-

ну» как дипломный спектакль в Шко-

ле-студии МХАТ. Еще существовали 

цензура, запреты на эту пьесу. Я пре-

небрег всем — до того мне хотелось 

вынуть этого сильно залежавшегося в 

моем чреве младенца. Правда, я нем-

ножко схитрил, воспользовавшись 

тем, что на спектакли Школы-студии, 

куда не продавались билеты, не надо 

было спрашивать разрешения у 

ЛИТО. Тогда, собственно, и взошла 

звезда Володи Машкова — актера. В 

конце третьего курса я решил делать 

«Матросскую тишину» и надумал по-

ручить роль Абрама Ильича Шварца 

Машкову. Многим мой выбор тогда ка-

зался легкомысленным, невозмож-

ной натяжкой. А теперь, по прошест-

вии лет, мне кажется, что Абрам 

Шварц и до сих пор остается самым 

совершенным созданием Володи — по 

неподдельности существования, по 

отсутствию даже крупиц какой-либо 

актерской дряни или приблизитель-

ности. Он не может играть «вполноги», 

он отдается роли со всем бесстраши-

ем и полнотой…»

В роли худрука Театра Олега Табакова 

Владимир Машков возвращается к 

той истории не из ностальгических 

побуждений и не на машине времени. 

Машков вновь, как и раньше, в своем 

режиссерском перфекционизме 

стремится создать главное событие, 

которое должно случиться в России, и 

ищет для себя актеров собственной 

группы крови. Андрей Смоляков (Чер-

нышев), Яна Сексте (Роза Гуревич) и 

Владислав Миллер (сын Давид Шварц) 

явно совпадают.  

Юбилейный альбом художника 
Александра Майорова. — Тула: 
ООО «Борус-Принт», 2017
Свой юбилейный альбом тульский ху-

дожник Александр Майоров назвал 

очень просто: «Александр Майоров». 

В прошлом году ему исполнилось 60 

лет и одновременно 40 лет творче-

ской деятельности.

Сегодня Александр Майоров — заслу-

женный художник России, член-кор-

респондент Российской академии ху-

дожеств, доктор искусства — степень, 

присуждаемая Международным ко-

митетом, учрежденным ЮНЕСКО, 

профессор Тульского университета. 

Работы Майорова находятся в музеях 

России, Испании и Болгарии, в галере-

ях, корпоративных и частных собра-

ниях России, США, Канады, Израиля, 

ЮАР, ряда европейских государств.

Но было время, когда первые выстав-

ки Майорова в конце 70-х — начале 

80-х годов были если не подпольны-

ми, то точно не приветствовались вла-

стями. Сам Александр вспоминает об 

этом: 

«На выставке подходит мужчина в се-

ром костюме и вообще какой-то се-

рый, с невыразительным лицом: 

«Ваша картина — вот эта — «Задумав-

шийся»… О чем он задумался? Чего он 

хочет? Эти ваши картины нас застав-

ляют задумываться. Вот это плохо!»

Самое интересное, что это — правда. 

Полотна Майорова заставляют имен-

но задуматься. У них хотя и не явная, 

но ощутимая литературная основа. И 

это, конечно, прежде всего Серебря-

ный век и — шире — рубеж веков. Пер-

вое впечатление от его работ — сказка, 

волшебство. Время как бы замерло, 

остановилось. Но когда их рассматри-

ваешь пристальнее, когда над ними 

«задумываешься», они начинают так 

же волшебно оживать и наполняться 

вполне реальным временем, просто 

границы между прошлым и настоя-

щим стираются.

При этом у Майорова очень изощрен-

ная техника письма, которую он до-

стигал десятилетиями. 

Критик Анна Кузнецова пишет: «По-

чти физическое свечение, исходящее 

от картин, достигается старинной тех-

никой тончайших лессировок, как до-

стигнута «подсветка» лица Моны 

Лизы у Леонардо. 

Майоров кладет до двадцати тончай-

ших слоев краски, обычно сочетая в 

одной картине лессировочную и па-

стозную техники. Большинство его 

работ выполнено на приготовленных 

особым образом холстах: пастозный 

слой кладется за несколько месяцев 

до лессировок, высушивается и со-

здает сложную фактуру холста, ре-

льефную поверхность».

Но, рассматривая юбилейный альбом 

Майорова, изумляешься больше даже 

не технике письма, действительно не-

обычной, а безграничности фантазии 

художника. 

Придумать свой мир — это Майорову 

безусловно удалось — вообще не так-

то просто, но еще сложнее жить в 

этом мире как в реальности, так, что-

бы она дышала, развивалась по каким-

то своим законам, а не консервирова-

лась в одном удачно изобретенном 

образе. И вот это у Майорова каким-то 

чудом получается.

И еще картины Майорова очень ин-

тимны. Погружение в них требует до-

верия и сопричастности, в противном 

случае они остаются закрыты душе: 

ты можешь восхищаться манерой и 

техникой, но не будешь чувствовать 

глубины смысла и трепетности пере-

живания.

Это необыкновенно тонкий и слож-

ный художник, сотворивший свой 

волшебный мир и заставивший нас в 

него поверить как в реальность. На-

верное, это главное, чего может до-

стигнуть любой художник. 

Дуэт «Ундервуд» — одна из самых эпи-
курейских, позитивных и романтич-
ных российских групп. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

Картины Майорова очень интимны. 
А погружение в них требует доверия 
и сопричастности. 

12 участников программы «Главная роль» перевоплотятся в героев любимых 
советских кинофильмов. 
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Абрам Шварц остается, по выражению Олега Табакова, самым совершенным 
созданием Владимира Машкова — по неподдельности существования в роли. 
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с Павлом Басинским

КНИГИ

с Ириной Корнеевой
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Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений

Администрация муниципального образования «Катангский 
район» и АО «ВЧНГ», действующее от имени ПАО «НК «Рос-
нефть» на основании доверенности № 77 АВ 2019648 от двадцать 
второго сентября две тысячи семнадцатого года (зарегистрирова-
но в реестре за № 2-317), объявляют о начале общественных об-
суждений по материалам проектных документаций по объектам: 

«Узел подключения трубопровода «СДМ-ВЧНГКМ» на  
УПН-1»;

«Нефтесборные сети: перемычка между НП КП86-УПН-1 и НП 
КП41-УПН-1 (в районе узла 6.86), перемычка между НП КП86-
УПН-1 и НП КП41-УПН-1 (в районе узла 8.86), участок нефтепро-
вода от НП КП41-УПН-1 до инженерных сетей УПН-1, участок не-
фтепровода от НП КП77 до НП КП56-т.вр (в районе узла 22а)».

Представитель Заказчика: АО «ВЧНГ», 664025, Иркутская обл., 
г. Иркутск, проспект Большой Литейный, 3, тел.: (3952) 28-99-20, 
доб. 1889.

Генеральный проектировщик ОАО «ТомскНИПИнефть», 
634027, г. Томск, пр. Мира, 72. Тел.: (3822) 72-71-30, доб. 652.

Материалы проектных документаций доступны с 25 января 
2019 года на сайте катанга.рф в общественных приемных по адре-
сам:

Иркутская область, Катангский район, с. Ербагочен, ул. Комсо-
мольская, 6, тел.: (39560) 21-340;

г. Иркутск, пр-т Большой Литейный, 3, тел.: (3952) 28-99-20, 
доб. 1889.

Часы работы Общественных приемных: с 9.00 до 17.00 
(понедельник—пятница).

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 25.02.2019 в здании администрации МО «Катанг-
ский район», по адресу: Иркутская область, Катангский район, с. 
Ербогачен, ул. Комсомольская, 6, начало в 14.00.

Участие в обсуждении могут принять все желающие.
Ответственные за организацию ОАО «ТомскНИПИнефть», 

АО «ВЧНГ» и администрация муниципального образования  
«Катангский район»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с  ООО «НК «Роснефть»-

НТЦ» и администрацией муниципального образования город Горячий 
Ключ Краснодарского края извещают о проведении общественных обсуж-
дений (слушаний) проектной документации по объекту «Строительство 
УПСВ на УПН «Ключевая».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на тер-
ритории муниципального образования город Горячий Ключ Краснодар-
ского края.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является строитель-
ство УПСВ на УПН «Ключевая» с учетом проектных решений, предотвра-
щающих негативное воздействие на окружающую среду.

Т е х н и ч е с к и м  з а к а з ч и к о м  п р о е к т а  я в л я е т с я  
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» (350000, Российская Федерация, Красно-
дарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, д. 47, тел.:  
8 (861) 201-63-36; адрес электронной почты (E-mail): mail@rkng.ru ).

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть» (115998, г. Москва, ул. 
Софийская набережная, д. 26/1, тел.: 8 (499) 517-88-99).

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» (юри-
дический и почтовый адрес: 350000, Российская Федерация, г. Красно-
дар, ул. Красная, д. 54, тел.: 8 (861) 201-74-00, адрес электронной почты  
(E-mail): ntc@rnntc.ru ).

Для учета общественного мнения при разработке проектной докумен-
тации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает общественную прием-
ную, в которой доступна для ознакомления проектная документация.

Замечания и предложения по проектной документации принимаются 
в письменном виде с момента настоящего извещения по 26.02.2019, кро-
ме выходных и праздничных дней.

Место приема замечаний и предложений: администрация муници-
пального образования город Горячий Ключ Краснодарского края, 
353290, Краснодарский край, город Горячий Ключ, ул. Ленина, д. 191, 
тел.: 8 (86159) 3-51-52, факс: 8 (86159) 3-86-16.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения 
(слушаний): администрация муниципального образования город Горя-
чий Ключ Краснодарского края.

Форма проведения общественного обсуждения (слушания): обще-
ственные обсуждения (слушания) состоятся 27.02.2019 с 13.00 до 14.00 
(время московское) по адресу: 353290, Краснодарский край, город Горя-
чий Ключ, ул. Ленина, д. 191, большой зал администрации муниципаль-
ного образования город Горячий Ключ Краснодарского края.

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях (слуша-
ниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСЬЕ

Александр Майоров — член-корре-

спондент Российской академии ху-

дожеств, академик  РАХ, живет и ра-

ботает в Туле. Его произведения на-

ходятся в собраниях многих музеев 

России, в зарубежных музеях и кол-

лекциях. 

Майоров — единственный россий-

ский живописец, представленный  в 

музее «Gaudi Center» (Реус. Испа-

ния).

КИНО В Париже презентовали загадочный мегапроект режиссера Ильи Хржановского

Вау! 700 часов — на «Дау»!
Вячеслав Прокофьев, 
Париж

П
арижскую публику трудно 
чем-либо удивить, но мно-
гоплановый проект рос-

сийского режиссера Ильи Хржа-
новского, как здесь полагают, 
имеет все шансы произвести на 
нее такой эффект. Правда, пока 
мало кто берется предсказывать, 
будет ли он со знаком «плюс» или 
«минус».

О чем речь? О премьере байо-
пика, посвященного советскому 
физику, лауреату Нобелевской 
премии Льву Ландау. Как извест-
но, в кругу близких и друзей его 
величали по-свойски «Дау», что, 
собственно, и дало название это-
му проекту невиданной продол-
жительности. 700 часов кинома-
териала, снятого «по старинке» 
на 35-миллиметровой пленке. 13 
фильмов и даже сериалов разной 
протяженности: от полутора до 
восьми и более часов. Но и это да-

леко не все. Проект предусматри-
вает серию конференций по те-
мам от геополитики до теологии, 
разнообразные психологические 
эксперименты  с участием зрите-
лей, концерты и много чего дру-
гого.

Сценарий того, что должно 
было поначалу стать классиче-
ской кинолентой, охватывающей 
период с 1935 по 1968 год, был 
написан  Владимиром Сороки-
ным на основе мемуаров супруги 
знаменитого ученого Коры Лан-
дау. Однако, когда съемки, нача-
тые лет десять тому назад, затя-
нулись, трансформируясь по 
ходу в нечто совершенно иное, 
писатель, говорят, посчитал за 
лучшее отойти от этого проекта.

Главную роль в «Дау» сыграл 
дирижер греческого происхож-
дения Теодор Курентзис, воз-
главляющий оркестр оперы и ба-
лета в Перми. Отметим, что рос-
сийского зрителя немного сму-
тит, что Лев Ландау говорит по-

русски с легким иностранным 
акцентом. Но, естественно, пари-
жане этого не заметят по той при-
чине, что в иностранной версии 
советские люди изъясняются го-

лосами Жерара Депардье, Уилле-
ма Дефо, Изабель Аджани, Фанни 
Ардан и других кинозвезд.

Старт этому невиданному ма-
рафону был дан в самом центре 
французской столицы одновре-
менно на трех площадках. В двух 
театрах, расположившихся друг 
против друга на площади Шатле. 

Один носит название самой пло-
щади, другой  принадлежит па-
рижскому муниципалитету, что 
отражено в его названии — Город-
ской театр. Третий участник это-

го действа — Центр современного 
искусства имени Жоржа Помпиду 
— расположен совсем неподалеку.

Кстати, первоначально этот 
мегапроект должен был случить-
ся в Берлине. Режиссер планиро-
вал прошлой осенью на Унтер-
ден-Линден рядом с Бранден-
бургскими воротами выстроить 

некое подобие Берлинской сте-
ны. Однако тамошний муниципа-
литет возмутился, мол, «не хва-
тало нам новой Стены», и не дал 
своего разрешения.

Парижская же мэрия пошла 
навстречу «Дау» и предоставила 
(конечно, не бесплатно) два теа-
тра, которые, заметим, в настоя-
щее время закрыты и находятся 
на ремонте, что, кажется, не толь-
ко не смутило Хржановского и 
его команду, но даже вдохновило. 
Ободранные стены, фасады, 
окруженные кое-где строитель-
ными лесами, вполне соответст-
вуют образу сталинской эпохи и 
в целом СССР, поданных в проек-
те как времена беспросветного 
тоталитаризма и зажима челове-
ческих устремлений. Правда, 
префектура полиции Парижа по-
ставила крест на архитектурной 
части проекта «Дау», предусма-
тривавшей соединение театров 
мостиком. Также она запретила 
использовать туннель, что про-
ходит под площадью Шатле.

Чтобы транспортироваться 
на полвека назад и далее, желаю-
щим надо приобрести «визу» на 
сайте «Дау» или в киоске проек-
та, что находится в центре пло-
щади Шатле. Визы различаются 
по категориям. Их три. Одна — 
шестичасовая (35 евро). Она дает 
право на экскурсию по театрам, 
где пустующие административ-
ные и технические помещения 
декорированы мебелью, фотог-
рафиями и разнообразными 
предметами советского быта, а 
также на просмотр одной из 13 
лент. Вторая — суточная (75 евро). 
Открывает вход на просмотр 
трех фильмов. Третья — неогра-
ниченная, за 150 евро, имея кото-
рую можно не только увидеть 
всю эпопею, но и, как подчер-
кнул представитель проекта 
«Дау» Илья Пермяков, «индиви-
дуально пообщаться после этого 
с психологами, теологами, шама-
нами и с другими профессиона-
лами человековедения».

Но и это не все. В фойе Город-
ского театра открыт буфет, где 
подается борщ, кстати, вполне 
приличный. Борщ наливают в 
алюминиевые миски, к которым 
выдают алюминиевые же ложки. 
Есть и чай. Да, вы угадали!  Его 
наливают в алюминиевые круж-
ки. Россиян ими не удивить, но 

для местной публики все это вы-
глядит волнующей экзотикой.

Как реагирует французские 
СМИ на «Дау»?

Понятно, что вердикт будет 
вынесен ближе к завершению па-
рижского этапа «Дау», а пока 
оценки самые разнообразные. 
Так, еженедельник «Экспресс» 
называет «Дау» «невероятным 
путешествием во временном про-
странстве, что дает возможность 
полного погружения в иную дей-
ствительность». Примерно также 
отреагировал модный журнал 
«Тракс», восхищаясь «артисти-
ческой смелостью»  создателей 
«шокирующего проекта».

А вот журналисты леворади-
кальной газеты «Монд», опубли-
ковавшие большой материал о 
Хржановском и его детище, не 
скрывают после просмотра «бо-
лее десяти лент» своих «смешан-
ных чувств». «Трудно критико-
вать или превозносить этот про-
ект, похожий на лабиринт», счи-
тают они. С одной стороны, их 
потряс «реализм декораций и 
персонажей», а с другой — «утом-
ляет и оскорбляет провокацион-
ный характер многих сцен, осо-
бенно секса».

Наиболее резко высказалась 
столичная «Либерасьон». В ста-
тье, озаглавленной «Дау», рус-
ские горки и сомнительный мон-
таж», она пишет о проекте как о 
«чем-то, что, кажется, преврати-
лось в абсолютно безумную вещь 
под влиянием эффекта мегалома-
нии». При этом газета удивляет-
ся количеству людей, готовых за-
щищать «Дау». По мнению «Ли-
берасьон», после того как на про-
ект было затрачено столько вре-
м е н и ,  п р и вл еч е н о  стол ь к о 
«звезд» и потрачено столько 
средств, «трудно признать, что 
фильмы могут оказаться чем-то 
наподобие коровьих лепешек, 
пройденный путь — напомнить о 
дурном вкусе, а весь этот экспе-
римент — свестись к китчевому и 
ностальгическому Диснейленду, 
даже трюку или обширной ми-
стификации, которая позабавила 
лишь Илью К.». 

НАВИГАТОР

Проект «Дау» будет показываться в 

Париже до 17 февраля, затем он пе-

реместится в Лондон.

А К Ц Е Н Т

Чтобы транспортироваться на полвека 
назад и далее, желающим надо приобре-
сти «визу» на сайте «Дау» или в киоске 
 проекта на площади Шатле

Кадр из фильма «Дау». Среди многих знаменитостей, задействованных в фильме, — Карстен Хёллер, художник, известный созданием масштабных инсталляций. 
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ПРАКТИКА 

Хрипите 
больше пяти 
дней — бегом 
к врачу

ЧТО У ВАС 
С ГОЛОСОМ?
Михаил Лейзерман,
профессор-отоларинголог, 
заместитель главврача МГКБ 
имени Баумана

Стою в очереди в кассу супер-
маркета. Слышу, как кассирша, 
напрягая охрипший голос, раз-
говаривает с покупателями. При 
этом она с надрывом кашляет. 

Стоящая впереди меня ста-
рушка укоризненно замечает: 
«Когда вы простыли или гриппу-
ете, прикрывайте рот при разго-
воре, а тем более при кашле!» А 
та, оправдываясь, отвечает: «Да 
я не простужена! Просто уже ме-
сяц, как голос пропал!»

Во мне тут же просыпается до-
ктор. И, расплатившись, я поти-
хоньку спрашиваю: «А вы у вра-
ча были?» — «Да где там! — отвеча-
ет кассир. — С работы уйти невоз-
можно. У нас людей не хватает». 

Я молча отдаю ей свою визит-
ку и рекомендую добраться до 
меня в любой день. Тем более что 
наша больница в двух кварталах 
от супермаркета.

Татьяна (так зовут кассира) 
позвонила и пришла дня через 
три. Глядя ей в горло, гортань и на 
цвет лица, спрашиваю: «Кури-
те?» Она кивает утвердительно. 
Слизистая глотки сухая, раздра-
женная. А в гортани утолщенные 
голосовые складки. На левой — 
новообразование. По виду — па-
пиллома. Из-за этого голосовые 
складки (их еще называют «связ-
ки») при разговоре плохо смыка-
ются и голос хрипит.

Я вынужден был объяснить 
ей, что гортань — сложный и не-
жный инструмент голоса, а куре-
ние — один из негативных факто-
ров, влияющих на голосообразо-
вание. Сказал, что нужно немед-
ленно бросить курить, пройти 
обследование и удалить папил-
лому гортани. А в дальнейшем 
необходимо беречь голос и как 
можно меньше говорить пример-
но два месяца.

Татьяна была обескуражена. 
Говорила, что боится операции, 
что не может бросить работу, ко-
торая связана с голосовой на-
грузкой, что курить она уже пару 
раз бросала, но потом опять за-
курила. Мне пришлось ей ска-
зать, что жить с папилломой гор-
тани опасно, что она может пере-
родиться и стать злокачествен-
ной опухолью. Татьяна расплака-
лась. Сказала, что у нее семилет-
няя дочь, которую она очень лю-
бит и умирать совсем не хочет. 
Так, слово за слово… Она взяла 
список обследований, необходи-
мых для операции, и ушла.

Забегая вперед, скажу: новая 
знакомая стала моей пациент-
кой, благополучно проопериро-
валась, сменила работу и воспи-
тывает дочь.

Зачем все это рассказываю? 
Это типичный случай для моей 
клиники, в которой мы каждый 
год оперируем десятки больных 
с нарушением голоса. Среди них 
преобладают люди курящие, ра-
ботающие с голосовыми нагруз-
ками, ,химическими вещества-
ми.  А значит, это педагоги, арти-
сты, сотрудники лакокрасочных 
производств. И для всех них есть 
простой совет: при нарушениях 
голоса, длящихся более 4— 5 
дней, обращайтесь к врачу. Ведь 
ранняя диагностика и адекват-
ное лечение (консервативное 
или хирургическое) помогут вам 
сохранить здоровье, свою специ-
альность, а иногда и жизнь!   

Ирина Краснопольская

П
очти год назад нейро-
хирург из Москвы 
39-летний Антон Ша-
клунов стал мини-
стром здравоохране-
ния Нижегородской 
области. Один из са-
мых молодых на та-
кой высокой должно-

сти. С Антоном Александровичем 
беседует обозреватель «РГ». 

Как нейрохирург из Институ-
та имени Склифосовского стал 
руководителем службы здоро-
вья региона, который известен 
выдающимися представителя-
ми отечественной медицины? 
Академики Николай Блохин, 
Николай Трапезников, профес-
сора Ефим Березов, Николай 
Кожевников — нижегородцы. 
Первую операцию на сердце про-
вел нижегородский хирург уче-
ный Борис Алексеевич Королев. 
К тому же Нижний Новгород 
признан лучшим в России горо-
дом для проживания…

АНТОН ШАКЛУНОВ: Я не потомствен-
ный врач. Мой отец — военный. 
Мама — учительница средней 
школы, потом программист. И сам 
я готовился в программисты. Но 
вовремя понял, что это совсем не 
мое. Старшая сестра Оксана учи-
лась на факультете фундамен-
тальной медицины МГУ. Она так 
вкусно рассказывала о медицин-
ских проблемах, что я проникся 
ими, и не было никаких колеба-
ний, сомнений в выборе профес-
сии. Окончил тот же факультет 
фундаментальной медицины МГУ. 

 Во время учебы начал ходить 
на дежурства в Склиф. Объяснять, 
какая Склиф уникальная меди-
цинская школа, наверное, нет не-
обходимости. Тем более что я тру-
дился под руководством гениаль-
ного нейрохирурга Владимира 
Викторовича Крылова. И первое 
мое место работы — отделение 
нейрохирургии в Склифе. Однов-
ременно с этим был дежурантом 
по нейрохирургии в МОНИКИ.

Антон Александрович, вы та-
кой жадный? Постоянно хо-
чется большего?

АНТОН ШАКЛУНОВ: Жадность была 
только в отношении операций: 
готов был не выходить из опера-
ционной.

Все получалось? Срывов не 
было?

АНТОН ШАКЛУНОВ: Не было. Были ме-
сяцы, когда у меня было по 18 де-
журств.

Тогда объясните, что произош-
ло? Как вместо операционной 
вы оказались в начальственном 
кабинете? Сперва главным 
врачом одной из подмосковных 
больниц. Потом начальником 
управления в Минздраве Мо-
сковской области. Потом заме-
стителем министра здравоох-
ранения Крыма. И вот ми-
нистр в Нижнем Новгороде… 

Вы такой дока в организации 
здравоохранения?

АНТОН ШАКЛУНОВ: Путь не был про-
стым. Он длился целых восемь 
лет. И самым трудным, даже бо-
лезненным для меня было рас-
ставание с практическим здраво-
охранением. Очень не просто 
дался переход на главного врача 
больницы.

Потом вошли во вкус?
АНТОН ШАКЛУНОВ: Через год понял, 
что я на своем месте. Что можно 
практическую службу изменять 
к лучшему. Можно добиваться ее 
человеческого лица.

Вот об этом чуть подробнее. Вы 
пришли главным врачом боль-
ницы в подмосковном Чехове и… 

АНТОН ШАКЛУНОВ: …увидел коз, кото-
рые паслись на ее территории. 
Если честно, глазам не поверил. 
Но меня просветили: «У нас тут 
козы давно пасутся». Козы были, 

а палаты не обустроены, нет эле-
ментарных удобств. И, естест-
венно, дефицит специалистов. В 
больнице на 170 коек, которая 
недалеко от столицы, даже не 
было отделения реанимации.

Вы проработали там четыре 
года. Коз пасут в другом месте? 
Реанимация появилась?

АНТОН ШАКЛУНОВ: Не иронизируйте! 
Поймите, при желании даже при 
скромном бюджете можно мно-
гое. Открылось отделение реани-
мации, заработали отделения не-
врологии для больных с инсуль-
том, отделение кардиологии для 
больных с инфарктом, появился 
компьютерный томограф. Рабо-
тать в больницу пришли 35 моло-
дых, но уже опытных врачей. И я 
тогда понял: человеческий фак-
тор не устарел.

Почему же ушли оттуда? 
АНТОН ШАКЛУНОВ: У меня не было вы-
бора. За меня решило начальст-
во: сначала я стал начальником 
управления Первого округа Мо-
сковской области, а потом сов-
сем в другом регионе России — в 
Крыму. Стал заместителем мини-
стра здравоохранения.

И там не очень задержались: 
через три года оказались во гла-
ве Нижегородского здравоохра-
нения.

АНТОН ШАКЛУНОВ: Три года — не такой 
уж малый срок. В Крыму было 
очень непросто. Надо было с нуля 
выстраивать систему здравоох-
ранения, приводить ее в соответ-
ствие с общероссийским.

Удалось?
АНТОН ШАКЛУНОВ: Представьте себе, 
в основном удалось.

Прошедшей осенью была в ко-
мандировке в Крыму. Проблем 
там немало. И это естествен-

но, когда речь о здоровье. Оно ка-
сается каждого из нас. А на всех, 
как известно, угодить невоз-
можно?

АНТОН ШАКЛУНОВ: И, наверное, не 
надо угождать всем и во всем. 
Нужно главное. А это, на мой 
взгляд, чтобы современная меди-
цинская помощь была качествен-
ной, доступной, и чтобы в центре 
ее был пациент.

Кредо министра?
АНТОН ШАКЛУНОВ: Можно считать и 
так. Потому что если помощь до-
ступна не всем, кому она необхо-
дима, то ей грош цена. 

В Нижегородской области си-
туация с той же доступно-
стью нормальная?

АНТОН ШАКЛУНОВ: Пока нет. И это, по-
верьте, самое сложное. Всех паци-
ентов можно разделить на не-
сколько категорий. Первая — это 
те, кто почти никогда не ходит к 
врачам. Их пугает сама мысль о 
посещении лечебного учрежде-
ния. Пугают бесконечные разго-
воры об очередях, неприветливо-
сти, мягко говоря, сотрудников. 
Вторая — это люди, которые скру-
пулезно следят за своим здоро-
вьем, которые регулярно посеща-
ют медиков и очень часто ими не-
довольны. Наконец, третья катего-
рия. Это те, кто из больниц и поли-
клиник не выходят. 

Ваши действия? 
АНТОН ШАКЛУНОВ: Действия органи-
заторов здравоохранения на-
правлены на каждую из этих 
групп. Для первой мы придумали 
такую форму, как «поезда здоро-
вья». Это когда ведущие специа-
листы приезжают в самые отда-
ленные уголки области. Всех за-
ранее извещают о прибытии спе-
циалистов, и идет прием. Для вто-
рой группы мы создаем условия 
записи к врачам через несколько 
точек входа: интернет, телефон и 
терминал самозаписи, который 
устанавливается сейчас во всех 
поликлиниках. Кроме того, для 
этой группы переводим врачей 
на новый формат работы: выде-
ление сестринского поста и орга-
низация неотложной помощи. Не 
стану вдаваться в детали. Скажу 
одно: это высвободило время для 
непосредственного общения вра-
ча и пациента. Позволило врачу 

принимать больше пациентов, 
чем ранее.

Но при этом вы почти отка-
зываетесь от практики посе-
щения врачом пациентов на 
дому?..

АНТОН ШАКЛУНОВ: Не надо быть столь 
категоричной. Не отказываемся 
вовсе. Но убежден: врач должен 
принимать пациента в поликли-
нике. А на вызовы должна на-
правляться специальная неот-
ложная служба. Ведь врача на 
дом чаще всего вызывают для 
возможности получить больнич-
ный лист или некую справку, ко-
торая освобождает от работы. А 
для лечения, исследований, сда-
чи анализов пациент обращается 
в поликлинику.

Кстати, об анализах. Недавно 
мама девятимесячного малы-
ша рассказала: взяли анализы у 
ребенка. Спрашивают: «Вы хо-
тите, чтобы результат анали-
за вам выдал специалист или ро-
бот? У нас есть и то, и другое». 
Мама, естественно, говорит, 
что хочет узнать результаты 
от специалиста. Ей отвечают: 
«Это будет дороже». И называ-
ют соответствующую сумму. 
Ваше, министра, отношение к 
подобным правилам?

АНТОН ШАКЛУНОВ: Это не правила! 
Это некая частная инициатива 
частной клиники. В государст-
венных такого быть не должно.

Но вы не против роботов, при-
хода цифры?

АНТОН ШАКЛУНОВ: В наше время та-
кое просто не положено мини-
стру.

А что положено? Министр дол-
жен быть жестким, требова-
тельным. А добрым? Обяза-
тельно или нет?

АНТОН ШАКЛУНОВ: Хорошо, чтобы все 
были добрыми. Доброта — это не 
характеристика чиновника. Это 
человеческое качество, которое в 
жизни только помогает. А уж если 
речь об охране здоровья, то ина-
че просто нельзя. 

А К Ц Е Н Т

Убежден: врач должен принимать 
пациента в поликлинике. А на вызовы 
должна направляться специальная 
неотложная служба 

Чем раньше обратишься к врачу, 
тем больше шансов сохранить 
и голос, и здоровье.

Нарушения голоса 
чаще всего встре-
чаются у заядлых 
курильщиков, 
педагогов, артистов 
и тех, кто работает 
с химией

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Антон Шаклунов: Если медицинская помощь 
доступна не всем, то ей грош цена

Чиновник, врач, 
пациент...

Ключевой вопрос

Вы, министр, ведете прием посетителей? 
Вы  доступны? Вас просят помочь попасть на 
консультацию к какому-то специалисту? По-
мочь с госпитализацией в определенное уч-
реждение?
Шаклунов | Без этого дня не проходит. Не-

которые пациенты просто заходят в каби-

нет. И не просят — требуют.

Отказать можете?
Шаклунов | Если человек до министра до-

брался, то как ему можно отказать?

А почему приходится добираться до мини-
стра? 
Шаклунов | Тут однозначного ответа нет и 

быть не может. Нередко дело в том, что паци-

енту что-то не так объяснили врачи. Бывают 

и просто характерологические особенности 

пациента. По-разному. Но то, что это некие 

проколы именно в доступности медицин-

ской помощи, очевидно. И с этим мы обяза-

ны считаться. 

Но пациент не всегда прав.
Шаклунов | Не всегда. Но пациент — это стра-

дающий человек, которому мы обязаны по-

мочь.

А врач должен быть защищен? Академик, 
блистательный врач, организатор Юрий Лео-
нидович Шевченко, когда был назначен ми-
нистром здравоохранения страны, считал од-
ной из главных своих задач защиту врача. А 
сейчас почти модны «дела врачей»? Смаку-
ются врачебные ошибки. А врач порой вы-
нужден идти на риск. Скажем, впервые про-
водить операцию, которую до него никто ни-
когда не проводил. Да, он берет расписку с па-
циента или родственника пациента о возмож-
ных последствиях… Но все равно оказывает-
ся крайним.

Шаклунов | Не ошибается лишь тот, кто ниче-

го не делает. Старая истина. И врач может 

ошибиться. Но его ошибка не должна быть 

связана с его некомпетентностью, незнанием. 

В государственных медучреждениях Нижне-
го Новгорода, как и в других регионах, плат-
ные услуги оказываются? Не только тем, кто 
хочет лежать в отдельной палате, пройти об-
следование немедленно, а не ждать его в оче-
реди? Вас не коробит от сочетания «медицин-
ские услуги»? 
Шаклунов | Коробит. И то, что это словосо-

четание теперь так популярно, приводит к 

различным изъянам в службе здоровья. 

Должна быть медицинская помощь. 

Повсеместно растет количество частных ме-
дицинских учреждений. Будущее за ними? 
Или удастся сохранить государственную ме-
дицинскую помощь на должном уровне?

Шаклунов | Я ничего не имею против част-

ной медицинской помощи. Но при одном не-

пременном условии: частная помощь долж-

на находиться в таких же конкурсных усло-

виях, как и государственная. То есть нельзя 

допускать, чтобы частная помощь, если 

угодно, снимала сливки. Вот вы заметили, 

что повсеместно растет количество частной 

стоматологической помощи. А  обычной 

участковой помощи в частных учреждениях 

практически нет. Нет равных условий. Есть 

Конституция. В ней прописано: медицин-

ская помощь должна быть бесплатной. Над-

еюсь, так и будет. 

Министру ведома бессонница?
Шаклунов | Бессонных ночей нет. Домой 

прихожу за полночь. На работу приезжаю к 

восьми утра. Я прежде всего врач. А у вра-

чей всегда свое расписание суток.

Антон Шаклунов: Я прежде всего врач. А у врачей всегда свое расписание суток. 
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Хорошо, когда в больнице такие ука-
затели. Но главный указатель все-таки 
состояние здоровья пациента.
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Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правитель-
ства РФ от 29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия ин-
формации субъектами естественных монополий, оказываю-
щими услуги по транспортировке газа по трубопроводам»,  
АО «Газпром газораспределение» разместило План закупок то-
варов, работ, услуг на 2019 г. на официальном сайте единой ин-
формационной системы в сфере закупок в сети «Интернет» по 
адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» 
уведомляет о проведении общественного обсуждения в фор-
ме общественных слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду при реализации проекта «Обустройство Ярег-
ского нефтяного месторождения ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», 2-я 
очередь, в границах Лыаельской площади (лицензия СЫК-
1322НР). Кусты 20, 19, 50, 49, 48, 47».

Общественное обсуждение состоится 5 марта 2019 г. в 
16.00 в актовом зале (каб. 305) администрации МОГО «Ухта» 
по адресу: РК, г. Ухта, ул. Бушуева, 11. Ответственный орган 
за организацию общественных обсуждений – МУ «УЖКХ» 
администрации МОГО «Ухта» (г. Ухта, ул. Дзержинского, 4а, 
каб. 17).

Проектируемые объекты относятся к ООО «ЛУКОЙЛ-Ко-
ми»: Россия, 169712, Республика Коми, г. Усинск, ул. Нефтя-
ников, д. 31. Телефон: (82144) 5-51-11.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: Рос-
сия, 614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д. 13а. Телефон: (342) 
249-10-55.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду до-
ступны с 1 февраля 2019 г. до 5 марта 2019 г. в МУ «УЖКХ» 
администрации МОГО «Ухта» для просмотра, внесения заме-
чаний и предложений в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа части здания площадью 310,4 кв. м. по адресу: 
г. Москва, ул. Ульяновой Марии, д.9, корп.2 

извещение о проведении публичного предложения 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения: 22.02.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок с 25.01.2019 с 12:00 по 20.02.2019 до 

18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 13 800 000 / 8 521 000 

руб. кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 527 900 / 300 000 

руб.
Сумма задатка: 1 500 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с  ООО «НК «Роснефть»-

НТЦ» и администрацией муниципального образования город Горячий 
Ключ Краснодарского края извещают о проведении общественных обсуж-
дений (слушаний) проектной документации по объектам «Реконструкция 
ГУ-20 месторождения Южно-Ключевое».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на тер-
ритории муниципального образовани город Горячий Ключ Краснодарс-
кого края.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является реконструк-
ция ГУ-20 месторождения Южно-Ключевое с учетом проектных решений, 
предотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Т е х н и ч е с к и м  з а к а з ч и к о м  п р о е к т а  я в л я е т с я   
ООО «РН -Краснодарнефтегаз» (350000, Российская Федерация, Красно-
дарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, д. 47, тел.:  
8 (861) 201-63-36; адрес электронной почты (E-mail):  mail@rkng.ru ).

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть» (115998, г. Москва, 
ул.  Софийская набережная, д. 26/1, тел.: 8 (499) 517-88-99; адрес элект-
ронной почты (E-mail): postman@rosneft.ru )

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» (юриди-
ческий и почтовый адрес: 350000, Российская Федерация, г. Краснодар, ул. 
Красная, д.54, тел.: 8 (861)201-74-00, адрес электронной почты  
(E-mail): ntc@rnntc.ru).

Для учета общественного мнения при разработке проектной докумен-
тации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает общественную прием-
ную, в которой доступна для ознакомления проектная документация.

Замечания и предложения по проектной документации принимаются 
в письменном виде с момента настоящего извещения по 26.02.2019, кроме 
выходных и праздничных дней.

Место приема замечаний и предложений: администрация муници-
пального образования город Горячий Ключ, 353290, Краснодарский край, 
город Горячий Ключ, ул. Ленина, д. 191, тел.: 8 (86159) 3-51-52,  
факс: 8 (86159) 3-86-16.

Орган ответственный за организацию общественных обсуждений (слу-
шаний): администрация муниципального образования город Горячий 
Ключ Краснодарского края.

Форма проведения общественных обсуждений (слушаний): Обще-
ственные обсуждения (слушания) состоятся 27.02.2019 с 14.00 до 15.00 
(время московское) по адресу: 353290, Краснодарский край, город Горя-
чий Ключ, ул. Ленина, д. 191, большой зал администрации муниципаль-
ного образования город Горячий Ключ Краснодарского края.

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях (слуша-
ниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Камчатского краевого суда;
— заместителя председателя Самарского областного суда;
— председателя Арбитражного суда Пензенской области;
—  заместителя председателя Двенадцатого арбитражного 

апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Карелия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Красно-

ярского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Хабаров-

ского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Орло-

вской области;
— судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Северо-Кавказского окруж-

ного военного суда;
—  председателя Волгоградского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45, 22 февраля — с 10.00 до 14.00 (обед  
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 28 февраля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Медиацентр сообщает

ВОЛЬНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО РОССИИ 
НАГРАДИТ ЛУЧШИХ В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКЕ 
25 января в 13.00 состоится церемония награждения лауреа-
тов первого Всероссийского конкурса экономической журна-
листики, в ходе которой  будут объявлены имена лауреатов  
в трех номинациях: «Лучшая публикация в печатных СМИ»,  
«Лучшая публикация в интернет-СМИ», «Лучший телевизион-
ный или радиосюжет».  
С шорт-листами Конкурса можно ознакомиться на сайте Воль-
ного экономического общества России.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ХОККЕЙ Курьезный автогол 
помог «Магнитке» победить 
в дерби «Трактор»

Шайба в спину

Иван Ильин

В регулярном чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги вчера состоялось несколько матчей. Судьбу одного 
из них решил гол, который может стать самым курьез-
ным в сезоне. 

Матчи между магнитогорским «Металлургом» и че-
лябинским «Трактором» — всегда особенное событие. 
Команды представляют одну область и, как и полагается 
соседям, соперничество носит жаркий и принципиаль-
ный характер. Да и с турнирной точки зрения игра была 
важнейшей. «Трактор» замыкает восьмерку сильнейших 
в Восточной конференции, но пока не обеспечил себе ме-
сто в плей-офф. Соответственно, для него сейчас каждое 
очко важно. «Магнитка» гораздо выше и точно будет 
биться за Кубок Гагарина, но «сталеварам» очень важно 
быть как можно выше в таблице, чтобы хотя бы на пер-
вых порах получить преимущество своей площадки в 
плей-офф. 

Остроту моменту добавил 90-летний юбилей города 
Магнитогорска. «Металлург» специально к этому собы-
тию разработал особую форму. Костюмы сталеваров, на-
зываемые «суконками», разрезали на кусочки в виде ше-
стеренок с пятью зубцами — в честь пяти чемпионств 
клуба, — украсили надписью «магнитка» и поместили на 
форму. Получилось очень стильно и необычно. Премьера 
формы прошла в предыдущей домашней игре против 
«Барыса», но тогда удачи она не принесла — уральцы про-
играли 1:3. Выиграть у «Трактора» в такой ситуации 
было важно вдвойне, дабы не давать поводов для разго-
вора о «нефартовости» наряда.

На 19-й минуте матча, когда на табло горели нули, а 
гости играли в большинстве, произошел главный курьез 
вечера. «Магнитка» выбросила шайбу подальше, она 
прилетела к вратарю «Трактора» Судницыну. Тот, пыта-
ясь выбросить ее в среднюю зону, попал в проезжавшего 
мимо собственного игрока Рясенского, рикошетом от ко-
торого шайба влетела в сетку. Глупейший автогол, кото-
рый челябинцы придумали на ровном месте. Шайбу, 
кстати, записали на Береглазова — последнего из игроков 
«Металлурга», коснувшегося шайбы.

Понятно, что такие эпизоды не могут не выбить из ко-
леи. «Трактор» пропустил на 36-й минуте второй, уже 
куда более «стандартный» гол от Дорофеева. Кстати, для 
18-летнего форварда гол стал дебютным в КХЛ. Встреча в 
итоге завершилась со счетом 2:0 в пользу «Магнитки». 

— Мы сегодня не играли в красивый хоккей. В первом 
периоде было много удалений. В конце периода случи-
лась эта удачная ситуация, которая нам помогла, — так 
описал ставший победный автогол главный тренер «ста-
леваров» Йозеф Яндач. 

«Металлург» таким образом догнал по набранным оч-
кам «Ак Барс» — команды идут на третьем-четвертом ме-
стах в конференции. Обойти их вчера мог «Барыс», 
встречавшийся на выезде со СКА. Этот матч, как и встре-
чи «Локомотив» — «Слован» и «Динамо» Р — «Динамо» 
Мн, завершился после подписания номера в печать. Дру-
гие результаты игрового дня: «Адмирал» — «Сибирь» — 
4:2, «Амур» — «Авангард» — 0:3, «Куньлунь» — «Салават 
Юлаев» — 1:2.. 

БИАТЛОН Россиянка 
Миронова стала седьмой 
на этапе Кубка мира

В шаге от цветов

Сергей Сокольский

В итальянской Антерсельве стартовал шестой этап Куб-
ка мира по биатлону. Женский спринт, открывавший 
программу, медалей сборной России не принес.

Победительницей гонки неожиданно стала чешка 
Маркета Давидова: для нее пьедестал всего лишь вто-
рой в карьере на этапах Кубка мира. Второе место у 
финки Кайсы Мякяряйнен, ну а «бронза» досталась 
представительнице Норвегии Марте Олсбю-Ройселанд. 

Выступление сборной России в который раз остави-
ло неоднозначное впечатление. С одной стороны, сразу 
три наших девушки заехали в Топ-20. Выше всех оказа-
лась Светлана Миронова, остановившаяся в шаге от 
цветочной церемонии. Напомним, помимо призеров в 
ней участвуют спортсмены, занявшие места с четверто-
го по шестое. Миронова показала седьмое время. Зало-
гом ее успеха стала безошибочная стрельба на обоих 
рубежах. Незаурядность события в том, что 24-летняя 
россиянка управилась без штрафных кругов всего лишь 
второй раз в своей международной карьере, стартовав-
шей в сезоне 2012/13. И сразу показала лучший резуль-
тат за все время выступлений в Кубке мира.

— Нужно отметить этот положительный фактор. Она 
стала быстрее стрелять, да еще и точно. Снимаем ярлы-
ки, что когда-то она стреляла плохо. Она преодолела 
психологический барьер, — отметил тренер по стрельбе 
сборной России Леонид Гурьев. 

Чисто, к слову, отработали на огневых рубежах и 
Ирина Старых (12-е место) с Екатериной Юрловой-
Перхт (16). Другое дело, что все три девушки вполне мо-
гли быть выше в итоговом протоколе, если бы не слабая 
скорость на трассе. Самая быстрая из наших Миронова 
проиграла ногами лидеру 46 секунд. Это при том, что 
скорость всегда считалась одним из козырей Светланы. 
Отставание других россиянок перевалило за минуту. Не 
исключено, что сказался непростой горный климат Ан-
терсельвы. По крайней мере, все девушки признава-
лись, что на трассе вчера было очень тяжело. Впрочем, 
вряд ли это оправдание для двух других россиянок, Ла-
рисы Куклиной и Маргариты Васильевой, занявших 
43-е и 73-е места соответственно.

Смогут ли девушки адаптироваться к непростым 
условиям, будет понятно на дальнейших стартах: 26 ян-
варя они бегут гонку преследования, а 27-го — масс-
старт. У мужчин спринт пройдет сегодня, а в остальном 
расписание гонок совпадает с женским. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Михаил Коляда преодолел барьер в 100 баллов и обыграл 
в короткой программе действующего чемпиона Европы

Тулуп сел идеально
Анна Козина, Минск

Г
лавной интригой турнира 
одиночников на чемпионате 
Европы, который проходит в 

Минске, было выступление Хавь-
ера Фернандеса. На Олимпиаде в 
Пхенчхане-2018 испанец испол-
нил свою мечту, завоевав «брон-
зу», и решил красиво завершить 
карьеру на континентальном 
первенстве, повторив рекорд Ев-
гения Плющенко — выиграть 
седьмое «золото».

Но малая золотая медаль по 
итогам короткой программы уже 
досталась не Фернандесу, а рос-
сиянину Михаилу Коляде. Второе 
место занимает Александр Сама-

рин. Испанец только третий. Ко-
ляда выбрал надежный вариант: 
поставил в программу только 
один четверной прыжок — тулуп 
— и исполнил его в каскаде с трой-
ным тулупом.

В других элементах Михаил 
тоже не ошибся и в результате 
преодолел отметку в 100 баллов 
и вышел в лидеры с оценкой 
100,49. Самарин, наоборот, 
рискнул. Решил первым из евро-
пейских фигуристов исполнить 
на соревнованиях четверной 
флип, однако скрутил только три 
оборота (91,97). Фернандес на-
брал 91,84 балла. Борьба за меда-
ли продолжится в произвольной 
программе в субботу, 26 января.

Даже после такого вдохновля-
ющего проката Коляда был нем-
ногословен. Но корреспонденту 
«РГ» удалось поговорить с из-
вестным фигуристом, призером 
Игр-2006 в Турине, двукратным 
чемпионом мира швейцарцем 
Стефаном Ламбьелем, который 
поставил Михаилу короткую 
программу.

Стефан, что скажете о работе 
с Колядой и о его сегодняшнем 
результате?

СТЕФАН ЛАМБЬЕЛЬ: Я восхищаюсь им 
как спортсменом и как лично-
стью. Он талантливый и очень 
много работает. Михаил заслу-
жил этот успех. Очень рад, что он 

смог показать все, на что спосо-
бен, в этой короткой программе. 
Было приятно слышать и видеть 
реакцию зала на его выступле-
ние. И судьи тоже сказали свое 
слово. Больше 100 баллов — это 
результат высокого уровня.

В прошлом сезоне Коляда собрал 
коллекцию медалей со всех 
крупных турниров, но в этом 
не сразу набрал форму. Почему?

СТЕФАН ЛАМБЬЕЛЬ: В олимпийском 
сезоне спортсмен всегда испыты-
вает огромное давление. После 
часто бывает спад. Коляде нужно 
было время, чтобы успокоиться, 
прийти в гармонию с самим со-
бой, поставить новые цели, на-
строиться на соперничество. В 
спорте сложно гарантировать 
идеальные выступления. Надо 
принимать неудачи и продол-
жать работать, совершенство-
вать и усложнять свои програм-
мы. Это Миша и делает.

Как думаете, главная цель Фер-
нандеса на этом турнире — по-
вторить рекорд Плющенко?

СТЕФАН ЛАМБЬЕЛЬ: Для меня Хави — 
фигурист, который в первую оче-
редь получает удовольствие от 
того, что он делает. Участие в чем-
пионате Европы для него особен-
ный момент. Он хочет попрощать-
ся со своими болельщиками, с ми-
ром фигурного катания. Я вижу, 
как он наслаждается каждой ми-
нутой, проведенной на льду. Он 
выглядит счастливым. Это ощу-
щение важнее медалей. 

БАСКЕТБОЛ Сегодня «Химки» проведут первый матч 
под руководством нового тренера Куртинайтиса

Премьера Римаса
Илья Зубко 

С
егодня вечером два 
российских клуба 
проведут очередные 
матчи в баскетболь-
ной Евролиге. «Хим-
ки» принимают на 
своем паркете «Бава-
рию», а ЦСКА едет в 
гости к «Барселоне». 

На групповом этапе наши ко-
манды решают разные задачи. 
Армейцы, по традиции, входят в 
когорту фаворитов, и их место 
как минимум в плей-офф, куда 
отбирается восемь лучших кол-
лективов, сомнению не подверга-
ется. Правда, в последнее время 
красно-синяя машина слишком 
уж часто стала давать сбои. И 
даже третье место, на котором 
находится сейчас ЦСКА, еще 
надо отстоять. На пятки наступа-
ют «Анадолу Эфес» и «Олимпиа-
кос», а падать ниже четвертой 
строчки москвичам совсем нель-
зя. Напомним, что именно квар-
тет сильнейших получит преиму-
щество своей площадки на ста-
дии плей-офф. Так что выезд к 
«Барселоне», которая сейчас на 
шестом месте и набрала ход, для 
ЦСКА со стратегической точки 
зрения очень важен.

У «Химок» все еще веселее. На 
днях руководство подмосковно-
го клуба приняло волевое реше-
ние и попрощалось с Георгиосом 
Барцокасом. На место главного 
тренера вернулся Римас Курти-
найтис. Человек, с именем кото-
рого во многом и связаны глав-
ные успехи химчан. Именно под 
руководством литовского специ-
алиста «желто-синие» выиграли 
два Кубка Европы и Единую лигу. 
Пять лет, с 2011 по 2016-й Курти-
найтис возглавлял «Химки», так 
что теперь, по сути, Римас воз-
вращается домой. В чем он и сам 
признался, отвечая на вопросы 
клубной пресс-службы.

— Нечасто встречаются слу-
чаи, когда тренер уезжает из ко-
манды и потом приезжает снова, 
— сказал Куртинайтис. — Такое 
чувство, словно я вернулся до-
мой, ведь именно с «Химками» я 
добился очень неплохих резуль-
татов. Рад, что мне доверили ру-
ководство командой. Думаю, мы 
продолжим успешно выступать, 
как пару лет назад.

Наследство Куртинайтису до-
сталось солидное, но не беспро-
блемное. В Евролиге «Химки» 
идут 13-ми, что при 16 участни-
ках едва ли впечатляет. При этом 
до восьмого места, то есть зоны 
плей-офф, команде не хватает 
всего двух побед — сейчас в акти-
ве «желто-синих» семь выигры-
шей при 12 поражениях. Новый 
главный тренер считает, что «по-
тенциал у команды есть, потому 
что игроки — молодые и физиче-
ски сильные парни». Впрочем, 
пока химчанам приходится обхо-

диться без двух своих лидеров. 
Алексей Швед из-за перелома ми-
зинца пропустил уже очень мно-
го, однако его возвращение на 
паркет — дело ближайшего буду-
щего. Компанию в лазарете ему 
составляет Энтони Гилл. Без сом-
нения, как только эта парочка 
снова будет в строю, шансы «Хи-
мок» добиться нужного резуль-
тата существенно повысятся.

Премьера Куртинайтиса со-
стоится в Мытищах, где «Химки» 
примут мюнхенскую «Баварию». 
Для тех, кто не слишком при-
стально следит за Евролигой, со-
перник российского клуба может 
показаться проходным. На самом 
деле это не так. Немецкий клуб в 
этом сезоне показывает очень ка-
чественный баскетбол. Команда 
хорошо укомплектована, и ее те-
кущее восьмое место совершен-
но не удивляет. В силе «Баварии» 
недавно убедился и ЦСКА, одо-
левший мюнхенцев на своей пло-
щадке не без труда — 77:70. Един-
ственный серьезный минус «Ба-
варии» — команда Деяна Радоньи-
ча очень плохо играет на выезде. 
Из девяти гостевых встреч немцы 
смогли выиграть только две. 
Химчане, в свою очередь, сильны 
прежде всего дома — из пяти по-
следних матчей на своем паркете 
они праздновали победы в четы-
рех. Этот факт делает «желто-си-
них» фаворитами, пусть и с ого-
ворками. Осталось только до-
ждаться, подтвердит ли такие 
расклады игра. И понаблюдать, 
что успеет изменить в «Химках» 
за несколько дней Римас Курти-
найтис.

Тем временем три российских 
участника Еврокубка провели 
свои очередные матчи накануне. 
«Локомотив-Кубань» выиграл в 
третий раз подряд, дома красно-
дарцы одолели немецкий «Ратио-
фарм Ульм» — 88:76. Здесь соли-
ровал американский форвард 
Доррел Райт, принесший кубан-
цам 20 очков. «Локо» идет вто-
рым в группе F, уступая только 
французскому «Виллербану».

Казанский УНИКС продук-
тивно съездил в Хорватию, где 
набросал целую авоську мячей 
аутсайдеру группы Н «Цедевите» 
— 100:83. Ровно 20 очков принес 
российскому клубу защитник 
Евгений Колесников, еще 18 бал-
лов добавил канадский форвард 
Мелвин Эджим. А вот питерский 
«Зенит», выступающий в той же 
группе, резко понизил свои шан-
сы выйти в следующий раунд. 
«Сине-бело-голубые» уступили в 
гостях «Андорре», в составе ко-
торой есть всего один человек, 
имеющий паспорт этого карли-
кового государства — 74:86. «Ан-
дорра» продолжает крушить всех 
соперников и лидирует с четырь-
мя победами из четырех. УНИКС 
второй с одним поражением, у 
«Зенита» лишь один выигрыш 
при трех неудачах. 

Игроки ЦСКА и «Химок» решают в Евролиге разные задачи. Армейцы (слева) пытаются удержаться в тройке лучших. 
Химчане (справа) с новым тренером постараются просто попасть в плей-офф.

Михаил Коляда поставил в короткую программу только один четверной прыжок — тулуп. Но и его хватило для победы.

А К Ц Е Н Т

Римас Куртинайтис пять лет проработал в «Химках» и выиграл 
с ними три трофея. Теперь он, по сути, вернулся домой

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Пятница, 25 января 
Первый
21.30. Женщины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция

Матч ТВ
14.15. Танцы на льду. Ритм-танец. 

Прямая трансляция.

Суббота, 26 января
Первый
14.10. Мужчины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

23.00. Танцы на льду. Произволь-

ный танец. Трансляция.

Воскресенье, 27 января
Первый
18.35. Показательные выступле-

ния. Прямая трансляция. 

Светлана Миронова была точна на обоих рубежах в спринте.

НОВОСТИ 

Емельяненко
готов к бою
с Бейдером

СЖАЛ КУЛАКИ

Артур Нанян

Легендарный российский боец 
смешанных единоборств (ММА) 
Федор Емельяненко в воскресе-
нье проведет поединок в рамках 
турнира организации Bellator в 
Лос-Анджелесе. В соперниках у 
него будет американец Райан 
Бейдер.

Накануне Емельяненко про-
вел открытую тренировку, после 
которой ответил на вопросы 
журналистов. Среди прочего 
россиянин заявил, что задумы-
вается об уходе из спорта в бли-
жайшее время. 

— Да, такая возможность дей-
ствительно есть, — сообщил Фе-
дор. — Рассматриваю этот вари-
ант не из-за того, что не хочу 
биться. Просто возраст дает 
знать о себе. Все-таки мне уже 
42. Плюс травмы. Но сейчас я ду-
маю только о следующем пое-
динке. Райан — один из лучших 
бойцов мира на данный момент. 
Победить его будет очень слож-
но.

В свою очередь Бейдер назвал 
Емельяненко легендой, но выра-
зил уверенность в своей победе.

— Уважаю Федора. Это вели-
кий боец, — отметил американец. 
— Но все же он бывший чемпион. 
Так что я не сомневаюсь в успехе. 
Все зависит только от меня.   

Главный тренер
«Монако»
отправил
ряд игроков
в дубль

АНРИ ЗАТЕЯЛ
ЧИСТКУ
Сергей Литвинов

Главный тренер «Монако» Тьер-
ри Анри отправил в резерв не-
скольких футболистов первой 
команды. Об этом француз зая-
вил на пресс-конференции в 
преддверии матча 22-го тура на-
ционального чемпионата с «Ди-
жоном».

Анри не стал называть этих 
игроков, но подчеркнул, что их 
много. По неофициальным дан-
ным, полузащитник сборной 
России Александр Головин в их 
число не входит. 

— «Монако» находится в кри-
зисе. Надо действовать, риско-
вать, — уверен Анри. — Мы идем 
на предпоследнем месте и мо-
жем вылететь. Меня это не 
устраивает. Нам нужны парни, 
которые хотят спасти клуб, а не 
думают только о своем будущем. 

Не исключено, что спасать 
«Монако» в этом сезоне будет 
другой специалист. По информа-
ции французских СМИ, руковод-
ство монегасков рассматривает 
вариант с возвращением на пост 
главного тренера Леонарду Жар-
дима, уволенного из клуба в ок-
тябре прошлого года.  

Лионель Месси
вернется
в сборную
Аргентины

КАПИТАН 
СНОВА В ДЕЛЕ
Артур Нанян

Нападающий «Барселоны» Лио-
нель Месси планирует вернуться 
в сборную Аргентины. Произой-
дет это 22 марта в товарищеском 
матче с Венесуэлой. Встреча со-
стоится на домашнем стадионе 
«Атлетико» из Мадрида — «Ванда 
Метрополитано».

Месси приостановил карьеру 
в национальной команде после 
чемпионата мира минувшим ле-
том. С тех пор представители фе-
дерации футбола Аргентины 
(АФА) несколько раз пытались 
убедить его вернуться. Перелом-
ный момент, по словам главного 
тренера этой сборной Лионеля 
Скалони, наступил в конце дека-
бря.

— Мы в очередной раз погово-
рили с Месси и уговорили его, — 
отметил Скалони. — Он наш ка-
питан и лидер. Конечно, без него 
мы сильно страдаем.

По информации аргентин-
ских СМИ, Месси решил вер-
нуться, чтобы выиграть значи-
мый титул в составе сборной. Та-
кая возможность у него появит-
ся в Бразилии, где ближайшим 
летом (14 июня — 7 июля) прой-
дет Кубок Америки. 

Парное катание

Вчера поздно вечером, после под-

писания этого номера «РГ» в пе-

чать, стали известны имена чемпио-

нов Европы в парном катании. 

Наши фигуристы, прошлогодние 

победители турнира Евгения Тара-

сова и Владимир Морозов, допусти-

ли ошибку в короткой программе и 

остались только вторыми (73,90 

балла), уступив французам Ванессе 

Джеймс и Моргану Сипре (76,55) и 

едва опередив итальянцев Николь 

Делла Моника и Маттео Гуаризе 

(73,70). Но отставание от лидеров 

не было критическим, так что рос-

сияне остались в числе фаворитов 

и продолжали борьбу за «золото» в 

произвольной программе.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Единая лига объявила составы команд на Матч звезд, 

который пройдет 17 февраля в Москве. Его определяли 

по итогам голосования болельщиков, а также журнали-

стов из 19 изданий, включая «Российскую газету». Пока 

названы по 10 человек в каждой команде — по пять за-

щитников и игроков передней линии. Еще по два игро-

ка определит сама Лига в ближайшее время. На сегодня 

составы выглядят так:

«Звезды России»: Виталий Фридзон, Дмитрий Кулагин 

(оба — «Локомотив-Кубань»), Иван Стребков («Нижний 

Новгород»), Евгений Воронов («Зенит»), Алексей Швед 

(«Химки»), Сергей Карасев («Зенит»), Джоэль Болом-

бой, Андрей Воронцевич (оба — ЦСКА), Артем Климен-

ко (УНИКС), Артем Забелин («Автодор»).

«Звезды Мира»: Серхио Родригес, Нандо Де Коло (оба 

— ЦСКА), Джамар Смит (УНИКС), Кендрик Перри («Ни-

жний Новгород»), Энтони Клеммонс («Астана»), Пер-

рин Бьюфорд («Автодор»), Джален Рэйнольдс («Зе-

нит»), Морис Ндур (УНИКС), Джордан Мики, Энтони 

Гилл (оба — «Химки»).
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Следите за соревнованиями 
на сайте
rg.ru/sujet/6127
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Москва -17...-11, облачно

Санкт-Петербург -17...-19, снег

Анадырь -20...-11, снег

Архангельск -23...-16, снег

Астрахань -3...+3, облачно

Благовещенск  -16...-9, снег

Владивосток -12...-7, снег

Волгоград -4...-3, снег

Воронеж -18...-14, солнечно

Екатеринбург -22...-11, снег

Иркутск -15...-7, облачно

Казань -19...-16, снег

Калининград -11...-6, снег

Краснодар +3...+10, облачно

Магнитогорск -25...-10, снег

Мурманск -15...-16, снег

Нижний Новгород -18...-15, снег

Новосибирск -11...-9, снег

Омск -23...-19, облачно

Орел -20...-13, облачно

Оренбург -17...-7, снег

Пермь -20...-12, снег

Ростов-на-Дону -1...+1, осадки

Севастополь +3...+10, облачно

Симферополь +3...+10, облачно

Сочи +7...+14, облачно

Тамбов -20...-15, солнечно

Тюмень -26...-15, снег

Уфа -20...-10, снег

Хабаровск -21...-11, облачно

Челябинск -27...-13, снег

Чита -24...-13, облачно

Элиста -3...+3, облачно

Южно-Сахалинск -13...-4, снег

Якутск -33...-32, облачно

Ярославль -18...-13, облачно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Я живу в Москве, поэтому ру-
чаться могу только за бесплат-
ную столичную медицину. Был 
случай, когда я упал с самоката, 
и мне срочно нужно было заши-
вать подбородок. К счастью, мне 
это сделали достаточно быстро и 

абсолютно бесплатно в обычной 
поликлинике в травмпункте. 
Никто не просил денег. Я проси-
дел там три часа и видел, что и ко 
всем людям, которые были в оче-
реди, медицинский персонал и 
врачи относятся адекватно. Что 
касается других городов России, 
наверное, там дела с медицин-
ским обслуживанием в государ-
ственных поликлиниках или 
больницах обстоят похуже, но, 
мне кажется, это больше зависит 
от человеческого фактора: если 
врачи патриотичны и уважают 
свой народ, то они всегда придут 
на помощь. «Российская газета» 
затрагивает тему доступности 
медицинской помощи на 14-й 
полосе. 

Чаще я обращаюсь в обычные 
поликлиники по месту житель-
ства: простудился, общее недо-
могание, поясница заболела, 
нога, вывихнул руку или что-то 
еще. Могу сказать, что это впол-
не приличные больницы, и до-
ктора там работают вполне дос-
тойные. 

Насчет частной медицинской 
помощи думаю так: если вам ка-
жется, что вы заплатили за при-
ем, и все будет хорошо, — это не 
всегда так, и здесь скорее больше 
работает психологический мо-
мент. Порой врачи «скорой по-
мощи» оказываются гораздо бо-
лее опытными, чем те, которых 
мы посещаем в частных клини-
ках. Первые, возможно, выгля-

дят и кажутся более черствыми, 
сухими и строгими, но не стоит 
забывать, что у них тяжелая ра-
бота и им не до смеха и улыбок. 
Для них мы — больные, как шуру-
пы на заводе, — один, второй, тре-
тий… Здесь не до эмоций. Навер-
ное, если врачи были бы эмоцио-
нальны, просто не смогли бы во-
время оказывать помощь. Ведь 
это тяжелейший труд, так как 
они видят абсолютно разные си-
туации, на грани жизни и смер-
ти. Им нужно моментально 
среагировать,чтобы поставить 
верный диагноз, чтобы спасти 
человека. Кстати, у меня у само-
го была ситуация, когда после 
платного приема пришлось 
обратиться за помощью в обыч-

ную больницу.  Начало нарывать 
ногу, видно, что-то попало в 
рану, и в платной клинике мне 
прописали мазь. Увы, после того 
как на следующий день стало 
еще хуже, я приехал в государст-
венный травмпунт, где мне ска-
зали: «Вы что, надо срочно все 
это удалять, такая мазь закупо-
ривает рану». Тогда мне пропи-
сали спиртовой компресс, это и 
помогло. На следующий день 
спал отек, и через неделю нога 
полностью зажила. Так что, по-
вторю, если платно, не показа-
тель, что все будет шикарно. 

Нужны ли роботы в медици-
не? Если роботу внедрят искус-
ственный мозг профессора ме-
дицины, который по каким-либо 

симптомам, к примеру, цвету 
кожи, наличию пигментных пя-
тен, состоянию волос, зубов,  бу-
дет определять заболевание, 
ставить правильный диагноз, то 
я за прогресс.  Существуют же 
такие потрясающие врачи, с ге-
ниальными способностями,  ко-
торые могут по цвету кожи  
определить, скажем, что у чело-
века высокий холестерин. И без 
анализа предположить, склонен 
ли пациент, к примеру, к диабе-
ту.  Еще я «за» внедрение робо-
тотехники, если  умная машина 
сможет заменять сразу несколь-
ких врачей и подбадривать боль-
ных с опухолью.  

Подготовила  Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Ожидается переменная 
облачность. Без осадков. 
Атмосферное давление 
составит 748 мм ртутно-
го столба.

СУББОТА
Утром облачно, но 
к обеду выглянет солнце. 
Атмосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День будет пасмурным. 
Выпадет снег. Атмосфер-
ное давление составит 
743 мм ртутного столба.
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Что написано «пером»
Михаил Фалалеев  •  rg.ru/art/1643626
Очень правильное постановление принял Верховный суд 
России — уточнил правила владения холодным оружием. 
Следует напомнить, что до 2003 года в Уголовном кодек-
се РФ за ношение холодного оружия действовала попу-
лярная статья за №222. Статья упразднена, и любое на-
рушение правил ношения или хранения всех видов хо-
лодного оружия подпадает по действие Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях. В настоящее время ФЗ 
№150 регламентирует изготовление, хранение и исполь-
зование любого вида вооружения, в том числе и холодно-
го. Настоящий закон призван защитить жизнь и здоровье 
граждан РФ. Следовательно, следует придерживаться бо-
лее жесткой линии в области оружейного законодатель-
ства и взять холодное оружие под контроль, особенно во-
прос права ношения оружия. Именно на право ношения 
холодного оружия необходимо получить разрешение в 
лицензионно-разрешительной системе. Это касается 
уважаемого казачества и всех, кому традиционно, к при-
меру, необходимо носить кинжал на поясе. В других слу-
чаях носить холодное оружие должно быть запрещено. 
Это должен запомнить каждый! 

Юрий Голенков

Взрывная волна
Ольга Бухарова  •  rg.ru/art/1641443
Количество факторов, способствующих взрывам газа в 
многоэтажках, со временем только растет. Считаю, что 
газификация многоэтажек была ошибкой. Замена газо-
вого оборудования в квартирах государству обойдется 
дешевле, чем постройка новых домов, выплат пострадав-
шим и трат на ликвидацию последствий взрывов. И вер-
ните газовые книжки и обходы квартир с ремонтом газо-
вого оборудования. Ведь стоимость всего этого раньше 
была включена в стоимость газа. И эту цену из стоимо-
сти газа никто не убирал. Просто забыли о ней. И стали 
считать по-новому. Вот и получили что имеем. Скупой 
платит дважды.

Иван Петров

Принять с уточнением
Татьяна Замахина  •  rg.ru/art/1642960
Хороша ложка к обеду. Пословица говорит о своевремен-
ности чего-либо именно в определенный момент. По всей 
видимости, пришло время защищаться от оскорблений 
органов власти, государственных символов и фейковых 
новостей. Коротко, по порядку. Без персонифицирован-
ных оскорблений в отношении конкретного лица/персо-
ны данный закон не имеет логического смысла. Оскор-
бление или надругательство над государственными сим-
волами защищено законом. Это серьезная статья и долж-
на требовать к себе серьезного отношения и соблюдения. 
Новости, опубликованные в СМИ с дальнейшим публич-
ным опровержением стороны обсуждения, должны при-
знаваться ложными с вытекающими последствиями в 
виде штрафа, к примеру, в 1 млн рублей. Это более похо-
же на разнесенные сплетни, за которые по всем, прости-
те, официальным и неофициальным понятиям следует 
отвечать. Подхватили и растиражировали 10 печатных 
изданий непроверенную новость с дальнейшим опровер-
жением или неподтверждением — каждому по 1 млн ру-
блей или % суммы штрафа от размера тиража. И послед-
нее. Пословица имеет вторую часть, которая редко ис-
пользуется. Дорога ложка к обеду, а там хоть под лавку. 
Другими словами, перестав быть необходимым, предмет 
обсуждения теряет всякую ценность. Чтоб предлагае-
мый закон перестал быть необходимым, СМИ не следует 
распространять ложные новости.

Иван Петров

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ  Самый маленький автомат в мире сняли 
на видео 
rg.ru/art/1643922

ИСТОРИЯ  Найдено новое объяснение смерти 
Александра Македонского
rg.ru/art/1644448

НАУКА В лаборатории воссоздана «волна-убийца» 
rg.ru/art/1644060

АВТО  Опубликовано видео создания Aurus 
rg.ru/art/1643751

ГАДЖЕТЫ  В Xiaomi показали свой самый необычный 
смартфон
rg.ru/art/1643981

КИНО  Том Харди сыграет в сериале по Диккенсу
rg.ru/art/ 1644039
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На северо-востоке США из-за сильных морозов и снеж-
ного шторма частично замерз Ниагарский водопад — 
самый мощный и широкий в Северной Америке, который 
отделяет американский штат Нью-Йорк от канадской 
провинции Онтарио. В начале недели температура в этом 
районе опускалась до минус 25 градусов по Цельсию. 
Это зрелище, разумеется, вызвало восхищение туристов, 
которые принялись его немедленно фотографировать. 
Стоит отметить, что это далеко не первая такая ситуация 
— подобная история наблюдалась и раньше — последний 
раз в 2018 году. 

Однако сейчас температура в районе природной 
достопримечательности рискует опуститься еще ниже 
— местные синоптики утверждают, что на следующей 
неделе в США и Канаде морозы будут лишь усиливать-
ся. Хотя уже даже при нынешней температуре шоу 
вполне удалось: водяная пыль превращается в лед еще 
в воздухе, а затем оседает инеем на деревьях, камнях 
и перилах. Вполне сказочный пейзаж — настоящее 
ледяное царство.Кстати, благодаря именно льду 
Ниагарский водопад и появился. Произошло это около 
6000 лет назад — во время Висконсинского оледене-

ния. Североамериканские Великие озера и река 
Ниагара — это результат активности последнего ледни-
кового щита, двигавшегося с территории восточной 
Канады. 
Ледник прокладывал себе дорогу, подобно бульдозеру, 
перемалывая и передвигая камни и почву. Кое-где он 
углубил и расширил русла рек, создав озера, а в других 
местах засыпал их, заставив эти реки впоследствии 
прокладывать новые русла. После того как лед растаял, 
вода из Великих озер и стала стекать через реку 
Ниагару. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владислав Лисовец,
стилист, телеведущий: 
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